
СОБЫТИЕ Владимир Путин получил на выборах президента рекордный уровень поддержки

Выбор неравнодушных

С
толь дружных и по на-
строению радостных вы-
боров президента страны 

корреспонденты «РГ», пожа-
луй, не видели. На избиратель-
ные участки жители новых 
регионов шли семьями и трудо-
выми коллективами. И когда их 
спрашивали, какие чувства они 
испытывают в этот день, то они, 
как правило, спокойно и твердо 
говорили, что их настроение 
словами описать трудно. Это 
и радость, и надежды, и вера 
в будущее... А главное, отмечали 
они, — «Мы с Россией. И это сча-
стье мы отвоевали с оружием 
в руках. И оно бесценно». И ни-
какие попытки ВСУ омрачить 
их настроение, а тем более со-
рвать выборы, — не могли...

В центре временной столицы 
Херсонской области Геническе 
три этих дня стояла хорошая по-

года — пока еще прохладная, но 
уже по-весеннему солнечная. 
Н а  ц е н т р а л ь н о й  п л о щ а д и 
открылась гастрономическая 
ярмарка «Херсонская само-
бранка», где любой желающий 
мог бесплатно попробовать 
блюда от поваров из разных 
регионов страны. Но гвоздем 
кулинарной программы стал 
борщ, сваренный в чане на 
240 литров. И жители города, 
проголосовав, неприменно ста-
рались заглянуть на ярмарку 
и отведать вкусняшки.

— У нас настоящие народные 
гуляния, — говорит житель 
 Геническа Сергей Мороз. Слов-
но в подтверждение его слов на 
площади молодежь развернула 
многометровый флаг России.

Количество голосующих 
и гуляющих в центре города на 
выходных не уменьшалось и к 

вечеру. К сожалению, не обо-
шлось и без попыток сорвать 
выборы. Так, ВСУ обстреляли 
город Каховку и село Брилевка — 
здесь были пострадавшие, но 
жертв удалось избежать.

Кровь на асфальте
А вот в Донецкой Народной 

Республике выборы начались 
с трагедии. 15 марта в результа-
те артудара со стороны ВСУ по 
Петровскому району Донецка 
погибли дети. 16 марта продол-
жились обстрелы Донецка 
и Горловки. Но эти варварские 
акты не остановили жителей 
республики и не сорвали выбо-
ры. Напротив, только укрепили 
дончан в желании показать гра-
жданскую волю. Сотрудникам 
УИК на участках возле 
передовой выдали бро-
нежилеты. 

Валентина Егорова,
Татьяна Замахина

Р
оссия выбрала прези-
дента на предстоящие 
шесть лет. Когда подпи-
сывался номер, изби-
рательные комиссии 
еще продолжали под-
счеты, но уже было 
ясно: действующий ли-
дер страны Владимир 

Путин побеждает с рекордным 
уровнем поддержки россиян. Бо-
лее 87% — такой результат в его 
пользу отображался на табло 
ЦИК по итогам обработки 40% 
протоколов участковых избир-
комов. И еще важный момент — 
решение голосовать приняли ре-
кордное число жителей Россий-
ской Федерации. Явка на момент 
закрытия голосования — 74,22%. 

Вчера, после начала подведе-
ния итогов голосования, Влади-
мир Путин прибыл в свой изби-
рательный штаб и встретился 
с волонтерами. Подробности 
этой встречи в завтрашнем но-
мере «РГ». 

Поддержка на максимуме
В 21.00 по Москве закончили 

работу участки в Калининград-
ской области — и завершилось 
первое в истории страны много-
дневное и высокотехнологич-
ное голосование на выборах 
главы государства. После этого 
глава Центризбиркома Элла 
Памфилова дала старт работе 
счетчика предварительных ито-
гов выборов. Это — живая исто-
рия, подчеркнула глава комис-
сии. И вскоре она объявила 
предварительные результаты — 
Владимир Путин лидирует на 
в ы б о р а х  п р е з и д е н т а  Р Ф 
с 87,97% голосов по итогам об-
работки 24,4% протоколов. На 
втором месте — депутат Госдумы 
(фракция КПРФ) Николай Хари-
тонов с 3,8%. На третьем — ви-
це-спикер Госдумы, член пар-
тии «Новые люди» Владислав 
Даванков — с 3,73%. И на четвер-
том — глава партии ЛДПР Лео-
нид Слуцкий с 2,96%.

Цифры на табло менялись 
незначительно, но расклад 
(и примерные проценты) сохра-
нился. Победа действующего 
лидера оказалась безоговороч-
ной и рекордной. До этого мак-
симальными были 76,69% — 
тоже у  Путина на выборах 
в 2018 году. Напомним, что 
в 2012 году Владимир Путин по-
лучил 65,34%, в   2004-м  — 
71,31%, а в 2000-м — 53,4%. 

Теперь Центризбиркому 
предстоит продолжать подсче-
ты — предварительные результа-
ты обещали огласить уже сего-
дня. А подсчеты должны пройти 
так, чтобы «комар носа не под-
точил» и не было сомнений в до-
стоверности результатов, под-
черкнула Элла Памфилова.

Явка — рекордная
Тенденцией нынешних пре-

зидентских выборов стала не-
бывалая активность избира-
телей. Уже к 15 часам по мо-
сковскому времени стало ясно, 
что россияне продемонстриро-
вали большую активность, чем 
в ходе предыдущих выборов 
главы государства. В 2018 году 
итоговая явка избирателей на 
участках составила 67,54%. Ре-
зул ьта т  э то й  ка м п а н и и   — 
74,22%.

В истории РФ наиболее высо-
кая явка отмечалась в 1996 
году — тогда она составила 
69,81%. Эта планка была взята, 
и  активность избирателей 
вплотную приблизилась к пока-
зателю 1991 года, когда на 
участки пришли голосовать 
74,66% имеющих на это право 
россиян. Тогда граждане, прав-
да, голосовали за президента 
Российской Советской Федера-
тивной Социалистической Рес-
публики, которую переимено-
вали в Российскую Федерацию 
в декабре того же года.

Особое внимание было уде-
лено новым субъектам Федера-
ции, которые впервые участво-
вали в выборах президента. Туда 
отправились члены ЦИК для по-
мощи в организации голосова-
ния, а также решения оператив-
ных вопросов, которых в «бое-
вой» обстановке возникало не-
мало. Тем не менее жители ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей показали явку выше 
среднероссийской. И предвари-
тельные результаты тоже! Так, 
по данным избиркома, явка 
в ДНР составила 88,25%, Влади-
мир Путин набрал в регионе 
95,23%. В ЛНР по итогам обра-
ботки всех протоколов сообща-
лось, что действующий прези-
дент набирает 94,12% голосов 
при явке 87,12%. Самая боль-
шая явка, кроме того, отмеча-
лась в Кабардино-Балкарии, Се-
верной Осетии, Тыве, Чечне, на 
Кузбассе и в ЯНАО с показателя-
ми за 90%. Цифра «за 80» для 
этой кампании стала обычным 
делом и была  достигнута в це-
лом ряде реги онов.

Высокая явка является отве-
том всем провокаторам и дис-
кредитаторам выборов, заявила 
председатель комиссии ОП РФ 
по общественному контролю 
и работе с обращениями гра-
ждан Алена Булгакова.

Элла Памфилова поблагода-
рила Запад за высокую явку на 
этих выборах. «Хочу сказать 
спасибо Западу, он нас спло-
тил, — заявила Памфилова. — 
В большей степени поняли, как 
важно сейчас быть вместе, знае-
те, чем больше на нас давят, тем 
больше мы даем отпор». Други-
ми факторами роста явки стало 
проведение выборов в течение 
трех дней — у избирателей по-
явилась возможность сделать 
выбор в удобное время. В 29 
регионах можно проголосовать 
и в онлайн-режиме. Кроме того, 
работает механизм «Мобиль-
ный избиратель», который поз-
воляет проголосовать по месту 
пребывания.

Голоса из интернета
В предыдущие кампании 

у избирателей, правда, не было 
таких удобств. Важным факто-
ром для роста явки стало ди-
станционное электронное голо-
сование. И в этом плане — еще 
один рекорд. Явка избирателей 
на ДЭГ на выборах президента 
РФ составила 94%, сообщил 
в ходе заседания ЦИК РФ глава 
Минцифры России Максут Ша-

даев. Такая доля проголосовав-
ших — от общего числа подав-
ших заявления на федеральную 
ДЭГ. 

Председатель территориаль-
ной избирательной комиссии 
(ТИК) ДЭГ Олег Артамонов под-
твердил, что показанная актив-
ность — лучший результат за 
всю практику применения ДЭГ 
в России и мире. «У нас зареги-
стрировалось и смогло принять 
участие в федеральной системе 
ДЭГ 4 млн 767 тыс. 974 избира-
теля»,— сообщил он. Причем он-
лайн-голосование обошлось без 
существенных сбоев. Платфор-
ма выдержала не только высо-
кие нагрузки, особенно в пер-
вые часы работы, но и хакер-
ские атаки. По данным Эллы 
Памфиловой, с начала голосо-
вания было заблокировано око-
ло 280 тысяч атак на ресурсы 
дистанционного электронного 
голосования, из них непосред-
ственно на портал голосова-
ния — 215 тысяч атак, почти 
65 тысяч — на портал наблюде-
ния за ДЭГ.

Как пояснили в ЦИК, на пор-
тал дистанционного элек-
тронного голосования приходят 
голосовать самые мотивиро-
ванные россияне, поэтому явка 
на ДЭГ более чем 90% ни у кого 
не вызывает ни удивления, ни 
сомнений.

В этот раз на федеральной 
платформе ДЭГ голосовали: 

Карелия, Крым, Чувашия, Ал-
тайский, Камчатский, Перм-
ский края, Архангельская, Бел-
городская, Владимирская, Во-
логодская, Воронежская, Кали-
нинградская, Калужская, Кур-
ская, Липецкая, Московская, 
Мурманская, Нижегородская, 
Новгородская, Новосибирская, 
Ростовская, Псковская, Сверд-
ловская, Томская, Челябин-
ская, Ярославская области, 
а также НАО и город Севасто-
поль.

 Участки под присмотром
О небывалой явке на выбо-

рах заявили и наблюдатели. 
Всего направления на участки 
получили более 330 тысяч че-
ловек,156 тысяч — от обще-
ственных палат, остальные — 
от кандидатов, их партий и до-
веренных лиц.

«Самое главное — беспреце-
дентный уровень явки пришед-
ших на выборы или проголосо-
вавших дистанционно. За де-

сять лет, что мы в Обществен-
ной палате занимаемся наблю-
дением, мониторингом, обще-
ственным контролем за выбо-
рами, такой большой явки мы 
не видели», — сказал на брифин-
ге в Ситуационном центре ОП 
РФ руководитель рабочей груп-
пы палаты по общественному 
контролю за голосованием 
Максим Григорьев.

Информационная и терро-
ристическая война против Рос-
сии, даже удары, которые нано-

сятся по новым территориям, 
и другие действия спецслужб 
Украины и Запада дали обрат-
ный эффект — народ России де-
монстрирует сплочение, указал 
эксперт.

Понаблюдать за ходом пре-
зидентской кампании в Россию 
приехали и зарубежные специ-
алисты. «Центральная избира-
тельная комиссия официально 
аккредитовала 706 между-
народных наблюдателей из 

106 стран, — рассказала глава 
комиссии Элла Памфилова. — 
Также по итогам Всемирного 
фестиваля молодежи, прошед-
шего в Сочи, 224 эксперта из 
51 страны выразили желание 
познакомиться с организацией 
выборов в нашей стране». Еще 
185 экспертов из 58 стран мира 
пригласила Общественная па-
лата РФ. «Таким образом, за хо-
дом голосования на выборах 
президента России наблюдают 
1115 международных наблю-
дателей и экспертов из 129 
стран», — резюмировала пред-
седатель.

В понедельник в Информа-
ционном центре ЦИК ино-
странные наблюдатели, в том 
числе от ШОС и СНГ, расскажут 
о своих впечатлениях от выбо-
ров президента России.

Из недружественных стран 
представители тоже приехали. 
И были настроены дружествен-
но! Нет сомнений, что результа-
ты голосования на выборах 
президента России будут отра-
жать волю народа страны во-
преки обвинениям со стороны 
Вашингтона, заявил, в частно-
сти, международный наблюда-
тель на выборах президента РФ 
из США, журналист и аналитик 
Калеб Мопин. «Честное, объек-
тивное наблюдение за этими 
выборами разрушает 
все их обвинения», — 
сказал он.

ВМЕСТЕ Жители освобожденных регионов голосовали как граждане России

Новые голоса

А К Ц Е Н Т

После обработки 40% протоколов 
Владимир Путин лидировал
с результатом 87% голосов

В Крыму 
празднуют 
10-летний юбилей 
Русской весны

Сегодня в Театре сатиры 
прощаются 
с народным артистом 
Александром 
Ширвиндтом

«Зенит» 
впервые выиграл 
Кубок России 
по баскетболу
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ПРОГНОЗ Банк России 
сохранит ключевую ставку 
в 16% годовых

Деньги даются 
недешево

Роман Маркелов

Банк России на заседании по ключевой ставке 22 марта 
во второй раз сохранит ее уровень на текущей отметке 
16% годовых, считают аналитики. ЦБ, очевидно, по-
требуется время, чтобы оценить устойчивость за-
медления инфляции. Сейчас о снижении ключевой 
ставки, а значит и о снижении ставок по вновь выдан-
ным кредитам говорить явно рано — судя по всему, оно 
произойдет не раньше июля, а то и сентября. 

Банк России начал повышать ключевую ставку 
в июле 2023 года с отметки 7,5% и в декабре довел ее 
до текущих 16%. На первом в этом году заседании 
в феврале уровень в 16% был сохранен. Ставка вырос-
ла за считаные месяцы более чем в два раза не просто 
так: в стране заметно ускорился рост потребительских 
цен из-за роста спроса, который превысил 
возможности производства, поясняла ранее 
глава Банка России Эльвира Набиуллина.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.03.24

Австралийский доллар  60,3310
Азербайджанский манат  54,0412
Армянский драм**  22,8175
Белорусский рубль  28,4242
Болгарский лев  51,3174

Бразильский реал  18,4608
Венгерский форинт**  25,5039
Вон Республики Корея***  69,0492
Вьетнамский донг****  38,3127
Гонконгский доллар  11,7661

Грузинский лари 34,3337
Датская крона  13,4600
Дирхам ОАЭ  25,0157
Доллар США  91,8700
Евро  99,9718

Египетский фунт*  19,2057
Индийская рупия*  11,0983
Индонезийская рупия**** 58,9591
Казахстанский тенге** 20,4537
Канадский доллар  67,9914

Катарский риал  25,2390
Киргизский сом*  10,2637
Китайский юань  12,7328
Молдавский лей*  52,1837
Новозеландский доллар  56,1050

Новый туркменский манат  26,2486
Норвежская крона*  87,5277
Польский злотый  23,3220
Румынский лей  20,1271
СДР  122,6079

Сербский динар**  85,2877
Сингапурский доллар  68,6930
Таджикский сомони*  83,8819
Таиландский бат*  25,6591
Турецкая лира*  28,6273

Узбекский сум****  73,1041
Украинская гривна*  23,7480
Фунт стерлингов  117,1067
Чешская крона* 39,8707
Шведская крона*  89,4190

Швейцарский франк  104,0548
Южноафриканский рэнд* 49,1770
Японская иена**  61,8737

«Дети наших детей должны разделить нашу радость», — говорили жители Луганска и приходили на выборы семьями.
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Президентская кампания-2024 стала первым крупным мероприятием для нового зала заседаний комиссии. Здесь обновили не только дизайн, но и техническое оснащение.
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Тенденцией нынешних президентских 
выборов стала небывалая активность 
избирателей. Предварительно явка 
составила 74,22%
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МВД Нарушений, 
повлиявших на выборы 
президента, 
не зафиксировано

Работали 
на упреждение

Иван Егоров

Правоохранители не выявили серьезных нарушений, ко-
торые могли бы повлиять на выборы президента России. 
Об этом, выступая в воскресенье вечером в ЦИК, сооб-
щил первый замглавы МВД России Александр Горовой.

«Нарушений избирательного законодательства, ко-
торые бы напрямую могли повлиять на итоги выборов 
на конкретных участковых избирательных комиссиях, 
сотрудниками органов внутренних дел не выявлено», — 
сказал Горовой. 

В то же время, по его данным, во время выборов пре-
зидента России возбуждено 61 уголовное дело, состав-
лено 155 административных протоколов. Среди возбу-
жденных дел превалируют заведомо ложные сообщения 
об актах террориз-
ма — 23 факта, а так-
же воспрепятство-
вание осуществле-
нию прав избира-
телей — 21 факт. 

Кроме того, по 
словам Горового, 
в полицию поступи-
ло 1,4 тысячи заяв-
лений и сообщений 
о правонарушени-
ях и преступлениях 
с точки зрения гра-
ждан. 

«Все эти сооб-
щения, заявления 
зарегистрированы 
в установленном 
законом порядке. В установленный срок по всем из них 
будет принято решение», — подчеркнул первый замгла-
вы МВД.

Он также сообщил о 52 фактах проноса на участки 
проведения голосования красящих веществ и легко-
воспламеняющихся жидкостей, по которым возбужде-
но 33 уголовных дела. При этом, по его словам, поли-
цейские за последние двое суток стали осматривать и от-
слеживать передвижения от кабинок для голосования до 
урн. Это позволило заранее изъять подобные жидкости 
в 31 случае и не дать испортить урны для голосования. 

«Если честно, мне жалко этих людей. Большинство из 
них нуждаются в медицинской помощи», — констатиро-
вал Александр Горовой.

Единственный трагический случай произошел в Бер-
дянске, где в результате обстрела с украинской стороны 
погибла член избирательной комиссии. 

«Несмотря на большое количество DDoS-атак, изби-
рательные комиссии всех уровней справились с постав-
ленными задачами», — сказал замглавы полицейского 
ведомства.

Горовой добавил, что подсчет голосов еще продол-
жается, в связи с чем полиции поручено обеспечить 
сохранность документов всех участковых избиркомов 
до их решения. Только после этого личный состав будет 
сниматься с места несения службы.  

ОЧЕВИДЕЦ Ракетные удары 
не помешали белгородцам 
прийти на выборы

Под грохот 
канонады

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгородская область

Ракетные удары по Белгороду все три дня голосования 
будто по расписанию наносились с 8 утра. Грохот, взрыв-
ные вихри, протяжный вой сирены, осколки снарядов, 
падающие с неба… Жертв обстрелов в городе, к сожале-
нию, избежать не получилось. 

Улицы Белгорода в эти дни опустели. Здесь не работа-
ют торговые центры, закрыты рестораны, кафе, музеи, 
концертные залы. Обучение в школах приостановлено, 
как и в техникумах, колледжах и вузах. А избирательные 
участки работали, и редкие прохожие на городских ули-
цах — это как раз те люди, которые шли голосовать. 

— Конечно, я иду! 
А почему не пой-
ти? — недоумевает 
бабушка на площади 
одного из пригород-
ных белгородских 
поселков. — Выборы 
в стране! Мне почти 
80, и я всю жизнь 
хожу голосую. Что 
бы ни было, а иду.

Главное на из-
бирательных 
участках — безопас-
ность. Бронепленка 
на стеклах, мешки с песком и оборудованные укрытия — 
все это не только защищает избирателей и организато-
ров выборов, но и внушает особое спокойствие. 

Первое, что бросается в глаза на избирательном 
участке в пригородном поселке — указатель «Укрытие» — 
комната «без окон без дверей», как с улыбкой называют 
его местные. Секретарь избирательной комиссии Ан-
тонина Введенская отмечает, что в моменты ракетной 
опасности комиссия действовала по инструкции: всю 
документацию закрывала в сейфе и опечатывала, а лю-
дей провожала в укрытие. Там приготовлен запас воды 
и медикаментов. Навыкам первой медицинской помо-
щи обучены все сотрудники участковой избирательной 
комиссии. В помощь им бойцы отряда территориальной 
самообороны.

Не испугали белгородцев ни рвущиеся в небе снаря-
ды, ни фейки об эвакуации. «Такого числа голосующих 
мы, признаться, не ждали, но люди идут, причем семья-
ми, с детьми, — говорит Антонина Введенская. — Много 
и тех, кто принимает участие в выборах впервые». 

 Даже в эти грохочущие дни было место празднику. 
В Шебекино на избирательный участок пришли жених 
и невеста. В разбитом приграничном городе — и свадьба, 
и выборы! 

Международные наблюдатели, все три дня работав-
шие на избирательных участках, тоже слушали взрыв-
ные ракетные раскаты. «Страшно», — вздыхая, на ло-
маном русском признаются наблюдатели. «Я проехала 
много избирательных участков, — рассказала наблюда-
тель Стефани Сарах Тогба. — И везде выборы были орга-
низованы на самом высоком уровне».  

АРМИЯ В Восточном военном округе и на Тихоокеанском флоте проголосовали более 99 процентов 
избирателей в погонах

Вольно!
Юрий Гаврилов

Е
сли специалисты решат 
составить рейтинг наи-
более активных участни-

ков выборов президента Рос-
сии-2024, в первой тройке на-
верняка окажутся военнослу-
жащие Вооруженных сил РФ.

М и н и с т р  о б о р о н ы  Р Ф 
Сергей Шойгу и начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов ре-
кордсменами в этом смысле не 
стали. Но они и не тянули с во-
леизъявлением — оба проголо-
совали 15 марта, в первый день 
выборов. 

Причем свои бюллетени ге-
нералы опустили в избира-
тельные урны не в Москве, а 
на одном из избирательных 
участков в Южном военном 
округе. 

В официальном сообщении 
Минобороны России подчер-
кивалось, что свое волеизъяв-
ление Шойгу и Герасимов осу-
ществили «вместе с военнослу-
жащими Объединенной груп-
пировки войск». Иными слова-
ми, с участниками СВО. 

Вообще ни обширная гео-
графия военно-избирательной 
кампании, ни огромное коли-
чество голосующих солдат и 
офицеров, ни специфика вы-
полняемых ими задач не поме-
шали свободному голосованию 
людей в погонах. 

Особых проблем с волеизъ-
явлением им не доставила даже 
специальная военная опера-
ция. В Минобороны России на-
столько тщательно продумали 
все нюансы выборного процес-
са в зоне СВО, что он прошел 
там без каких-либо трудностей. 
В целом же выборы президента 
в армии и на флоте начались до-
срочно. 

Так происходило в Воору-
женных силах и в прежние вре-
мена, когда речь, к примеру, 
шла о голосовании экипажей 
боевых кораблей, отправляю-
щихся в дальние походы. 

Этот опыт очень пригодился 
в наши дни. Учитывая особен-
ности службы участников СВО 
и, скажем, военнослужащих на-
шей группировки войск в Си-
рии, выборы для них организо-
вали еще на прошлой неделе. 

Минобороны России прак-
тически каждый день сообща-
ло о голосовании в военных 
гарнизонах и размещало в соц-
сетях и на своем официальном 
сайте видеоотчеты со своих из-
бирательных участков.

Так, еще 12 марта появился 
сюжет о досрочном голосова-
нии экипажей боевых и вспо-
могательных кораблей Чер-
номорского и Тихоокеанско-
го флотов, военнослужащих и 
гражданского персонала на-
шей группировки войск в Си-
рийской Арабской Республике. 

Их волеизъявление при вы-
борах президента РФ прошло в 
пункте базирования ВМФ Рос-
сии в сирийском порту Тартус.

Потом практически ни один 
день не обходился без соответ-
ствующего сообщения ведом-
ства и нового видео с избира-
тельного участка. 

Сюжеты о том, как шло голо-
сование в 29-й гвардейской об-

щевойсковой армии группиров-
ки «Восток», в частях 36-й обще-
войсковой армии и 11-го корпу-
са группировки войск «Запад», 
в 1-й бригаде 1-го армейского 
корпуса группировки «Юг», че-
редовались со сводками боевых 
действий.

А репортаж о голосовании 
13 марта смотрителей отда-
ленных маяков Тихоокеанско-
го флота Чибуйного и Василье-
ва соседствовал с информаци-
ей об очередном сбитом над 
Белгородской областью укра-
инском беспилотнике.

Интересная деталь: для того 
чтобы смотрители военных ма-
яков Курильской гряды смогли 
проголосовать, членов рабочей 
группы ЦИК, которые везли им 
бюллетени и избирательную 
урну, пришлось доставлять на 
острова в Тихом океане на вер-
толете. 

А вот что рассказали в Ми-
нобороны России за сутки до 
официального старта голосо-
вания. «Командный состав, во-
еннослужащие и гражданский 
персонал российского миро-
творческого контингента в 
зоне Карабахского эконо-
мического района Азербай-
джанской Республики приня-
ли участие в досрочном голо-
совании на выборах главы го-
сударства.

Избирательный процесс ор-
ганизован в соответствии с Фе-
деральным законом «О выбо-
рах Президента Российской 
Федерации», — сообщили в на-
шем оборонном ведомстве.

Эти слова военные сопрово-
дили кадрами с избирательного 

участка российских военных в 
Нагорном Карабахе.

За минувшую неделю подоб-
ных заявлений Минобороны 
России выпустило немало. И ни 
в одном не было даже намека 
на то, что где-то в армии или на 
флоте выборы по какой-то при-
чине (например, из-за обстрела 
мест голосования или попытки 
террористического акта) были 
сорваны. Накануне 15 марта в 
Минобороны России сообщили, 
что в Вооруженных силах до-
срочное голосование на выбо-
рах президента завершено. 

«Свое избирательное право 
реализовали военнослужащие, 
участвующие в специальной во-
енной операции. 

Также досрочно проголосо-
вали военнослужащие, несущие 
боевое дежурство в отдаленных 
географических точках, нахо-
дящиеся в дальних походах и 
выполняющие задачи в Сирий-
ской Арабской Республике и в 
зоне Карабахского экономиче-
ского района Азербайджанской 
Республики», — проинформиро-
вали в ведомстве.

Там добавили: с 25 февраля 
по 14 марта для доставки изби-
рательных комиссий в отдален-
ные места дислокации военно-
служащих и гражданского пер-
сонала Вооруженных сил РФ 
были задействованы авиация и 
морской транспорт Миноборо-
ны России.

Вчера в 15.22 по Москове ми-
нобороны сообщило: «Личный 
состав Восточного военного 
округа и Тихоокеанского флота 
завершили голосование на вы-
борах президента Российской 
Федерации. Явка военнослужа-
щих и гражданского персонала 
ВВО и ТОФ составила более 99 
процентов».  

Выбор неравнодушных
Российские наблюда-
тели уже вынесли вер-
дикт. Выборы прези-

дента в России состоялись, из-
бирательные права граждан 
и кандидатов соблюдались в со-
ответствии с законом. Об этом 
говорится в заявлении времен-
ной рабочей группы СПЧ по мо-
ниторингу избирательных прав 
граждан.

Общественники не зафикси-
ровали на выборах президента 
РФ грубых нарушений, кото-
рые могли бы поставить под со-
мнение их итоги, сообщил феде-
ральный координатор Ассоциа-
ции «Независимый обществен-
ный мониторинг» (НОМ), зам-
пред движения «Корпус «За чи-
стые выборы» Алексей Песков. 
«Сейчас на нашей карте уже 
больше 170 тыс. сообщений. 
Основная масса сведений — это 
позитивные сообщения. Сигна-
лов о проблемах менее 0,1%», — 
сказал Песков. Они держатся на 
контроле, заверил он.

Также стало известно, что 
правоохранительные органы 
не выявили нарушений изби-
рательного законодательства, 
которые могли бы повлиять на 
выборы президента России. Об 
этом сообщил первый замглавы 
МВД России Александр Горовой.

Провокаторам ответили
Еще до начала голосования 

в Центризбиркоме открылась 
«горячая линия», связь с регио-
нами поддерживали Ситуаци-
онный центр ОП РФ и экспер-
ты Ассоциации «Независимый 
 общественный мониторинг» 
(НОМ) и СПЧ.

Так, поступили сообщения 
о попытках поджогов на изби-
рательных участках в несколь-
ких регионах. По словам главы 
ЦИК Эллы Памфиловой, мест-
ные комиссии уже сообщили, 
что на результаты голосования 
эти инциденты существенно-
го влияния не окажут: только 
214 бюллетеней из пострадав-
ших ящиков оказались нечита-
емыми, остальные будут учте-
ны в итоговых протоколах. Но 
происшествия на участках уже 
получили моральную и еще по-
лучат юридическую оценку. 
«Мы впервые столкнулись с та-
кими провокациями, как пор-
ча бюллетеней. Причем зло-
умышленники пытаются ис-
портить так, чтобы их нельзя 
было восстановить. Фактиче-
ски это покушение на права тех 

людей, которые пришли про-
голосовать и реализовать свое 
конституционное право»,— 
считает Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова.

Как на праздник
Выборы президента России 

стали очень личным событием 
для граждан: в первые два дня 
на участки приходили молодо-
жены, о необходимости испол-
нить гражданский долг не за-
бывали и роженицы. Несколько 
таких историй рассказала в Ин-
формационном центре ЦИК гла-
ва комиссии Элла Памфилова.

«У нас в 17 субъектах Рос-
сийской Федерации люди, наши 
молодые граждане, решили как 
раз провести свои бракосочета-
ния, не просто бракосочетания, 
но еще и обязательно усилить, 
чтобы на всю жизнь это было 
историческое событие в их 
жизни, тем, что они приходи-
ли буквально с церемонии бра-

косочетания на избирательные 
участки, голосовали», — сказала 
она. Такие истории и фото при-
шли из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Татарстана, Башкирии, 
Коми, Краснодарского и Кам-
чатского краев, Волгоградской, 
Саратовской, Омской, Самар-
ской областей и других регио-
нов. «Посмотрите на их счаст-
ливые лица: люди верят в себя, 
люди верят в свою страну», — 
подчеркнула глава Центриз-
биркома.

Еще одна примечательная 
история случилась в Северной 
столице. «В первый день выбо-
ров, 15 марта, петербурженка 
Надежда Барабанова оказалась 
в роддоме, там женщина роди-
ла, — рассказала Элла Памфи-
лова. — Мать-героиня восполь-
зовалась своим избирательным 
правом и поставила галочку 
в бюллетене прямо в стенах род-
дома». Фото голосующей изби-
рательницы показали на экране 
в Инфоцентре ЦИК.

«Важно, когда люди очень се-
рьезные, значимые для них со-
бытия приурочивают к выбо-
рам и связывают важные собы-
тия личной жизни с важными 
событиями для всей страны», — 
прокомментировала Элла Пам-
филова. Она пожелала всем из-
бирателям, «кто любит Россию, 
кто переживает за ее настоящее 
и будущее», чтобы они не встре-
чали никаких препятствий для 
голосования.  

Голосовать приходили целые семьи в полном составе. «Посмотрите на их счастливые лица: люди верят в себя, люди верят в свою страну» — так определила 
эту тенденцию Элла Памфилова.

Сергей Шойгу проголосовал в первый день выборов вместе с военнослужащими Объединенной группировки войск.

А К Ц Е Н Т

В Минобороны России настолько 
тщательно продумали все нюансы 
выборного процесса в зоне СВО, что он 
прошел там без каких-либо трудностей

Бронепленка 
на стеклах, мешки 
с песком и обору-
дованные укры-
тия — все для защи-
ты избирателей

Среди возбуж-
денных дел 
23 факта — 
это заведомо 
ложные сооб-
щения о готовя-
щихся актах 
терроризма 

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вместе с остальной страной волеизъявление 

делали главные лица прошедшей кампании — 

кандидаты в президенты. Действующий глава 

государства Владимир Путин решил идти в ногу 

со временем и свой голос отдал еще в пятницу 

онлайн, не выходя из рабочего кабинета заго-

родной резиденции в Ново-Огареве.

Его соперники доверились старому проверенно-

му способу и лично отправились на избиратель-

ные участки, чтобы опустить бюллетень в изби-

рательные урны. Кандидат от ЛДПР, лидер пар-

тии Леонид Слуцкий на столичный участок 

в школе № 1236 пришел вместе с мамой в суббо-

ту. «Мы провели президентскую кампанию 

успешно, ярко, люди говорят об этом, — заявил 

он журналистам после сделанного выбора. — Мы 

еще раз подтвердили, что являемся надежной 

политической силой, которая, как учил нас вели-

кий Жириновский, доходит до каждого человека, 

каждой семьи».

Два других кандидата в президенты над своим 

решением думали до последнего дня. Пред-

ставлявший КПРФ депутат Госдумы Николай 

Харитонов проголосовал в воскресенье 

в Западном административном округе Москвы. 

Он заметил, что избирательная кампания про-

ходит в непростых условиях, но, как и во все 

трудные времена, многонациональный народ 

России консолидировался, как никогда.

Единственным из кандидатов, кто голосовал 

не в Москве, стал Владислав Даванков от «Но-

вых людей». Со своим конституционным пра-

вом он отправился в родной Смоленск на из-

бирательный участок в родной школе. После 

голосования Даванков собирался встретиться 

с друзьями, а потом только оставалось ждать 

результатов.

Подготовил Владимир Кузьмин
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А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: 
Хочу сказать всем огромное спасибо, 
всей стране, которая прошла эти выборы 
невероятно достойно
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НОВАЦИЯ Впервые на президентских выборах граждане России в 29 регионах могли голосовать не только офлайн, но и онлайн

Бюллетень по «электронке»

О
дной из причин высокой 
явки  на выборах прези-
дента стала возможность 

проголосовать онлайн. Неко-
торые с помощью ДЭГ отдали 
свои голоса прямо в ЗАГСе. На 
избирательные участки одними 
из первых приходили ветера-
ны, старейшины, многодетные 
семьи. Со взрослыми частень-
ко увязывались и дети — семей-
ные фото потом выкладывали 
в соцсетях. Корреспонденты 
«РГ» передают с мест об осо-
бенностях нынешних выборов 
в регионах.

До УИКа — 150 километров
На Дальнем Востоке изби-

рательные участки начали ра-
ботать, когда в Москве была 
еще ночь четверга — первыми 
открылись УИКи на Чукотке и 
Камчатке.

Немало дальневосточников 
проголосовали досрочно. Часть 
из них в отдаленных и труднодо-
ступных местах: оленеводы, ра-
ботники артелей, заповедников. 
К ним участковые комиссии до-
бирались на вертолетах и снего-
ходах. Проголосовали экипажи 
рыболовецких судов и кораблей 
ВМФ, находящиеся в дни выбо-
ров далеко от суши.

Одними из первых проголо-
совали старейшины Сахалина — 
92-летняя Пелагия Филиппова и 
93-летний Николай Дунаев. Оба 
пожилых человека самостоя-
тельно добрались на участки. 
107-летняя избирательница 
Анастасия Даниловна Батычен-
ко призналась, что никогда не 
пропускала день выборов.

В Заиграевском районе Бу-
рятии  таксисты все три дня го-

лосования подвозили пассажи-
ров до избирательных участков 
бесплатно. Так бурятские води-
тели присоединились к народ-
ной акции «Чем выше явка, тем 
ближе Победа!».

Выборы стали семейным 
праздником — люди шли на 
участки с детьми, фотографи-
ровались и выкладывали посты 
в соцсетях.

Некоторые избиратели про-
явили завидное упорство! На 
Ямале супруги Андрей и Клавдия 
Худи не смогли досрочно прого-
лосовать на выборах и отправи-
лись до избирательного участка 
по тундре на снегоходе. Путь был 
неблизкий — 150 километров!

Сознательных магаданцев не 
остановило и ненастье — в ночь 
на субботу в Магадане начался 
снег с сильным ветром, замело 
подъезды и подходы к некото-
рым избирательным участкам. 
Жителям рекомендовали одеть-
ся, будто для участия в поляр-
ной экспедиции. А коммуналь-
щики оперативно реагировали 
на жалобы, расчищая избира-
телям путь. И как всегда друж-
но проголосовали на Чукотке: 
на полуострове 12 сел показали 
стопроцентную явку.

Первый электронный опыт
В Новосибирской области 

дистанционно проголосовать 
на выборах президента реши-
ли 245,5 тысячи жителей. Это 
почти в три раза больше, чем 
на выборах губернатора, ко-
торые состоялись в регионе в 
прошлом году и где формат ДЭГ 
применили впервые.

По словам председателя об-
ластной избирательной комис-

сии Ольги Благо, в 2023 году 
было несколько жалоб на систе-
му, в этом никаких звонков. Все 
шероховатости устранены.

Министр цифрового разви-
тия и связи Новосибирской об-
ласти Сергей Цукарь отметил, 
что накануне выборов проводи-
лось нагрузочное тестирование 
сервисов, и ресурс выдержал 
повышенные нагрузки. Страни-
ца для голосования стала удоб-
нее для пользователей.

На Камчатке в этом году так-
же можно было принять уча-

стие в выборах дистанционно. 
Таким образом решили выби-
рать президента больше 44 ты-
сяч камчатцев. Среди них и мо-
лодожены Алексей и Ульяна Ив-
денко, которые проголосовали 
прямо в ЗАГСе.

В самом западном регионе 
страны — в Калининградской 
области — отдать свой голос за 
кандидата в президенты страны 
в современном формате реши-
ли 68 тысяч жителей. Для мно-
гих ДЭГ — банальный вопрос 
удобства. Так, житель областно-
го центра Александр признался, 
что в дни выборов ему предсто-
яла командировка в Санкт-Пе-
тербург. Программист планиро-

вал даже пропустить традици-
онный поход на избирательный 
участок, однако затем узнал 
про систему дистанционного 
электронного голосования.

— Я подал заявку через «Го-
суслуги», ее довольно быстро 
одобрили. Потом я совершенно 
спокойно проголосовал из Пи-
тера 15 марта. Все прошло бы-
стро и без каких-либо сбоев, — 
рассказал мужчина.

Нагрузка на систему в дни 
голосования, конечно, чувство-
валась. Далеко не последнюю 

роль в сбоях сыграли многочис-
ленные кибератаки. Но все тех-
нические огрехи довольно бы-
стро устранялись.

Новый опыт онлайн-голосо-
вания у Вологодской области — 
регион впервые вошел в число 
29 регионов РФ, где применяет-
ся ДЭГ. В результате более 105 
тысяч жителей региона реши-
ли выбрать президента страны 
дистанционно. По словам заме-
стителя председателя област-
ной избирательной комиссии 
Олега Шляпакова, для региона, 
который впервые пробует себя 
в дистанционном электронном 
голосовании, участие в нем бо-
лее 10 процентов вологодских 

избирателей — отличный ре-
зультат.

На участок — 
с переводчиком

В Нижнем Новгороде за кан-
дидата в президенты проголосо-
вали новые граждане России — 
семья Кирш из Германии. Они 
впервые решили воспользо-
ваться своим правом по россий-
скому законодательству. Нака-
нуне Ремо и Биргит официально 
стали гражданами РФ — получи-
ли паспорта. Супруги перееха-
ли в Приволжье из Потсдама 
три года назад. Обосновались 
в Богородском районе Ниже-
городской области и сегодня 
строят там поселок «РуДе» для 
всех желающих перебраться в 
Россию.

На свой избирательный уча-
сток в нижегородскую школу № 
102 Кирши приехали в сопрово-
ждении переводчика. Русский 
они уже осваивают и даже могут 
объясниться на бытовом уров-
не, но говорить о важном пока 
предпочитают на немецком.

«Я очень горда, что здесь на-
хожусь. Считаю, что выбирать 
президента — важно, особенно в 
этой стране», — сказала Биргит 
Кирш.

Ее поддержал муж Ремо: 
«Мне не нравится то, что проис-
ходит сейчас в Европе. Мне 
было важно прийти сюда на вы-
боры и сделать выбор за своего 
президента».  

Подготовили: Ирина Троценко, 
Марина Чернова, 
Наталья Решетникова, 
Денис Гонтарь, 
Наталья Звягинцева

Новые голоса
В основном на изби-
рательных участках 
Донецка царила атмо-

сфера праздника. Люди при-
ходили голосовать пораньше — 
еще до открытия. Собирались 
вместе — разговаривали, слов-
но на народном сходе. Прихо-
дили голосовать и герои одной 
из публикаций «РГ» — семья 
Семикопенко. Супруги недав-
но отпраздновали бриллианто-
вую свадьбу — 60 лет совмест-
ной жизни. Для Николая Васи-
льевича и Веры Васильевны вы-
боры российского президента 
стали главным событием по-
следних лет.

— Я проголосовала, а к ро-
дителям приходили сотрудни-
ки избирательного участка на 
дом, — рассказала их дочь Та-
тьяна. — Мама, как всегда, была 
в ударе, дала им целое интер-
вью. Атмосфера у нас приподня-
тая, хочется скорейшего мира 
и крепкой связи с «большой 
землей».

Дончане приходили и це-
лыми трудовыми коллектива-
ми. Горняки, строители, ком-
мунальщики, педагоги, сотруд-
ники администраций и право-
охранительных органов… Кто-
то прямо с работы, в спецовке, 
кто-то в парадном мундире.

А по улицам ездили авто-
колонны с российскими фла-
гами. Автопробег «Бегу, дриф-
тую и качу на выборы» прохо-
дил по городам республики. На 
стационарных избирательных 
участках и возле них давали не-
большие концерты. Причем вы-
ступали не только самодеятель-
ные коллективы, но и профес-
сиональные артисты донецкой 
муздрамы. Музыка приглушала 
звуки далекой канонады.

Участвовали в выборах и жи-
тели недавно освобожденной 
Авдеевки. Здесь все еще опасно. 
Как рассказал зампредседателя 
парламента ДНР Сергей Проко-
пенко, члены избиркома выдви-

гались туда тремя мобильными 
группами. Для работы исполь-
зовался бронированный авто-
мобиль с надписью «УИК особо-
го назначения».

— Старались в одном месте 
долго не находиться и соответ-
ственно много людей не созы-
вать, — отметил Сергей Проко-
пенко. — В одной из точек было 
20—30 человек. Это немало и 
было опасно. Но люди дружно 
шли голосовать.

«Голосую за будущее»
В Мелитополе, временно ис-

полняющем обязанности регио-
нального центра Запорожья, 
выборы проходили без эксцес-
сов и при очень высокой явке.

— По моим ощущениям, явка 
даже выше, чем во время рефе-
рендума о вхождении в состав 
России, — заметил директор го-
родской библиотеки им. М. Лер-
монтова Игорь Тернавский. — 
Люди, конечно, рады и очень на-

деются, что наш президент при-
ведет к победе, а бандеровская 
машина будет сломлена и уни-
чтожена.

Отдавать голос шли люди 
разных возрастов — от пожилых 
до самых юных. Вот, например, 
для Виктора из Мелитополя, ко-
торому только исполнилось 18 
лет, это вообще первые выбо-
ры в жизни. Он решил, что обя-
зательно должен принять в них 
участие.

— Голосую за будущее, — гово-
рит Виктор. — Вижу, как все ме-
няется, строятся дороги, появ-
ляется больше возможностей 
для молодежи.

За нашу победу
В Луганской Народной Рес-

публике выборная кампания 
проходила без серьезных проис-
шествий. Много жителей ЛНР 
воспользовались возможностью 
голосовать на участках, кото-

рые были организованы во дво-
рах многоэтажных домов. При-
ходили с маленькими детьми, и 
поэтому перед урнами для бюл-
летеней возникали очереди.

— С самыми теплыми наде-
ждами смотрим в будущее, — 
отметил министр строитель-
ства и ЖКХ ЛНР Игорь Жарков, 
у которого 17 марта был еще и 

профессиональный праздник — 
день работника отрасли. — 
Наша республика, да и все 
четыре территории, заслужи-
ли это. Мы очень рады и видим, 
как все восстанавливается. Ве-
рим в победу наших ребят.

Даже на  прифронтовых 
территориях приходили голо-
совать семьями, на участках 
пели песни и танцевали, шути-
ли. Процедура стихийно пере-
ходила в весенние пикники, 
празднование все-таки Мас-
леницы.

— Это большое и великое со-
бытие, дети наших детей долж-
ны разделить нашу радость. 
Мы ждали 10 лет и дожда-
лись, — сказал ветеран погра-
ничных войск и воин-афганец 
Анатолий Максименко.

Проголосовать могли сол-
даты и офицеры. В подземном 
бункере отдельного саперно-
го батальона, например, был 
подготовлен уголок избирате-
ля. Меры предосторожности 
не лишние — в Старобельском 
районе работникам избира-
тельной комиссии пришлось 
пару часов провести в бомбо-
убежище, так как было объяв-
лено об угрозе ракетной ата-
ки. Однако запугать жителей 
Луганщины не удалось — люди 
сделали выбор.

Взгляд иностранца
Примечательно, что на из-

бирательных участках во всех 
новых регионах России при-
сутствовали иностранные на-

блюдатели, причем не только 
из дружественных нам стран, 
но из США, Франции, Испании, 
Италии, Франции, Чили. Вот их 
вердикт.

— На Западе твердят, что здесь 
все голосуют под давлением во-
енных, но это ложь. Волеизъяв-
ление осуществляется свобод-
но, — отметил историк из Италии 
Андреа Лучиди.

В беседу вступает иностран-
ный эксперт из Индонезии, стар-
ший продюсер издательства SEA 
Today Мочамад Элвин Двиана.

— Я репортер, — говорит он. — 
Нашей главной целью здесь 
было выявить, насколько сво-
бодно люди делают свой выбор, 
насколько свободный доступ 
прессы к процессу голосования. 
И я тут мог делать любые фото-
графии, снимать любые видео. 
Даже взял несколько интервью. 
Какая еще свобода нужна.

Такого же мнения и фран-
цуз с ласкающей слух фамилией 
Эмери Франсис Андре Филипп 
де Монтескью-Фезансак д’Ар-
таньян.

— Выборы организованы со-
гласно правилам, процесс со-
ответствует всем демократиче-
ским нормам, — заявил он.  

Подготовили: Николай Грищенко, 
Алена Ларина, 
Руслан Мельников, 
Евгений Ракуль

Жители Макеевки голосуют 
на мобильном избирательном 
участке.

Как заявил глава Якутии Айсен Николаев, ни на одном из 811 избирательных участков 
не зафиксировано нарушений.Военнослужащий в Иванове голосует на избирательном участке.

А К Ц Е Н Т

В Заиграевском районе Бурятии все три  
дня голосования таксисты подвозили 
пассажиров до избирательных участков 
бесплатно

А К Ц Е Н Т

На Западе твердят, что здесь все голосуют 
под давлением военных, но это ложь. 
Волеизъявление свободно, — говорит 
историк из Италии Андреа Лучиди
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ПОРТАЛ ОТКРЫТ ВСЕГДА

В 
столице голосование на 
выборах президента стра-
ны все три дня не прекра-

щалось ни днем, ни ночью. Та-
кую возможность москвичам 
дала система дистанционно-
го электронного голосования, 
которая за пять лет пользова-
ния в городе доказала свою эф-
фективность и привлекатель-
ность. А главное — устойчивость 
и перед кибератаками, без ко-
торых  не обошлись и эти выбо-
ры, и даже перед атаками беспи-
лотников, летевших на Москву. 
Неудивительно, что, как отме-
тил ЦИК, ее выбрали 80 процен-
тов горожан. 

В том, что ДЭГ к выборам го-
това, городские власти заявили 
еще за десять дней до выборов. 
И все-таки, помня как в прош-
лые годы компьютеры зависа-
ли в первые часы начала голосо-
вания, когда в систему входили 
тысячи избирателей, горожан 
попросили не спешить —  впере-
ди целых три дня, все успеют 
отдать свой голос. Какое там! 
В пятницу, лишь за первый час 
после начала голосования, 200 
тысяч жителей столицы отдали 
свои голоса. «Но даже при столь 
высокой нагрузке система элек-
тронного голосования выдер-
живает и показывает хорошие 
результаты при наплыве изби-
рателей», — прокомментирова-
ла  начало выборов председа-
тель Мосгоризбиркома Ольга 
Кириллова. 

Убедилась в этом и корре-
спондент «РГ». Войдя  на портал   
mos.ru, через который в столице 
ведется электронное голосова-
ние,  ровно в 8.00,  она букваль-
но через  десять минут уже про-
голосовала. Да, плашка «прого-
лосовать» открылась не сразу, 
но  страница тут же  автомати-
чески несколько раз перезагру-
зилась. А выдав электронный 
бюллетень, система дала час на 
раздумья, за кого проголосо-
вать. Нашему коллеге так много 
времени не требовалось, поста-
вив отметку против выбранного 
кандидата, он завершил голосо-
вание. 

Точно так же, не выходя из 
дома, проголосовали продю-
сер Иосиф Пригожин с женой 
Валерией. «Не сложно было, 
конечно, и дойти до избира-
тельного участка, но мы реши-
ли, как и на предыдущих  вы-
борах мэра, проголосовать он-
лайн. Было приятно обнару-
жить, что после ввода кода бюл-
летень открылся практически 
сразу», — рассказал глава се-
мейства. Владимир Винокур, ху-
дожественный руководитель Го-
сударственного театра пародий, 
и вовсе в эти дни был на гастро-

лях в Самаре. Но это не помеша-
ло ему принять участие в выбо-
рах. «Причем не пришлось, как 
раньше, брать открепительный 
талон. Интернет у нас в стране 
сейчас есть везде. Я рад, что воз-
можность такого голосования 
теперь есть не только у москви-
чей», — сказал артист эстрады 
корреспонденту «РГ».

Электронное голосование не 
прекращалось и после закры-
тия избирательных участков — с 
пятницы на субботу ночь  доба-
вила еще 200 тысяч голосов и к 
утру второго дня голосования в 
системе ДЭГ свой выбор сделали 
2,5 миллиона избирателей.  На 
третий день  голосования коли-
чество участников  выборов уве-
личилось почти до 5 миллионов, 
из которых около 3,5 миллиона 
проголосовали онлайн и лишь 
1,5 миллиона — традиционно, с 
помощью бумажных бюллете-
ней на избирательных участках.  
Активность  жителей столицы на 
выборах главы государства ока-
залась  беспрецедентной — вдвое 
выше, чем на прошедших год на-
зад выборах мэра. 

Политолог Александр Аса-
фов объяснил это так: «Моск-
вичи, как и все россияне, пони-
мают, что от их выбора зависит 
будущее и их самих, и их детей». 
Электронное же   голосование, 
по его мнению, большинство 
выбирают потому, что система 
ДЭГ становится  год от года со-
вершеннее. В частности, сейчас 
в ней есть электронный список 
избирателей, благодаря кото-
рому москвичам даже не надо 
регистрироваться для участия 
в выборах. Они могут дистан-
ционно голосовать все три дня 
в любое время суток. Имея же 

в кармане лишь паспорт, могут 
пойти и на любой избиратель-
ный участок и проголосовать в 
электронном виде и там — тер-
миналы для этого есть везде. 
Именно так поступил, напри-
мер, зампредседателя Обще-
ственной палаты Москвы Ми-
хаил Швыдкой. Проголосовал 
онлайн и мэр Сергей Собянин. 
«Очень удобная форма, — на-
писал он потом в своем теле-
грам-канале. — В голосовании 
принимают участие даже те, кто 
последние 20 лет не приходил 
на участки». Такое увеличение 
явки, считает мэр, обеспечива-
ет реальную демократию, когда 
граждане определяют свою 
судьбу.

  Никак не повлияли на ход 
электронного голосования и 
неоднократно предпринятые 
кибератаки. «Мы фиксирова-
ли их на нашу систему не раз, — 
рассказал глава Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами Вадим Ковалев. — Большая 
часть серверов, откуда они при-
ходят, находится в США и Вели-
кобритании. Но наша система 
дистанционного голосования 
надежно защищена». 

В последний день выборов 
на Москву нацелилась уже це-
лая серия атак беспилотников.  
Силы ПВО минобороны дважды 
отразили их в Домодедовском 
городском округе, а также Сту-
пинском и Раменском райо-
нах. Как сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, «на месте па-
дения обломков, по предвари-
тельным данным, разрушений и 
пострадавших нет».  

Подготовили Ирина Огилько, 
Любовь Проценко

Москвичам даже не пришлось регистрироваться для участия в выборах. 
Они смогли дистанционно голосовать все три дня в любое время суток.
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ОПЫТ Общественный штаб 
в Москве наблюдал 
за выборами круглые сутки 

Улыбнитесь, 
вас снимают 

Александр Мелешенко,
Максим Милославский 

Центром наблюдения и обсуждения выборов прези-
дента в Москве стал Общественный штаб, который 
расположился в офисном центре неподалеку от метро 
«Парк культуры». Именно сюда круглосуточно стека-
лась вся информация о выборах, в том числе трансля-
ция с камер видеонаблюдения, установленных на всех 
более чем двух тысячах участков в городе. Все три дня 
в две смены работали в штабе и корреспонденты «РГ». 

Сердце штаба по традиции — центр видеонаблюде-
ния. Здесь за мониторами сидят видеонаблюдатели, 
которые меняются каждые два часа, чтобы не «замы-
ливался» глаз. В бесконечном потоке избирателей им 
надо отследить возможное нарушение. Не вбросил ли 
человек лишние бюллетени? А эта женщина не голосо-
вала ли уже 20 минут назад? Чтобы проверить это, кар-
тинку можно отмотать назад и пересмотреть как на ви-
деоповторе в футболе. Но эти выборы обошлись прак-
тически без нарушений. Хотя ЧП все же случались — то 
девушка вылила в 
ящик для голосова-
ния зеленку, то еще 
одна женщина подо-
жгла кабинку для 
голосования. Одна-
ко этими случая-
ми уже занимаются 
правоохранители. 

У Общественно-
го штаба в Москве 
накоплен огром-
ный опыт, он сопро-
вождает выборы 
разных уровней  с 
2013 года. Прези-
дентские не ста-
ли исключением. В 
штаб каждый день 
приезжали эксперты и представители Мосгоризбир-
кома, а возглавил его председатель комиссии Обще-
ственной палаты Москвы по развитию гражданского 
общества и общественному контролю Вадим Ковалев — 
его кандидатуру единогласно поддержали коллеги. На 
выборах мэра столицы в прошлом году  и на выборах 
муниципальных депутатов в 2022-м именно он руко-
водил штабом. «Наша главная задача не меняется — это 
обеспечение максимальной открытости и прозрачно-
сти избирательного процесса, — говорит Ковалев. — Для 
этого мы серьезно подготовились и сформировали 
корпус из 7 тысяч  наблюдателей». Все прошли соот-
ветствующее обучение. Большинству из них — от 18 до 
35 лет. Две трети — женщины. Порядка 65% человек за-
писываются в корпус наблюдателей из года в год. За-
чем так много наблюдателей? Дело в том, что помимо 
видеонаблюдения в штабе они занимаются и работой 
непосредственно на всех участках. Для них даже созда-
ли мобильное приложение, в котором они каждое утро 
отмечали, что прибыли на участок. Так что при любом 
подозрении в штабе можно было не просто  пересмот-
реть картинку с камер, но и позвонить наблюдателю на 
место. Работали и мобильные группы. Созданным для 
выезда на места нарушений,  им на этот раз из-за от-
сутствия таковых  приходилось просто без предупре-
ждения наведываться на тот или иной участок, чтобы 
проверить его работу.

На участках наблюдателей от Общественной пала-
ты Москвы  можно было узнать по клетчатым жилет-
кам. Учитывая, что эти выборы федеральные, за ходом 
голосования следили также  наблюдатели от Обще-
ственной палаты России и наблюдатели от политиче-
ских партий. Так что избирательный процесс на каж-
дом участке все три дня находился словно  под уве-
личительным стеклом. 

Был в штабе открыт еще один центр видеонаблю-
дения, поменьше. Специально для  представителей 
четырех кандидатов, которые могли прийти  в любой мо-
мент, чтобы  проследить, как идет голосование. «Нуж-
но ли им воспользоваться этой опцией или нет и когда 
именно, они решали сами», — говорит Вадим Ковалев. 

Регулярно в штаб приезжали и представители 
Мосгоризбиркома — рассказывали о явке, обстановке 
на участках, ходе онлайн-голосования, обменивались 
информацией с наблюдателями. Тем временем на из-
бирательных участках жизнь тоже кипела. К примеру, 
гендиректор Большого Московского государственно-
го цирка на проспекте Вернадского Эдгард Запашный 
рассказал, что для похода на участок всей семьей они 
выделили отдельный день. После знакомства с работой 
штаба Запашный  высоко оценил уровень наблюдения 
за выборами в Москве. «Степень солидности, ответ-
ственности и вовлеченности людей за последнее время 
очень сильно выросла, — считает артист. — Я очень рад 
тому, что мы адекватно реагируем на малочисленные 
провокации. Общественный штаб делает работу про-
фессионально».

Не раз видеонаблюдатели штаба становились сви-
детелями чего-то необычного. Например, в первый же 
день голосования  на один из столичных участков при-
шли молодожены — невеста в белоснежном платье и 
фате опустила бюллетень в ящик, а после снова взяла 
в руки букет и отправилась праздновать дальше. Впро-
чем, на следующий день свадьба пришла прямо в штаб 
— член штаба и депутат Мосгордумы Александр Козлов 
с супругой приехали прямо со своего бракосочетания. 
«В моей жизни сегодня случилось особенное событие. 
Для нашей семьи очень важно будущее России, поэто-
му  мы с женой приехали в штаб», — поделился он. А еще 
в объективы камер не раз попадали собаки — когда на 
участки приходили избиратели-собачники, загляды-
вая прямо во время прогулки с питомцем.   

РАКУРС 

Как за рубежом 
голосовали 
на выборах 
президента 
России

ЯВКА 
НА ВЫСОТЕ
Юрий Когалов

В 144 странах мира было 
открыто 288 участков для голо-
сования на выборах президен-
та России. В большинстве слу-
чаев они располагались в по-
сольствах или генконсульствах 
РФ, однако в некоторых стра-
нах (например, в Анголе, Вен-
грии, Зимбабве, Ираке, Индии, 
Малайзии, Непале, Таиланде) 
комиссии выезжали в дру-
гие города, чтобы предоста-
вить россиянам возможность 
воспользоваться своим правом 
голоса.

На протяжении трех дней 
посольства РФ по всему миру 
отчитывались о ходе голосо-
вания, хотя большая часть 
участков работала только 
в воскресенье. Дипломаты от-
мечали позитивный настрой 
соотечественников, высокую 
явку, публиковали в социаль-
ных сетях фотографии с изби-
рательных участков.

В Паттайе, например, голо-
совавших оказалось столько, 
что даже пришлось продлить на 
несколько часов работу изби-
рательного участка.

На подавляющем 
большинстве участков голо-
сование прошло спокойно, 
но в недружественных стра-
нах ожидаемо не обошлось без 
отдельных попыток помешать 
процессу. Так, посольство РФ 
в Таллине отметило психоло-
гическое давление, с которым 
столкнулись проживающие 
в Эстонии граждане России. 
Кроме того, эстонские погра-
ничники пытались помешать 
нашим соотечественникам по-
пасть в Россию, чтобы проголо-
совать на открытом неподалеку 
от границы участке. В Кишине-
ве мужчина бросил две бутыл-
ки с зажигательной смесью во 
двор посольства России в Мол-
давии, из-за чего пришлось вре-
менно приостановить прохо-
дившее там голосование.

О попытках помешать нор-
мальной организации и ходу 
выборов за рубежом еще до на-
чала голосования рассказала 
официальный представитель 
министерства иностранных дел 
России Мария Захарова. Она 
обратила внимание, что в не-
дружественных странах была 
зафиксирована «деятельность 
по максимальному осложне-
нию возможности для наших 
граждан реализовать свое гра-
жданское право и принять уча-
стие в выборах».

В соцсетях активно распро-
странялась информация раз-
личных движений, заявляю-
щих о проведении экзитполов 
на выходе из избирательных 
участков. «Это было бы в по-
рядке вещей, но эти органи-
зации, помимо опроса, дают 
инструкции и разъясняют, как 
портить избирательные бюл-
летени, чтобы они были недей-
ствительными, и дают соответ-
ствующего рода советы», — от-
метила представитель внеш-
неполитического ведомства. 
«Это явная попытка помешать 
нормальному волеизъявлению 
граждан, что недопустимо и на-
казуемо», — подчеркнула ди-
пломат.

Особое внимание официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии обратила на поставленную 
перед американскими непра-
вительственными организаци-
ями задачу добиться снижения 
явки на выборах. А также на се-
рьезные угрозы кибервмеша-
тельства, из-за чего было при-
нято решение в этот раз не про-
водить дистанционное элек-
тронное голосование за грани-
цей. Отдельно стоит упомянуть 
высылку дипломатов, это тоже 
имело цель помешать выбо-
рам, проведению очного голо-
сования.

Впрочем, попытки Запада 
оказать давление на россиян 
провалились. «Не сработали 
угрозы, не сработало запугива-
ние людей, не сработали логи-
стические меры», — отметила 
Захарова. По ее словам, гражда-
не РФ приняли активное уча-
стие в голосовании.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Собкоры «РГ» побывали на участках 
в Италии, Франции, Корее и Аргентине

Как это по-русски
Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Нива Миракян, Рим, 
Олег Кирьянов, Сеул, 
Алексей Чуриков, Буэнос-

Айрес, «Российская газета» 

К
о р р е с п о н д е н т ы 
«РГ» лично посети-
ли несколько изби-
рательных участков 
в  разных странах 
мира, пообщавшись 
с голосующими и убе-
дившись в том, что со-
отечественники с эн-

тузиазмом участвуют в опреде-
лении будущего страны. 

Олег Рыбенко, москвич, ко-
торый вот уже несколько лет жи-
вет во Франции, одним из пер-
вых проголосовал в воскресенье 
на избирательном участке, ор-
ганизованном в посольстве РФ 
в Париже.

— Живу далековато от столи-
цы. Чтобы избежать транспорт-
ных пробок, отправился в путь 
с утра пораньше задолго до 
открытия участка, — поделился 
он с корреспондентом «РГ» сра-
зу после того, как опустил бюл-
летень в урну для голосования. — 
Хочу, чтобы в России была ста-
бильность, и я знаю, кто ее мо-
жет обеспечить. За него и отдал 
свой голос.

В этом году в российском по-
сольстве по вполне понятным 
причинам предприняты допол-
нительные серьезные меры без-
опасности. В отличие от преж-
них лет избирателям предла-
галось при входе оставлять мо-
бильные телефоны, прочие элек-
тронные гаджеты, для чего был 
устроен специальный пункт 
хранения с индивидуальны-
ми ячейками, а верхнюю оде-
жду и сумки сдавать в гардероб. 
Также было запрещено проно-
сить в здание какие-либо жидко-
сти. Люди, отметим, относились 
к этому с пониманием. Тем бо-
лее, как рассказал заведующий 
консульским отделом нашего ди-
пломатического представитель-
ства Алексей Попов, об этих ме-
рах, продиктованных непростой 
ситуацией в целом, в том числе 
на территории Франции, люди 
были проинформированы как на 
посольском сайте, так и в соци-
альных сетях. Возглавлял мест-
ную избирательную комиссию 
посол России во Франции Алек-
сей Мешков.

Высокая активность голосо-
вавших во многом объясняется 
тем огромным значением, ко-
торое россияне, проживающие 
в Париже и в столичном регио-
не Иль-де-Франс или по тем или 
иным поводам здесь оказавши-
еся, уделяют нынешним прези-
дентским выборам.

Инженер-программист Де-
нис Чумаченко пришел на выбо-
ры в футболке с российским гер-
бом и портретом Владимира Пу-
тина на груди.

— В это сложное время для 
России, когда западные поли-
тики, в том числе и француз-
ские, пытаются нанести ей удар, 
разорвать, считаю своим долгом 
проявить солидарность с нашей 
страной, а участие в выборах 
президента как раз и есть такой 
важный акт, — сказал он. — К со-
жалению, нынешний курс Фран-
ции по отношению к России 
контрпродуктивен, а военный 
конфликт на Украине больше на-
поминает времена Второй миро-
вой войны, когда многие евро-
пейские страны выступили про-
тив СССР.

Участием в голосовании на 
нынешних выборах главы рос-
сийского государства назва-
ла своим гражданским долгом 
и Мария Минина, два десятка 
лет проживающая в Париже. 
Эксперт по развитию инфра-
структур, в том числе строи-
тельству дорог, энергетических 
проектов считает себя опти-
мисткой и убеждена, что «все 
будет хорошо». Но сейчас, под-
черкнула Мария, «надо спло-
титься, такое время».

Помимо Парижа во Франции 
выборы президента России про-
шли также в генконсульствах РФ 
в Страсбурге и Марселе, а так-
же канцелярии России в Вильф-
ранш-сюр-Мере, что на Среди-
земноморском побережье. 

На итальянской террито-
рии избирательные участки ра-
ботали на базе посольства РФ 
в Риме, а также генконсульств 
России в Милане, Генуе и Палер-
мо. Российские граждане име-
ли возможность проголосовать 
в воскресенье, 17 марта, с 8 до 
20 часов по местному времени. 
Среди избирателей были пред-
ставители Крыма и новых регио-
нов из Донецка, Макеевки и Ма-
риуполя. На момент подписания 
номера в печать никаких проис-
шествий на участках зафиксиро-
вано не было.

«Для нас, граждан РФ в Ита-
лии, возможность принять уча-
стие в выборах президента Рос-
сии очень важна. Тем самым во-
площается наше стремление 
быть сопричастными к судьбе 
страны, а также к определению 
того пути, по которому она пой-
дет в ближайшие годы. Это осо-
бенно актуально сейчас, когда 
международная ситуация отли-
чается очень высокой степенью 
напряжённости и турбулент-
ностью, и когда на нашу страну 
оказывается беспрецедентное 
давление извне. Президентские 
выборы являются важным фак-
тором сплочения соотечествен-
ников, проживающих за рубе-
жом», — заявил во время пресс-
подхода посол России в Италии 
Алексей Парамонов. Он отметил 
позицию властей и правоохрани-
телей Италии, которые помогали 
в предотвращении возможных 
инцидентов или провокаций.

Россияне активно голосова-
ли на избирательном участке 
№ 8023 в здании посольства РФ 
в Буэнос-Айресе. По данным от 
консульского отдела на учете 
в Аргентине в настоящее время 
состоит 1722 гражданина Рос-
сии. Но, как отметил посол РФ 
в Аргентине Дмитрий Феокти-
стов, по оценкам диппредста-
вительства количество недав-
но прибывших и остающихся 
в стране россиян составляет око-
ло 10 тысяч человек. «Рассчиты-
ваем на активное участие рос-
сийских граждан в голосовании, 
в ходе которого они смогут вы-
сказать свою патриотическую 
позицию», — заявил посол. Ис-
торически в Аргентине присут-
ствует самая многочисленная 
русскоязычная диаспора в Ла-
тинской Америке.

Феоктистов отметил, что на 
участке в посольстве работали 
два международных наблюдате-
ля от Аргентины и ещё несколь-
ко аргентинцев работают в этом 
же качестве непосредственно на 
территории России.

Дипломат обратил внимание, 
что уделялось повышенное вни-
мание вопросам обеспечения 
безопасности в период проведе-
ния голосования. Голосование 
проходило в спокойной обста-
новке. В целях предотвращения 
провокаций со стороны анти-
российски настроенных лиц по-
сольство обратилось к властям 
Аргентины с просьбой об усиле-
нии охраны здания диппредста-
вительства.

В Южной Корее достаточно 
теплая весенняя погода способ-
ствовала высокой активности 
проживающих здесь россиян, 
которые дружно пришли на из-
бирательный участок, органи-
зованный в консульском отделе 
посольства РФ в Сеуле. С самого 
утра голосовали активно. Мест-
ная полиция обеспечивала без-
опасность проведения выбо-
ров, организовав на подходах 
к участку пропускной кордон. 
Избирателям ждать долго, что, 
впрочем, не смутило тех, кто хо-
тел отдать свой голос на выборах 
президента РФ. Действовал еще 
один избирательный участок 
в Пусане.  

Соотечественники приходили отдать голос в посольство России в Париже.

В Кишиневе избирателям приходилось подождать, чтобы отдать свой голос, но их это не смущало.

В Стамбуле россияне проявили большой интерес к голосованию на выборах президента России.

А К Ц Е Н Т

Проживающие за рубежом россияне активно голосовали 
на выборах президента России, выражая солидарность 
со страной и желание определить ее будущее

В недружествен-
ных странах 
хотели помешать 
голосованию, 
но попытки дав-
ления на россиян 
провалились

Работа Общественного штаба в Москве впечатлила президента 
Московского международного дома музыки Владимира 
Спивакова.

Выборы находи-
лись словно под 
увеличительным 
стеклом — за ними 
следили 7 тысяч 
наблюдателей 
Общественного 
штаба
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин

П
о поручению пре-
зидента правитель-
ство повысило спе-
циальные социаль-
ные выплаты от-
дельным категори-
ям медицинских ра-
ботников, которые 
предоставляются 

дополнительно к заработной 
плате, сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. С 
инициативой глава государ-
ства выступил в конце февраля 
в Послании Федеральному Со-
бранию.

В небольших городах и се-
лах, где проживают меньше 50 
тысяч человек, максимальный 
размер таких выплат составит 
50 тысяч рублей для врачей и 30 
тысяч для среднего медперсона-
ла. Там, где проживают от 50 до 
100 тысяч человек — 29 и 13 ты-
сяч соответственно. «Назнача-
ются средства с 1 марта. За те-
кущий месяц медики получат 
их уже в апреле, — уточнил гла-
ва кабинета министров на засе-
дании. — В целом это затронет 
более 200 тысяч сотрудников 
больниц и поликлиник».

Кроме того, с 1 апреля на 
выплаты окладов медработни-
кам будет направляться не менее 
50% фондов заработной платы 
медицинских организаций. «При 
этом зарплаты должны сохра-
ниться на уровне не ниже про-
шлого года», — указал Мишустин. 
«Наши доктора, медицинские 
сестры, другие специалисты по-
могают гражданам сохранить 
здоровье. Их труд заслужива-
ет самого большого, искреннего 
уважения, — считает премьер. — 
Важно, чтобы они получили все 
положенные средства своевре-
менно и в полном объеме».

В Послании президент гово-
рил о необходимости увеличить 
финансирование системы дол-
говременного ухода за пожи-
лыми и инвалидами, вывести ее 

на единый высокий стандарт и 
обеспечить максимальную до-
ступность тем, кто больше всего 
нуждается в такой помощи. 
Этим должны заниматься специ-
алисты патронажных служб, ко-
торые в том числе обучают чле-
нов семьи. «В федеральном бюд-
жете на внедрение системы дол-
говременного ухода в текущем 
году уже предусмотрено около 
12 миллиардов рублей. Прави-
тельство выделит регионам еще 
свыше 4,2 миллиарда рублей 
на такие цели», — сообщил Ми-
хаил Мишустин. Дополнитель-
ные средства позволят обеспе-
чить более 2,5 тысячи человек 
комплексным социальным и 
медицинским обслуживанием 
на дому, а всего его смогут полу-
чать около 173 тысяч граждан.

Новую помощь от прави-
тельства получила Донецкая 
Народная Республика. Регио-
ну предоставили в общей слож-
ности один миллиард рублей 
для приобретения транспорта 
отечественного производства. 
«Республиканские учреждения 
первичного звена здравоохра-
нения уже в текущем году по-
лучат около полутысячи сани-
тарных автомобилей, — расска-
зал премьер-министр. — Меди-
ки смогут быстрее выезжать 
на вызовы, оказывать неот-
ложную помощь пациентам на 
дому». Будет приобретено 200 
легковых машин с грузовым ку-
зовом и повышенной проходи-
мостью, которые используют-
ся для решения широкого кру-
га задач.

Сразу семь миллиардов руб-
лей правительство подготовило 
для стабильного функциониро-
вания зернового рынка в стра-
не. Большие урожаи последних 
двух лет влияют на него и миро-
вую конъюнктуру, пояснил глава 
кабмина. Чтобы сохранить рен-
табельность сельхозпроизводи-
телей России, в 2024 году реше-
но направить на зерновые интер-
венции дополнительную сумму. 
Премьер ожидает, что это позво-
лит не только стабилизировать 
цены на агросырье, но и снизить 
возможные риски для потреби-
телей и переработчиков, вклю-
чая хлебопекарную и мукомоль-
ную промышленность.  

Эффект от повышения 
ставки, как это обыч-
но происходит, наблю-

дается спустя некоторое время. 
Из-за того, что деньги стали до-
роже, снизилась кредитная ак-
тивность людей и бизнеса и по-
высилась сберегательная. В ре-
зультате темпы роста инфляции 
начали замедляться. Сейчас 
главный вопрос уже не в самом 
факте замедления, а в том, с ка-
кой скоростью оно продвига-
ется. И вот здесь неопределен-
ность пока что явно сохраняет-
ся, констатировала Набиуллина 
На данный момент Банк России 
рассчитывает снизить инфля-
цию до 4—4,5% в этом году и за-
крепить ее на целевом уровне 
4% в дальнейшем.

По данным Росстата, по ито-
гам 2023 года инфляция в Рос-
сии составила 7,4%. С начала 
2024 года и к началу марта по-
требительские цены выросли 
на 1,51%, а если считать годо-
вую инфляцию (к началу мар-
та 2023 года), то она равняет-
ся 7,6%. Поэтому можно сде-
лать вывод, что резкого уско-
рения роста цен не наблюдает-
ся (фиксируется их умеренное 
замедление), но и устойчиво-
го снижения инфляции пока 
тоже нет, говорится в аналити-
ческом обзоре Национального 
рейтингового агентства (НРА). 

По мнению экспертов агент-
ства, к марту годовая инфляция 
стабилизировалась в диапазо-
не 5,5—6,5% с учетом сезонно-
сти. И это пока что явно выше 
целевых для Банка России 4%. 
Из этого следует, что снижать 
ставку на пятничном заседа-
нии ЦБ, очевидно, рано.

«В базовом сценарии мы 
ожидаем, что Банк России на 
ближайшем заседании 22 мар-
та сохранит ключевую ставку 
на текущем уровне 16%. Веро-
ятность этого сценария мы оце-
ниваем примерно в 70%. В рис-
ковом сценарии мы допускаем, 

что Банк России может повы-
сить ключевую ставку до 17%. 
Вероятность этого сценария мы 
оцениваем примерно в 30%», — 
рассказывает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. 
При этом в резюме обсуждения 
ключевой ставки, которое не-
давно впервые опубликовал ЦБ, 
говорилось, что на февральском 
заседании серьезно обсуждался 
вариант с повышением до 17%.

По мнению руководителя 
центра макроэкономическо-
го и регионального анализа и 
прогнозирования Россельхоз-
банка Максима Петроневича, 
поступательное замедление 
инфляции делает дальнейшее 
повышение ключевой ставки 
избыточным с учетом необхо-
димости дальнейшей транс-
формации экономики и финан-
сирования этого процесса.

 В то же время 22 марта не 
следует ожидать и снижения 
ключевой ставки, подчерки-
вает Петроневич. «Инфляци-
онные ожидания как среди на-
селения (11,9%), так и среди 
предприятий (5,3%) остаются 
повышенными, а проинфляци-
онные риски — высокими. Рост 
доходов населения остается вы-
соким, а традиционно значи-
тельный уровень рисков Банк 
России видит в дефиците бюд-
жета и неустойчивой динамике 
экспорта», — говорит аналитик. 

Также Эльвира Набиуллина 
подчеркивала в феврале, что 
важными проинфляционны-
ми рисками сейчас остаются 
внешние факторы — например, 
вторичные санкции и ухудше-
ние конъюнктуры на товар-
ных рынках. «Наконец, риски 
связаны с тем, что повышение 
производительности труда мо-
жет сильнее отставать от роста 
зарплат в условиях сохраняю-
щейся напряженности на рын-
ке труда», — отмечала глава ЦБ.

Но, по словам Набиулли-
ной, в ЦБ видят пространство 

для снижения ключевой став-
ки, однако прогноз регулятора 
предполагает, что возвраще-
ние ставки к нейтральным зна-
чениям будет идти плавно. Как 
трактовать этот прогноз? «Мы 
ожидаем, что ЦБ на заседании 
22 марта сохранит нейтраль-
ный сигнал на ближайшие за-
седания (апрель, июнь) и про-
должит готовить рынок к ве-
роятному снижению клю-
чевой ставки позднее в этом 
году», — отмечает Васильев. 
По его мнению, Банк России 
перейдет к последовательно-
му снижению ключевой став-
ки в третьем квартале (в июле 
или сентябре), когда инфляция 
будет устойчиво замедляться. 
«В базовом сценарии к концу 
года мы ожидаем замедления 
инфляции до 6% и снижения 
ключевой ставки до 12%», — 
прогнозирует аналитик.

По словам Васильева, итоги 
ближайшего заседания Банка 
России не окажут значимого 
влияния и на курс рубля. Хотя 
бы потому, что в целом решение 
о сохранении ключевой ставки 
в 16% является консенсусом на 
рынке. По прогнозу эксперта, 
курс рубля в ближайшие неде-
ли останется в диапазоне 90—
94 руб. за долл., 98—103 руб. за 
евро и 12,5—13 руб. за юань.

Также решение Банка Рос-
сии не окажет значимого влия-
ния на банковские продукты, 
добавляет Васильев. Более того, 
скорее всего текущие ставки 
по вкладам и кредитам, судя по 
всему, находятся на своем пике. 
Соответственно, если в эконо-
мике и финансах не произойдет 
ничего экстраординарного, то у 
ставок путь только один — вниз. 
Открытым остается лишь во-
прос, когда он начнется.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин сообщил о повышении 
спецвыплат медикам

Здоровье с плюсом

Михаил Мишустин: В целом 
выплаты затронут более 200 тысяч 
сотрудников больниц и поликлиник.

А К Ц Е Н Т

Наши доктора, медицинские сестры, 
другие специалисты помогают гражданам 
сохранить здоровье. Их труд заслуживает 
самого большого, искреннего уважения

— Как должны вести себя банки, 
если их клиента обманули, 
разъяснил Верховный суд
rg.ru/art/2758396

В ЕС СНОВА ВСПОМНИЛИ 
О РУМЫНСКОМ ЗОЛОТЕ
На днях Европарламент принял резолюцию с призы-
вом к России вернуть Румынии ее золото и культурные 
ценности, переданные Российской империи на хране-
ние в 1916—1917 гг. Что это они спохватились? 

Позиция Москвы по той проблеме сформирована 
еще в годы СССР, однако представитель МИД Мария 
Захарова напомнила о ней в более доступной и прису-
щей нынешним отношениям РФ с ЕС форме. Написав в 
соцсетях, что СССР передал Бухаресту «значительные 
золотые запасы еще в 1935 году», отправив 17 ваго-
нов с ценностями, или 1436 тонн. А также о том, что по 
итогам Второй мировой войны (Румыния была на сто-
роне Гитлера) Бухарест обязался выплатить 300 млн 
долларов репараций (4 млрд в сегодняшних долларах). 
После прихода в Румынии к власти коммунистов долг 
был прощен. «Если подсчитать все румынские долги 
перед Россией и Советским Союзом, то, как полага-
ют некоторые эксперты, получим в районе 1365—1665 
тонн золота, что в 20—25 раз превышает стоимость 
всего румынского 
золотого запаса, от-
правленного в Рос-
сию в 1916—1917 
годах», — резю-
мировала Захарова. 
Итак, разберемся.

С просьбой 
«принять активы» 
Румыния обрати-
лась к Николаю 
II тогда, когда ав-
стро-венгерские 
войска захватили 
Бухарест (столи-
цу перенесли в Яссы) и большую часть страны. Россия 
была единственной из стран Антанты с общей грани-
цей. Королева Мария приходилась двоюродной се-
строй русскому императору, которому и доверили 91 т 
золота (в нынешних ценах 6,32 млрд долл.), королев-
ские бриллианты, фонды архивов, музеев и церквей и 
даже ценности частных лиц. Все это отправили в Рос-
сию двумя партиями в 1916—1917 гг. более 40 вагона-
ми. Временное правительство в 1917 г., как и царское, 
гарантировало сохранность ценностей. А вот больше-
вики таких обязательств не давали. Румыния переста-
ла быть союзником, став врагом, а точнее оккупантом 
Бессарабии.

Оккупировав эту часть бывшей Российской импе-
рии в конце 1917 года, Румыния взяла в залог за остав-
ленный в России золотой запас находившееся в Бес-
сарабии имущество. В 1918 году Советская Россия 
разорвала дипотношения с Румынией. А 25 мая 1919 
года Совнаркомы РСФСР и Украинской ССР отправи-
ли в Бухарест радиограмму, заявив, что из-за захвата 
«общероссийского имущества» снимают с себя ответ-
ственность за дальнейшую судьбу различных ценно-
стей, «перевезенных во время царского правитель-
ства в Россию и принадлежащих румынскому прави-
тельству, Румынскому национальному банку, другим 
румынским банкам, а также румынским помещикам 
и капиталистам». После чего «залог» был быстро рас-
продан, в том числе 500 паровозов, более 7 тыс. ваго-
нов, 200 пароходов, буксиров и барж. Строго говоря, 
уже тогда Бухарест получил всю «компенсацию».

Румыния пыталась добиться международного при-
знания оккупации Бессарабии. Вопрос вынесли на Па-
рижскую конференцию (1919—1920 гг.), где Россия не 
была представлена. В октябре представители Англии, 
Франции, Италии, Японии и Румынии подписали Па-
рижский протокол о присоединении Бессарабии к Ру-
мынии, но документ не подписал представитель США, 
а Япония его не ратифицировала, так что он даже не 
вступил в силу. СССР никогда не признавал этот прото-
кол, даже белогвардейская эмиграция не признавала.

Что касается золотого запаса, то следы большей его 
части затерялись в Сибири, куда он был вывезен в Гра-
жданскую войну. Часть захватили «белочехи» в ходе 
мятежа летом 1918-го. Потом какие-то ценности обна-
ружатся в Нацбанке 
Чехословакии (к 
Праге есть претен-
зии?). Часть попа-
ла в руки Колчаку и 
потом в значитель-
ной мере пропала.

Тем не менее 
СССР передал в 
1935 г. часть ценно-
стей (но не золото, 
оно не передава-
лось, строго говоря, 
ни тогда, ни позже) 
Румынии в поряд-
ке жеста доброй воли. В 1956 году жест повторил Ни-
кита Хрущев уже по отношению к социалистической 
Румынии под управлением Георгию-Дежа. В лагере 
во время войны его «ординарцем» был как раз Нико-
лае Чаушеску, сменивший его на посту лидера страны 
в 1965-м. Непонятно, что он там писал в дневниках, 
но вскоре после прихода к власти он потребовал у со-
ветского генсека Леонида Брежнева вернуть румын-
ский золотой запас. Брежнев тогда привел примерно те 
же аргументы, что Мария Захарова. «С 1917 года ру-
мыны должны нам около 300 млн долл., то есть около 
274 тонн золота», — заявил тогда Брежнев Чаушеску. 

Уже в постсоветское время, в 1997 году, Бухарест 
потребовал от Москвы в порядке компенсации 40 млрд 
долл. В 2003 году была создана (она была предусмот-
рена Договором о дружбе) совместная комиссия (но 
не государственная, а историков двух стран), которая 
стала изучать историю вопроса. В 2012 году Бухарест 
поднял вопрос в ПАСЕ, получив от Москвы ответ, что 
он утратил актуальность.

Почему вновь поднята тема теперь? Прежде всего 
в контексте дискуссий в ЕС о конфискации активов 
РФ,  вдруг и это выгорит. А также на фоне нынешнего 
165-миллиардного внешнего долга Румынии (более 
60% ВВП). В то же время вытаскивание из «пыльных 
шкафов истории» чужих и своих скелетов есть оче-
редное свидетельство крушения всей системы меж-
дународных отношений. Во-первых, нет никаких об-
щих стандартов, а есть «тут играем, а тут не играем»: 
послевоенные репарации, разграбленное имущество 
в Бессарабии и долги Румынии в пользу СССР не счи-
таем, а переданный в 1916-м золотой запас — считаем.  
Во-вторых, нет никакой общей точки отсчета. До каких 
глубин в истории нынче можно копать в угоду текущей 
политической конъюнктуре? Притом выдвигая выбо-
рочные претензии: к одним можно, а к другим нельзя, 
ибо они свои. Наконец, особенно легитимно смотрят-
ся такие притязания на фоне заморозки Западом 300 
млрд долл. российских суверенных активов.   

Долги Румынии 
в 20—25 раз выше 
стоимости всего 
золота, отправлен-
ного ею в Россию 
в 1916—1917 годах 

Вспомнили о золо-
те в контексте 
дискуссий в ЕС 
о конфискации 
активов РФ, вдруг 
и это выгорит 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

КОШЕЛЕК

Выплаты 
на ипотеку для 
многодетных 
продлят

ПРИБАВЛЕНИЕ 
СЕМЕЙСТВУ
Марина Трубилина

Выплаты многодетным семьям 
в размере 450 тыс. руб. на по-
гашение ипотеки планируется 
продлить до конца 2030 года. 
Законопроект об этом подгото-
вил минфин, документ прохо-
дит общественное обсуждение. 

Новая мера поддержки 
многодетных семей появилась 
в 2019 году. Родители трех и бо-
лее детей могут получить до 
450 тыс. руб. на погашение ипо-
теки. Этой суммой можно по-
гасить долг по кредиту полно-
стью (если остаток не больше 
450 тыс. руб.) или частично (за 
счет чего можно, например, 
снизить ежемесячный платеж). 
Если долги менее 450 тыс. руб., 
остаток выплаты «наличкой» 
не выдается.

Выплату могут получить се-
мьи, в которых третий или по-
следующий ребенок родился 
в 2019—2023 годах. Теперь пе-
риод рождения ребенка пред-
полагается  значительно про-
длить — ребенок должен будет 
родиться в 2019—2030 году. 
Кредитный договор разрешат 
 заключить до июля 2031 года 
(сейчас — до 1 июля 2024 года). 
Прежние условия и сумма 
выплат остаются неизмен-
ными. 

Средства можно исполь-
зовать на погашение кредита, 
выданного на покупку жилья 
и на первичном, и на вторич-
ном рынках, на строительство 
частного дома, приобретение 
участка для дальнейшего строи-
тельства дома или объекта неза-
вершенного строительства.

Подать заявление на выпла-
ту можно через портал госуслуг 
или через банк, который выдал 
ипотеку. 

Как сообщал «ДОМ.РФ», 
выплаты на погашение ипоте-
ки получили более 690 тысяч 
многодетных семей, из них бо-
лее 18,6 тыс. полностью закры-
ли долг по ипотеке. 

Напомним, что семьи, даже 
не многодетные, могут сейчас 
также воспользоваться льгот-
ной «Семейной ипотекой». Кре-
диты по ней выдаются по став-
ке до 6%. Подать заявку на кре-
дит можно до 1 июля нынешне-
го года. 

Право на льготную ставку 
имеют семьи с двумя (как ми-
нимум) несовершеннолетни-
ми детьми и семьи, где хотя бы 
один ребенок родился в 2018—
2023 годах. Если же в семье есть 
ребенок-инвалид, родившийся 
до конца 2023 года, то оформить 
кредит разрешается до конца 
2027 года. 

Сейчас ожидается документ 
о продлении «Семейной ипоте-
ки» также до 2030 года. Однако 
условия ее пока не конкрети-
зированы. По всей видимости, 
ставку в 6% оставят лишь для 
семей с детьми-дошкольника-
ми. Кроме того, правительство 
должно проработать предложе-
ния об особых условиях «Се-
мейной ипотеки» для малых го-
родов и для регионов, где ново-
строек нет или очень мало.

По данным «ДОМ.РФ», с мо-
мента запуска «Семейной ипо-
теки» ею воспользовались уже 
более 940 тыс. семей, сумма вы-
данных ипотечных кредитов 
достигла уже 4,1 трлн руб. Про-
дление программы до 2030 года 
позволит, по оценке гендирек-
тора «ДОМ.РФ» Виталия Мут-
ко, улучшать жилищные усло-
вия еще 300—350 тысячам семей 
ежегодно. По его мнению, про-
дление «Семейной ипотеки» не 
только поддержит спрос на жи-
лье, но и будет иметь ощутимый 
демографический эффект, по-
скольку для большинства семей 
квартирный вопрос является 
ключевым фактором при приня-
тии решения о рождении детей.

Также как минимум до 
2030 года, как предполагает-
ся, будет продлена программа 
выдачи семьям материнского 
капитала. По нынешним пра-
вилам она завершится в конце 
2026 года. На первого ребенка 
семья сейчас получает выпла-
ту в 630 тыс. руб., на второ-
го (если уже получали на пер-
вого) — 202 тыс. руб. Самый по-
пулярный способ использова-
ния маткапитала — улучшение 
 жилищных условий.   

Деньги даются недешево

Сохранение уровня ключевой ставки не должно поколебать устойчивость 
курса рубля.

А К Ц Е Н Т

Повышение ключевой ставки 
сейчас выглядит избыточным. 
Видимо, ставки по вкладам и кредитам 
находятся на пике

1

Георгий Бовт,
политолог
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Премьер-министр Михаил Мишустин выделил более 125 миллионов руб-

лей на завершение в 2024 году опытно-конструкторских работ в рамках 

пяти проектов по развитию судоходства. Средства из резервного фонда 

правительства позволят закончить разработку автоматической иденти-

фикационной системы определения местоположения судна, создание 

береговой радиолокационной станции для систем управления движени-

ем судов и работу над системами управления буксира-автомата. В даль-

нейшем эти решения могут использовать для автономного судовожде-

ния и управления кораблями.

Период, когда
в семье должен 
родиться 
третий ребенок,  
продлен 
до конца 2030 года



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 марта 2024
понедельник № 58 ( 9300 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Ракеты «Таурус» бьют по политическому единству в Германии

Бундестаг на части

РЕЗОНАНС Президент Франции вновь намекнул союзникам на возможность 
прямого военного столкновения с Россией

Макрон 
без «красных линий»
Иван Сысоев 

Ф
ранцузский прези-
дент Эмманюэль 
Макрон заявил, 
что допускает про-
ведение Франци-
ей наземных воен-
ных операций на 
Украине для «про-
тивостояния рос-

сийским силам». Тем самым он 
в очередной раз за последние 
недели подтвердил готовность 
Парижа довести конфликт на 
Украине фактически до прямо-
го военного столкновения стран 
НАТО с Россией.

Сейчас французский прези-
дент пытается убедить европей-
цев в том, что он способен взять 
на себя лидерские функции. И 
работа эта проходит с перемен-
ным успехом. Свою агрессив-
ную позицию и потенциальную 
возможность отправить солдат 
на Украину подтвердили при-
балтийские государства, Чехия 
и Польша. Теперь к ним присо-
единилась Финляндия. В Хель-
синки заявили, что ввод войск 
стран ЕС и США на Украину 
«нельзя исключать», хотя и ого-
ворились, что своих военных 
пока отправлять никуда не со-
бираются.

Но в других странах претен-
зии Макрона вызывают раздра-
жение и недоумение. Министр 
обороны Италии Гвидо Крозет-
то указал, что Парижу не стоит 
пытаться еще сильнее разду-
вать конфликт, а глава МИД Ан-
тонио Таяни отметил, что пря-
мое участие натовских стран в 
конфликте на Украине может 
привести к «ядерной эскала-
ции». Но осторожную позицию 
Рима французский президент 
предпочитает не замечать.

Стоит отметить, что Макрону 
в текущих усилиях достаточно 
трудно маневрировать. Это за-
метно по противоречивости его 
заявлений. Сначала он говорит о 
возможности размещения фран-
цузского контингента на Украи-
не и о том, что генштаб Франции 
уже готовит соответствующие 
планы. А потом заявляет, что Па-
риж не будет выступать с «на-
ступательными инициативами 
против России» и «не пойдет по 
пути эскалации». «Роль Фран-
ции — это быть нервом войны, — 
подчеркнул Макрон. — Надо, с од-
ной стороны, передать Украине 
все необходимое, чтобы усилить 
ее обороноспособность, а с дру-
гой — способствовать деэскала-
ции». Как в голове французско-
го президента уживаются взаи-
моисключающие подходы — не-
понятно.

Французский лидер так-
же неожиданно высказался за 
введение режима прекраще-
ния огня на Украине во время 
Олимпийских игр в Париже 
этим летом. Правда, по мнению 
Макрона, это Россия должна в 
одностороннем порядке объ-
явить перемирие. Видимо, что-
бы не омрачать своими успе-
хами парижский «спортивный 
праздник жизни». О том, что 
стараниями западных русофо-

бов Россию пытаются не допу-
стить до Игр, выставляя все но-
вые требования и ограничения 
для российских спортсменов, 
Макрон предпочел промолчать.

Комментируя слова фран-
цузского президента, офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова ука-
зала на противоречия в его ло-
гике. Она отметила, что Ма-
крону, прежде чем говорить о 
перемирии, следует «прекра-

тить поставки вооружений, из 
которых убивают мирных гра-
ждан, а также прекратить спон-
сировать терроризм». А посол 
России во Франции Алексей 
Мешков уверен, что заявления 
французских властей являются 
фактическим «призывом к тре-
тьей мировой войне» и вызы-
вают удивление и отторжение 
не только в России, но и по все-
му миру, включая страны Евро-
союза.

Многие наблюдатели отме-
чают, что Макрон уже превра-
тился «из голубя в ястреба». 
Британская газета The Telegraph 
объясняет это как внутриполи-
тическими причинами, так и 
желанием перехватить у Герма-
нии роль доминирующей силы 
в Европе. Макрон видит, что во 
Франции все большую попу-
лярность набирают силы, го-
товые к прагматичному разви-

тию отношений с Россией, все 
громче звучат призывы прекра-
тить вливать миллиарды в укра-
инскую черную дыру. И чтобы 
выбить почву из-под ног оппо-
нентов, Макрон демонстриру-
ет, что никакого примирения 
с Москвой не будет. А отноше-
ния Парижа с Берлином The 
Telegraph описывает не иначе, 
как дуэль. Повышая ставки, Ма-
крон грезит о «великой Фран-
ции», которая в его мечтах мо-
жет бросить вызов немецкой ге-
гемонии.

Впрочем, несмотря на на-
тянутые отношения, француз-
ский президент и немецкий 
канцлер смогли пересилить 
себя и встретиться в Берлине в 
конце прошлой недели. В каче-
стве «модератора» присутство-

вал премьер-министр Польши 
Дональд Туск — саммит прошел 
в формате «Веймарского тре-
угольника» в составе Франции, 
Германии и Польши. Кстати, 
непосредственно перед встре-
чей в Берлине Туск успел съез-
дить в Вашингтон, где, судя по 
всему, получил инструкции о 
том, как манипулировать евро-
пейскими грандами. Польский 
премьер достаточно правдиво 
описал настоящие цели мини-
саммита, который был созван 
лишь для того, чтобы показать 
«ложность слухов о разногла-
сиях между европейскими сто-
лицами».

Лидеры стран «Веймарско-
го треугольника», как сообща-
ется, обсудили вопросы увели-
чения производства и закупок 
военной техники и боеприпа-
сов для Украины в рамках не-
давно представленной Евро-
комиссией программы обо-
ронных инвестиций. Отдельно 
стороны затронули вопрос со-
здания коалиции по поставкам 
ракет средней и большой даль-
ности и дальнобойной артил-
лерии. Каких-либо новых кон-
кретных инициатив лидеры не 
озвучили. А западная пресса 
отметила, что «веймаровцы» 
отказались отвечать на вопро-
сы журналистов по итогам сам-
мита, что явно свидетельствует 
о сохраняющихся между ними 
разногласиях. И это похоже на 
правду: слово «единство» зву-
чало из уст Макрона, Шольца 
и Туска слишком уж часто, так 
что на самом деле споры между 
Берлином и Парижем идут жар-
кие. Газета The Times приводит 
едкую цитату одного из нена-
званных советников Макро-
на, которая многое объясняет: 
«Когда Путин кашляет, Шольц 
немедленно отправляется на 
поиски бункера». В Париже об-
виняют Берлин в трусости, тре-
буя от него «сделать больше» 
в противостоянии с Москвой. 
Вполне понятная попытка дав-
ления на Германию в преддве-
рии очередного саммита ЕС 
21—22 марта. На нем лидеры 
стран Евросоюза продолжат 
обсуждать дальнейшую под-
держку Украины и повышение 
европейской обороноспособ-
ности. При этом в Брюсселе го-
ворят, что по итогам встречи в 
верхах документально может 
быть закреплен новый евро-
пейский принцип: «Россия не 
должна победить». А главные 
дискуссии развернутся по по-
воду того, как этого достичь. 
Макрон свой выбор уже озву-
чил: для него теперь нет «крас-
ных линий».  

Западная пресса считает, что 
Шольц, Туск и Макрон не сумели 
разрешить разногласия в Берлине.

А К Ц Е Н Т

Министерство иностранных дел Италии 
предупредило, что воинственность 
Эмманюэля Макрона чревата ядерной 
эскалацией
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ДЯДЯ СЭМ — НА ВЫХОД
Александр Гасюк

Нигер разрывает военное сотрудничество США. Офи-
циально заявленная Ниамеем причина, по которой 
затребован срочный вывод американских войск из 
западноафриканской страны, заключается в наруше-
нии Вашингтоном ее суверенитета, конституционных 
и демократических прав. Это очередной шаг в рамках 
курса на освобождение страны от влияния стран Запа-
да, который с июля прошлого года проводят военные 
и созданный Национальный совет Нигера по защите 
отечества (CNSP), отстранившие от власти президента 
Мохамеда Базума. В декабре прошлого года Нигер уже 
прекратил военное партнерство с Евросоюзом.

«Правительство Нигера, принимая во внимание 
устремления и интересы своего народа, с полной от-
ветственностью решает немедленно денонсировать 
соглашение о статусе военнослужащих и гражданских 
служащих США на территории Республики Нигер», — 
заявил в эфире местного телевидения представитель 
нигерского правительства полковник-майор Амаду 
Абдраман. По его словам, которые цитирует издание 
actuniger.com, заключенное между Ниамеем и Вашинг-
тоном в 2012 году соглашение было не только навяза-
но Нигеру, но оказалось «абсолютно нечестным» и не 
отвечающим национальным интересам страны.

Отметим, что до лета 2023 года Нигер — одна из 
беднейших стран Африки — являлся ключевым парт-
нером США в сфере безопасности в регионе. Там на 
201-й авиабазе в Агадесе и других военных объектах 
были дислоцированы около тысячи американских во-
енных и гражданских служащих, которые обеспечи-
вали полеты разведывательной (БПЛА MQ-9 Reaper) и 
военно-транспортной авиации (самолеты C-17) США 
по всему Черному континенту. При этом, действуя в 
неоколониальном духе, американцы даже не утружда-
ли себя информированием своих африканских парт-
неров о полетах авиации, нарушая тем самым воздуш-
ное пространство африканских стран.

Как сообщалось, в строительство военных объек-
тов США в Нигере Пентагон вложил около 110 миллио-
нов долларов с прицелом на разведку и мониторинг 
ситуации в Сахеле. В этом регионе американские спец-
подразделения неоднократно проводили боевые опе-
рации, причем с переменным успехом. Так, в октябре 
2017 года сразу четыре «зеленых берета» были убиты 
в ходе столкновения с террористами в Нигере. Афри-
канское командование ВС США (AFRICOM) заявля-
ло изданию Military Times о том, что «военное присут-
ствие в Африке имеет большую ценность для Амери-
ки», а сам южный континент является для Вашингтона 
ареной «для соперничества с Россией и Китаем».

Последней каплей, переполнившей чашу терпения 
Ниамея, стал недавний визит замгоссекретаря США по 
Африке Молли Фи. Как сообщает CNN, американка на-
рушила дипломатический протокол, не сообщив точ-
ную дату своего приезда, цель визита и состав делега-
ции, а также пренебрежительно отнеслась к диалогу с 
властями и народу республики. «Правительство Ниге-
ра сожалеет о желании американской делегации отка-
зать нигерскому народу в праве выбирать себе парт-
неров и характера партнерства, действительно способ-
ного помочь в борьбе с терроризмом», — заявил пред-
ставляющий CNSP Амаду Абдраман.  

И ТРЕСНУЛА ЗЕМЛЯ

В ПЛЕНУ ПОЕЗДКИ
Александр Ленин

В Мексике освободили похищенную россиянку, ко-
торую захватили в плен местные преступные банды 
во время ее путешествия в одиночку по странам Ла-
тинской Америки. Вызволить ее помогла местная по-
лиция. Детали операции не разглашаются. Мафиози 
отпустили девушку, но без паспорта, денег и личных 
вещей.

Ранее СМИ сообщили, что следы 23-летней девушки 
по имени Мария Ригович затерялись на северо-восто-
ке страны в районе американо-мексиканской грани-
цы. Муж похищенной рассказал, что 14 марта его жена 
в последний раз выходила на связь, когда двигалась на 
автомобиле вместе с семьей местных граждан из го-
рода Монтеррей. При этом женщина предупредила су-
пруга, что за ней на пикапе гонятся вооруженные мек-
сиканцы. Позже от Марии пришло сообщение с прось-
бой перевести на карту 1,5 тысячи долларов США. По-
том бандиты затребовали еще 900 долларов.

Посольство России в Мехико держало развитие си-
туации на контроле. «Мы находимся в контакте как 
с мужем пропавшей, так и с местными правоохра-
нительными органами», — рассказал журналистам 
пресс-атташе диппредставительства Андрей Земский. 
По его словам, дипломаты делали все возможное для 
освобождения россиянки.

Впрочем, случаи похищения иностранцев на терри-
тории Мексики не редкость. Так, в настоящий момент 
посольство Грузии в Мехико выясняет обстоятельства 
исчезновения 30 грузинских граждан, среди которых 
есть и женщины. По предварительным данным, этих 
людей захватили в заложники представители одного 
из местных наркокартелей. Похитители требуют вы-
куп в размере 90 тысяч долларов.  

В МИРЕ

В Исландии на полуострове Рейкьянес начал извергаться вул-
кан, расположенный рядом с городком Гриндавик. Жителей и 
приехавших туда туристов в срочном порядке эвакуировали 
подальше от потоков лавы. Из-за извержения возникла тре-
щина протяженностью около 3,5 километра.

Василий Федорцев

С
пор о поставках Украи-
не крылатых ракет «Тау-
рус» расколол правящую 

в Германии коалицию. Предста-
вители «Зеленых» и Свобод-
но-демократической партии 
(СвДП) атаковали с парламент-
ской трибуны Олафа Шольца за 
его нежелание передавать Кие-
ву ракеты, в то время как лидер 
«канцлерской» фракции соци-
ал-демократов (СДПГ) в бун-
дестаге Рольф Мютцених гово-
рил прямо противоположное: 
что думать надо не о ракетах, а 
о том, как «заморозить» и пре-
кратить украинский конфликт.

Дебаты в немецком парла-
менте разгорелись во время об-
суждения внесенной оппози-
ционным блоком ХДС/ХСС ре-
золюции, требующей от прави-
тельства скорейшей поставки 
крылатых ракет. Правда, голо-
совать за резолюцию оппози-
ции депутаты правящих фрак-
ций, за редким исключением, 
не стали, соблюдая требова-
ния партийной и коалиционной 
дисциплины. Но при этом «Зе-
леные» и свободные демокра-
ты не скрывали, что в вопросе о 
поставках ракет они, на самом 
деле, стоят на стороне  оппози-

ционного ХДС/ХСС, а не канц-
лера и его социал-демократов. 
«Мы осознаем важность под-
держки Украины, и никому не 
позволим это отрицать, даже 
канцлеру», — вещала с трибуны 
бундестага замглавы фракции 
«Зеленых» Агнешка Бруггер, 
добавляя, что сейчас не те вре-
мена, чтобы канцлер мог еди-
нолично принимать решения. 
«С нашей точки зрения, «Тауру-
сы» — необходимая часть воен-

ной помощи Украине», — вторил 
ей спикер по оборонной поли-
тике фракции СвДП Александр 
Мюллер. И все эти выступле-
ния представителей правящих 
фракций вызывали одобри-
тельные аплодисменты в ря-
дах внесшего резолюцию ХДС/
ХСС. В свою очередь, присут-
ствовавшая на заседании «зеле-
ный» министр иностранных дел 
Анналена Бербок, как подмети-
ли немецкие журналисты, одо-

брительно кивала и хлопала вы-
ступлениям депутатов оппози-
ционного блока, требовавших 
для Киева ракет. Во время же 
речи социал-демократа Мютце-
ниха, который предлагал вме-
сто ракет мирные переговоры, 
Бербок сидела «с каменным вы-
ражением лица». За этот его па-
цифизм Мютцениху потом тоже 
порядком досталось. Лидер пар-
тии «Зеленых» Рикарда Ланг на-
звала его выступление «рециди-

вом старой пророссийской по-
литики социал-демократов», а 
в СвДП заявили, что любые раз-
говоры о замораживании укра-
инского конфликта сейчас «со-
вершенно неуместны».

Даже в рядах самой СДПГ 
явно нет единства по «ракет-
ному» вопросу. Против канцле-
ра готова выступить по мень-
шей мере часть его собствен-
ных соратников по партии. В 
самой Германии немецкие со-
циал-демократы пытаются де-
монстрировать единство, но в 
Европарламенте, где депутаты 
не связаны такими дисципли-
нарными требованиями, как в 
бундестаге, они вместе с «Зе-
леными» и свободными демо-
кратами недавно проголосова-
ли за поставку Украине «Тау-
русов», а также истребителей и 
прочего вооружения. «Голосо-
вание в Страсбурге показыва-
ет, насколько изолировано пра-
вительство в Берлине со своей 
линией», — приводит сообщив-
шая об этом газета Bild коммен-
тарий Даниэля Каспари, лидера 
группы ХДС/ХСС в Европарла-
менте.

Впрочем, как это ни стран-
но, но именно оппозиционный 
ХДС/ХСС может сейчас помочь 
оказавшемуся почти в полной 

изоляции Шольцу. В оппозици-
онном блоке тоже нет единства 
и, похоже, назревает карди-
нальная смена курса относи-
тельно поставок ракет, на чем 
настаивает в первую очередь 
баварский ХСС. Чувствитель-
ные к настроениям своих из-
бирателей баварцы осознали, 
что требования передать Кие-
ву крылатые ракеты идут враз-
рез с общественным мнением. 
Поэтому, как сообщает бер-
линская газета Tagesspiegel, на 
прошлой неделе представители 
ХСС потребовали, чтобы блок 
больше не поднимал в бундеста-
ге вопрос о ракетах. С баварца-
ми соглашаются и многие поли-
тики ХДС, включая нескольких 
земельных премьер-министров. 
К тому же на прошедшем голо-
совании в бундестаге трое депу-
татов ХДС/ХСС выступили про-
тив «ракетной» резолюции соб-
ственной фракции, а еще трое — 
воздержались. Спор о «Тауру-
сах», таким образом, подрыва-
ет партийную дисциплину не 
только в правящей коалиции, 
но и в оппозиционном лагере. 
«Скорее всего, это был послед-
ний раз, когда ХДС/ХСС вынес 
вопрос о поставках ракет на 
рассмотрение парламента», — 
констатирует Tagesspiegel.  Депутаты от Германии в Европарламенте поддержали идею поставки ракет «Таурус» Украине.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАМЕРА ВМЕСТО АВТОМАТА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Е
е позывной Лиса. Друже-
ское прозвище — Рыжая. Но 
на передовой Лену все же 

чаще называют по имени. Еле-
на Соколова — боец легендар-
ной интернациональной брига-
ды «Пятнашка», который, впро-
чем, не берет оружие в руки, за-
нятые камерой. По сути, она яв-
ляется не только военнослужа-
щей, но и пресс-секретарем и ле-
тописцем истории «Пятнашки». 
Миниатюрная хрупкая девушка 
с очаровательной улыбкой бы-
вает на передовой чаще, чем ма-
терые военные корреспонденты 
федеральных каналов. 

Вот и сейчас она вырвалась 
на гражданку совсем ненадол-
го. Пока есть время, беседуем за 
чашкой кофе… 
ЕЛЕНА СОКОЛОВА: Мой родной дом 
находится в 80 километрах от 
Донецка на территории, конт-
ролируемой Украиной в горо-
де Димитрове, который сейчас 
называет Мирноград. И мне 
очень хотелось внести свой 
вклад в освобождение своего 
города и в нашу Победу. Поэто-
му в 2015 году, когда мне было 
18 лет, я пришла в «Пятнаш-
ку». Меня спросили, что я умею 
и на кого учусь. Я не умела ни-
чего, а училась на факультете 
журналистики. «Вот этим у нас 
и будешь заниматься», — ска-
зали мне. Я подучила камеру 
GoPro, и началась работа. Ко-
нечно, сразу на передовую меня 
не отпускали. Сначала я снима-
ла сюжеты о гуманитарке, кон-
цертах, жизни в подразделении. 
Потом начала делать свои пер-
вые репортажи с линии сопри-
косновения. Училась монти-
ровать, сводить звук и выстра-
ивать композицию. По сути, 
я сняла с командования всю го-
ловную боль, связанную с осве-
щением боевых действий. Ведь 
«Пятнашка» — одно из первых 
подразделений, которые нача-
ли информационную борьбу.

Вам доводилось общаться 
с украинскими пленными?

ЕЛЕНА СОКОЛОВА: Мне вообще-то 
недавно поручили работать 
с ними. Командир сказал плен-
ным: «Пока вы у нас, Лена бу-
дет вашей мамой». Так что те-
перь у меня прозвище: Мать 
шервудских котят. ВСУ сняли 
пафосную документалку о так 
называемом Шервудском лесе 
под Авдеевкой и себя гордо на-
зывали в фильме шервудскими 
тиграми. А у нас их в шутку про-
звали шервудскими котятами.

 Кто эти люди?
ЕЛЕНА СОКОЛОВА: В основном моби-
лизованные. Много из западных 
областей Украины. Все в основ-
ном рассказывают о том, что они 
повара, водители или… такелаж-
ники. Да-да, я недавно узнала 
об этой новой военной профес-
сии. Хотя всех их взяли в плен на 
передовой. Только один честно 
признался, что он пулеметчик. 
И за честность я его даже больше 
уважаю, чем остальных. Мно-
гие, наслушавшись страшилок 
от своих командиров, удивляют-
ся, что к ним в плену относятся 
по-человечески. Недавно один 
пленный по имени Иосиф из 
Ивано-Франковска вдруг начал 
просить, чтобы ему не отрезали 
руку. А мы не могли понять, отку-
да вообще взялись такие мысли. 
Оказалось, что у него на руке вы-
татуирован герб Украине, и он 
боялся, что из-за этого может 
лишиться руки. Вообще пленные 
серьезно обработаны пропаган-
дой и запуганы офицерами ВСУ. 

Они не сразу готовы пове-
рить, что их не будут убивать, 
бить, издеваться над ними. Но 
у нас принцип: если враг сдал-
ся, то он становится гостем. Бо-
лее того, действует философия: 
если мы спасли чью-то жизнь, то 
мы за нее ответственны. А ведь 
так и получается: взяв в плен че-
ловека, а не убив его, мы спасли 
ему жизнь. И нет никакой необ-
ходимости бить поверженного 
врага. Хотя, конечно, у многих 
бойцов кипит ярость и хочет-

ся съездить прикладом, но они 
сдерживаются, и это прежде 
всего возвышает их самих.

 Какое у пленных отношение 
к этому конфликту и СВО?

ЕЛЕНА СОКОЛОВА: Многие считают, 
что боевые действия начались 
в 2022 году. О том, что проис-
ходило с 2014 года, они не зна-
ют. Искренне считают, что 
немного постреляли поначалу 
и все улеглось, а потом вдруг 
ни с того ни с сего Россия нача-
ла СВО. Я провожу для них экс-
курсии по Донецку, показываю 
нашу Аллею Ангелов и Аллею 
Героев, вожу в Киевский район, 
который с 2014 года находит-
ся под обстрелом. Рассказываю 
о Горловской Мадонне, об уда-
ре «Точкой-У» по центру Донец-
ка, о том, что творили азовцы 
(члены запрещенной организа-
ции «Азов». — Прим. ред.) в Ма-
риуполе. Объясняю, что спец-
операция — не причина, а след-
ствие. Нельзя безнаказанно 
убивать людей 8 лет и думать, 
что ничего не случится. Случит-
ся! Ведь пока они радовались 
жизни, мы умирали и хорони-
ли своих родных и друзей. Плен-
ные, конечно, в шоке, говорят, 
что ничего об этом не знали. Из-
менит что-то в их голове или нет 
новое знание, я сказать не могу, 
мое дело показать и рассказать, 
как все было на самом деле. 

Но в   любом случае нам 
с ними рано или поздно при-
дется договариваться. И ду-
маю, это возможно. Я смотрю 
на мобилизованных украинцев 
и вижу, что по большому счету 
они такие же, как и мы. У них та-
кие же  желания: жить в мире, 
иметь нормальную работу, что-
бы в кране была вода и чтобы го-
рел свет. Чтобы в субботу мах-
нуть чарочку горилки и посмот-
реть телек. Чтобы обнять жену, 
погладить детей перед сном. Но 
сейчас они вынуждены скры-
ваться от мобилизации, отку-
паться, убегать в Польшу и Ру-
мынию, а кому не повезло — 
идут на передовую.  

АРСЕНАЛ

НИ ОДИН ВРАЖЕСКИЙ ДРОН НЕ ПРОЛЕТЕЛ

Сергей Птичкин

С 
29 февраля по 7 марта 
в центре «Сириус» близ 
Сочи прошел Междуна-

родный молодежный фести-
валь. И он не был омрачен атака-
ми украинских беспилотников, 
хотя Киеву очень хотелось ис-
портить праздник, собравший 
более 20 тысяч участников из 
190 стран.

В немалой степени надо бла-
годарить тех, кто создал проду-
манную и очень надежную си-
стему противовоздушной обо-
роны этого мероприятия. Сочи 
прикрывали самые различные 
ракетные и артиллерийские 
комплексы ПВО. Упор был сде-
лан на системы, которые могли 
своевременно определить в воз-
духе малые, но очень опасные 
FPV-дроны и прервать их по-
лет. Наши специалисты с этим 
справились, хотя известно, что 
FPV-дроны — весьма сложная 
цель.

Вокруг Сочи, включая го-
ристые районы, разместили 
большое количество комплек-
сов обнаружения и перехвата 
малых беспилотников — «Пе-
роед-М». Наша газета, навер-
ное, первой рассказала о том, 
что группа молодых московских 
инженеров еще в начале СВО 
разработала и наладила выпуск 
сверхчувствительных радаров 
«Репейник». Они способны об-
наруживать самые малораз-
мерные дроны вертолетного 
типа, в том числе в режиме их 
висения. Затем с этими рада-

рами совместили портативные 
подвижные блоки радиоэлек-
тронной борьбы, гарантирован-
но прерывающие полет дронов. 
Получилась система, названная 
«Пероед-М». На сегодняшний 
день это самый эффективный 
комплекс засечки и ликвидации 
FPV-дронов, применяемый там, 
где идет спецоперация. 

Инструментальная даль-
ность обнаружения малых бес-
пилотников составляет 15 км, 
максимальная высота, на ко-
торой фиксируется их полет, — 
5 км. Узкий луч сканирования 
обеспечивает скрытность ра-
боты станции от средств радио-
электронной разведки и снижа-
ет риски поражения противора-
диолокационными ракетами.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» разработчики, «Пе-
роед-М» прошел апробацию 
в Главном управлении иннова-
ционного развития Миноборо-
ны России. Полный инструмен-
тальный контроль комплекса 
был проведен в научно-иссле-
довательском испытательном 
институте радиоэлектронной 
борьбы Военного учебно-науч-
ного центра Военно-воздушных 
сил «Военно-воздушная акаде-
мия имени профессора Н. Е. Жу-
ковского и Ю. А. Гагарина» (г. Во-
ронеж). По рекомендациям во-
енных ученых в комплекс вне-
сены определенные доработки. 
В частности, добавлен пульт 
дистанционного управления, 
скорректированы параметры 
антенно-фидерного тракта, до-
бавлены передатчики актуаль-

ных диапазонов частот. Дора-
ботанный «Пероед-М» запущен 
в серийное производство.

Свою эффективность он как 
раз и подтвердил, прикрывая 
Сочи и «Сириус» в период про-
ведения там Международного 
молодежного фестиваля.

Параллельно с совершен-
ствованием «Пероеда» была 
решена задача по созданию 
комплекса подавления сигна-
лов спутниковой навигации на 
больших расстояниях. Проти-
воспутниковый комплекс полу-
чил название «Мгла» и практи-
чески готов к серийному произ-
водству. 

Разработкой эффективных 
систем борьбы с FPV-дронами 
активно занимаются также спе-
циалисты концерна «Радиоэлек-
тронные технологии» (КРЭТ) 
госкорпорации «Ростех». Не-
давно было заявлено о запуске 
в серийное производство оче-
редного комплекса противо-
действия полетам беспилотных 
 летательных аппаратов. Но-
вое изделие получило название 
«Гроза.04.К», оно предназначе-
но для борьбы с дронами типа 
FPV. Первая партия, как сообща-
ется, уже направлена в войска. 

Разработана «Гроза.04.К» 
в новгородском научно-произ-
водственном предприятии 
«Квант» (входит в КРЭТ). Она 
прошла все необходимые про-
верки и испытания, в ходе ко-
торых подтвердила свои техни-
ческие характеристики и вы-
сокую эффективность в борьбе 
с FPV-дронами.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Противник несет существенные потери в технике и живой силе в результате применения РСЗО, высокоточных средств поражения и ударных беспилотников.

Елена Соколова — летописец интербригады «Пятнашка» — и на передовой бывает не реже своих боевых товарищей.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРИКАЗАЛ УСИЛИТЬ ЗАЩИТУ ЧЕРНОМОРСКИХ КОРАБЛЕЙ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу проинс-
пектировал Объ-
единенную груп-
пировку войск 
и провел совеща-
ние на команд-
ном пункте Чер-

номорского флота.
В первую очередь министра 

интересовала ситуация в зоне 
ответственности ЧФ и меры, 
которые командование фло-
та принимает для нейтрализа-
ции угроз с моря, обеспечения 
безопасности наших кораблей, 
объектов в прибрежной зоне 
и полуострова Крым в целом.

Заслушав доклады руко-
водства и офицеров штаба ЧФ, 
Шойгу поставил им ряд задач. 
Первая касается способности 
моряков оперативно реагиро-
вать на террористические напа-
дения противника.

«Каждый день необходимо 
проводить тренировки с лич-
ным составом. Тренировки по 
отражению воздушной атаки 
и атаки безэкипажными катера-
ми. Проводить днем и ночью, 
чтобы у нас все экипажи были 
готовы», — сказал Шойгу. Он 

также распорядился повысить 
живучесть кораблей и обеспе-
чить защищенность объектов 
инфраструктуры в зоне ответ-
ственности флота.

Для этого по приказу мини-
стра обороны там, где необхо-
димо, установят дополнитель-
ные огневые средства. Напри-
мер, для поражения беспилот-
ников ВСУ наши моряки станут 
активней применять крупнока-
либерные пулеметные стрел-
ковые комплексы.

Вчера, будучи в Севастопо-
ле, Шойгу проверил ход строи-
тельства в городе нового воен-
ного госпиталя.

Заместитель министра обо-
роны Тимур Иванов доложил: 
на площади 8,5 гектара с нуля 
возводятся более 20 зданий 
и сооружений. В их числе — 
современный лечебно-диагно-

стический корпус, вертолет-
ные площадки, инфекционное 
отделение, станции перелива-
ния крови и выработки меди-
цинского кислорода. Госпиталь 
планируют сдать под ключ уже 
в нынешнем году.

Разговор Шойгу в штабе 
Объединенной группировки 
войск состоялся вскоре после 
того, как наши силовики пре-
секли попытку украинских ди-
версантов прорваться на терри-
торию РФ в районе пригранич-
ного населенного пункта Козин-
ка на Белгородчине.

По данным нашего минобо-
роны, с 12 по 14 марта в Белго-
родской и Курской областях 
были отражены несколько та-
ких атак. 

При этом общие потери про-
тивника составили более 1,5 ты-
сячи боевиков, из которых око-

ло 500 — безвозвратные. Было 
уничтожено 18 танков и 23 бро-
немашины ВСУ.

В штабе Объединенной груп-
пировки министру обороны до-
ложили: столь же эффектив-
но разведывательно-ударные 
контуры работают на опера-
ционных направлениях СВО. 
Также серьезно повысилась ре-
зультативность наших ударов 
в ходе контрбатарейной борьбы.

Начальник штаба Объеди-
ненной группировки генерал-
полковник Алексей Ким доба-
вил, что вооруженные силы 
противника несут существен-
ные потери в технике и живой 
силе в результате применения 
высокоточных средств пораже-
ния и ударных беспилотников.

По словам генерала, только 
за последнюю неделю с помо-
щью разведывательно-ударных 
систем наши войска уничтожи-
ли три американских зенитных 
ракетных комплекса Patriot, 
боевую машину РСЗО Vampire 
чешского производства, более 
десятка западных артсистем, 
склады горюче-смазочных ма-
териалов и боеприпасов ВСУ.

Еще в результате точного 
удара авиационным боепри-
пасом по пункту дислокации 
запрещенного в РФ национа-

листического формирования 
«Кракен» было ликвидировано 
до 300 боевиков.

Свой рассказ генерал сопро-
вождал кадрами объективного 
контроля за действиями наших 
огневых средств.

«Наши беспилотники об-
наружили «Патриот» и радио-
локационную станцию. За по-
следнюю неделю это уже тре-
тий «Патриот», который был 
найден и уничтожен. 

Вот поражение немецкой 
Panzerhaubitze-2000 «Ланце-
том», возгорание орудия и де-
тонация.

Это работали по зданию, 
в котором находится «Вампир».

Здесь здание, где находился 
штаб и до 300 боевиков «Кра-
кена» и склад ГСМ. Мы сейчас 
делали доразведку, до сих пор 
там горит», — пояснял по ходу 
доклада Алексей Ким.

— А чем попали? — поин-
тересовался у него министр 
обороны.

— Полуторатонной объем-
но-детонирующей авиабом-
бой — ОДАБ-1500, — уточнил 
 генерал.  

А К Ц Е Н Т

Министр сказал, что тренировки 
по отражению воздушной атаки 
и атаки безэкипажными катерами ВСУ 
надо проводить постоянно, днем и ночью

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«ЗВЕЗДА» БУДАНОВА МОЖЕТ ЗАКАТИТЬСЯ ИЗ-ЗА НЕУДАЧ ВСУ В ПРИГРАНИЧЬЕ 

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Полностью подтверждается вы-

сказанное ранее нашими военны-

ми экспертами предположение, 

что бои на границе Украины с Бел-

городской и Курской областями — 

это не просто результат террори-

стических вылазок дивер-

сионно-разведывательных групп 

ВСУ, а попытки украинского коман-

дования оттянуть наши силы 

с основных направлений россий-

ского наступления — Ореховского, 

Бахмутского и Купянского. 

Очевидно, что украинская оборона 

на этих направлениях все сильнее 

стачивается и истончается. И гене-

ралы ВСУ в лучших традициях со-

ветской военной школы надеются 

сбить наступательный темп наших 

войск встречными атакующими 

действиями. 

Попытка зайти на российскую тер-

риторию вкупе с варварскими об-

стрелами мирных населенных 

пунктов в нашем приграничье, 

а также постоянно нарастающие 

атаки беспилотников ВСУ, являют-

ся, по мнению руководителей киев-

ского режима, беспроигрышным 

ходом. 

Планируя такие действия, они рас-

считывали, что в период выборов 

в России президента страны это за-

ставит наше военное командова-

ние перебрасывать резервы для 

купирования новых угроз. 

А это, в свою очередь, поможет 

разгрузить буквально изнемогаю-

щую под нашими ударами укра-

инскую оборону.

Проблема в том, что Главное управ-

ление разведки ВСУ, на которое 

была возложена задача устроить 

прорывы на территорию Белго-

родской и Курской областей, допу-

стило грубый просчет в оценке 

прочности системы российской 

обороны. 

Руководитель ГУР Буданов, увлек-

шийся бесконечным самопиаром, 

явно упустил из виду серьезные из-

менения, которые произошли в ре-

жиме охраны и защиты пригранич-

ной полосы Российской Федера-

ции.

Буданов, видимо, надеялся, что 

прошлогодний заход на этом 

направлении украинских дивер-

сантов никак не отразился на уров-

не боеготовности русских в дан-

ных регионах. Значит, полагал 

украинский генерал, можно будет 

повторить такой заход, но уже 

в больших масштабах. 

Следствие просчетов Буданова — 

тяжелые потери ВСУ с первых по-

пыток наступления, деморализа-

ция и провал общего замысла этой 

провокационной операции. 

Признать это руководитель Главно-

го управления разведки Украины 

не может. Поэтому он несколько 

суток подряд забрасывает в наше 

приграничье свежие силы, лихора-

дочно пытаясь хоть где-то пробить 

российскую оборону и зайти на 

территорию РФ. 

Однако у Буданова нет своих се-

рьезных резервов. Он не команду-

ет общевойсковыми соединения-

ми Вооруженных сил Украины. 

А значит, может наращивать уси-

лия только ценой ввода в бой спец-

назовцев ГУР.

Те действительно профессиональ-

но подготовлены. Но они не имеют 

в штате своих подразделений тяже-

лого вооружения. А еще — не зато-

чены под штурмовые действия. От-

того при попытках прорыва рос-

сийской границы в различных ме-

стах несут большие потери и рассе-

иваются. 

Полагаю, что командование Сухо-

путными войсками Украины, 

в свою очередь, не горит желанием 

отдавать Буданову собственные 

резервы. Они нужны «пехотным» 

генералам ВСУ на случай русского 

прорыва на тех участках фронта, 

где сейчас идут тяжелые бои. 

Поэтому вместо реального наступ-

ления на Белгородском направле-

нии наш противник смог лишь ввя-

заться там в приграничные бои. 

Очевидно, что активность буда-

новских боевиков будет угасать за 

неимением ресурсов для дальней-

шего наступления. А главное — 

в отсутствие реальных перспектив 

для новых попыток его провести. 

Это станет очередным провалом 

«звезды ГУР» Буданова.

Впрочем, эта самая «звезда» Бу-

данова вслед за «звездой» другого 

широко разрекламированного ге-

нерала ВСУ Залужного уже нача-

ла стремительно скользить вниз 

по украинскому военному небо-

своду. 

Отсутствие реальных успехов, 

бесконечный пиар самого себя, 

циничное отношение к жизням 

своих подчиненных (за последние 

месяцы десятки спецназовцев 

и бойцов Сил специальных опера-

ций Украины погибли в совершен-

но бессмысленных «акциях») при-

вели к тому, что даже в самом ГУР 

стали открыто говорить о потере 

Будановым «берегов» и его явной 

неадекватности. 

Много вопросов к нему и у курато-

ров ВСУ из США и Британии. По-

хоже, что там тоже недовольны 

самовлюбленностью, тщеславием 

и неуправляемостью этого укра-

инского генерала. 

Иными словами, над ним явно сгу-

щаются тучи. А неудачи «погра-

ничных акций» руководителя 

украинской военной разведки 

вполне могут стать причиной того, 

что Буданову вручат «черную 

 метку». 

Он не дурак и такую опасность от-

лично сознает. Поэтому своих лю-

дей начальник военной разведки 

Украины жалеть не будет — пого-

нит вперед всех.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Руководитель ГУР явно упустил из виду серьезные изменения, которые произошли в режиме защиты границы РФ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО На Урале суд 
заставил студию балета 
вернуть клиентке деньги

Танцы боком

Ольга Медведева, 
«Российская газета», Екатеринбург

Жительница Екатеринбурга купила два абонемента 
на 96 занятий в студию балета и растяжки, чтобы сде-
лать подарок себе и подруге. Тем более, ее реклама 
приглашала девушек и женщин без подготовки, любо-
го возраста, обещала научить всему с нуля и адапти-
ровать нагрузку под индивидуальные возможности. 
За шанс заняться «самым женственным фитнесом» 
(так говорится в рекламном тексте) дама заплатила 
поч ти 85 тысяч рублей. 

Однако, приступив к занятиям, женщины обнару-
жили, что переоценили свои силы. К тому же никако-
го обещанного индивидуального подхода к ним они 
не заметили. В итоге подруги, сходив на несколько за-
нятий, решили отказаться от услуг студии и обрати-
лись к ее владельцу с заявлением о возврате остатка 
денег. Предприниматель вернул только 12 тысяч руб-
лей, обосновав это тем, что с тех пор, как дамы реши-
ли попробовать себя в балете, стоимость одного заня-
тия значительно выросла. А во-вторых, они записались 
на большее число тренировок, чем успели посетить. 
По внутренним правилам студии нужно было заранее 
предупреждать администратора об отказе прийти на 
занятие. Не предупредил — твой урок сгорел. 

Тогда екатеринбурженка обратилась в Верх-Исет-
ский районный суд с иском о защите прав потребителя. 
Но неожиданно в удовлетворении иска суд ей отказал. 
Одним из аргументов стала, как ни странно, ссылка 
на то, что свои физические возможности подруги мог-
ли бы оценить уже на первом пробном занятии и сразу 
отказаться от идеи встать к балетному станку. 

 А вот судебная коллегия по гражданским делам 
Свердловского областного суда, где женщина обжало-
вала решение первой инстанции, поддержала ее требо-
вания. В результате студию обязали вернуть 55 тысяч 
рублей за занятия, 5 тысяч заплатить за моральный 
вред, 20 тысяч в качестве штрафа и 17 тысяч за судеб-
ные расходы — всего 92 тысячи рублей.

«В статье 782 Гражданского кодекса указано, что за-
казчик вправе отказаться от услуг при условии опла-
ты исполнителю фактически понесенных им расходов. 
И закон имеет преимущество над какими-либо вну-
тренними локальными актами», — объяснил логику об-
ластного суда адвокат Илья Бурков. Увеличивать в про-
цессе исполнения договора стоимость одного занятия 
исполнитель не мог. Условия сохраняются с момента 
подписания документа, менять их в одностороннем 
порядке недопустимо. К тому же, если дамы не ходили 
в балетный класс — значит, услуга не оказывалась.  

ВЫСТАВКА  

В Самаре 
открылась 
экспозиция 
к 180-летию 
Василия 
Поленова

ЧЕЛОВЕК 
СВЕТА 
Ирина Чечурина,  
«Российская газета», Самара

В центре экспозиции, развер-
нувшейся в Самарском художе-
ственном музее, полотно «Хри-
стос и грешница», над которым 
Василий Поленов работал 15 лет.

Это внушительная, но все же 
уменьшенная копия картины, 
созданной по заказу Алексан-
дра III, который поставил усло-
вие — полотно не должно поки-
дать стен его дворца. Импера-
торский холст находится в Рус-
ском музее, а более миниатюр-
ный, который Поленов создал 
для передвижных выставок, вы-
полнил свою миссию и впервые 
с 1928 года покинул Иркутский 
художественный музей, чтобы 
предстать в Самаре.

Если до этого посетители са-
марского музея могли видеть 
всего четыре картины худож-
ника, то теперь их вниманию 
представлено 76 работ.  На вы-
ставку полотна собирали из ве-
дущих музее страны, в числе 
которых Третьяковская гале-
рея и Музей изобразительных 
искусств имени Пушкина, из 
частных коллекций и собрания 
музея-усадьбы живописца. 

— Это выставка федерально-
го значения, отражающая дух 
передвижничества, — отметила 
директор Самарского художе-
ственного музея Алла Шахма-
това. — Я очень благодарна кол-
легам-музейщикам, которые 
откликнулись и передали для де-
монстрации хранящиеся у них 
картины. И частным коллекци-
онерам, и попечителям музея, 
друзьям и партнерам, которые 
помогли в открытии этой вы-
ставки. Третьяковка представи-
ла в Самаре легендарный «Мо-
сковский дворик», Тульский му-
зей-заповедник Поленова — не 
только его картины «Семейное 
горе» и «Больная», но и личные 
вещи художника. 

Разглядывая полотна живо-
писца, погружаешься не просто 
в эпоху и философию раннего 
христианства, но и в красоту 
обыденности русской приро-
ды. На пейзажах нет пафосной 
шири и удали, но есть молит-
венная созерцательность, ко-
торая практически каждого 
превращает в верующего.  

РЕПОРТАЖ В Крыму празднуют 10-летний юбилей Русской весны

С Россией в сердце

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

О
ркестр исполняет 
марш «Радость По-
беды». К первому 
перрону железно-
дорожного вокзала 
крымской столицы 
подходит фирмен-
ный поезд Моск-
ва — Симферополь. 

В его составе впервые прибы-
ли вагоны с нанесенным лого-
типом Крымской весны. Это 
своеобразный подарок компа-
нии-перевозчика «Гранд Сер-
вис Экспресс» к первому юби-
лею референдума, итогом ко-
торого стало возвращение по-
луострова в родную гавань.

— Встреча просто потряса-
ющая, — улыбается москвичка 
Ольга. — Мы такого не ожидали. 

В самом деле, этой весной в 
Крыму как никогда много сюр-
призов и подарков. С первым 
юбилеем крымчан поздравили 
звезды эстрады и кино. Открыл 
предпраздничный марафон на-
родный артист России Илья 
Резник, а Надежда Бабкина и 
Сергей Никоненко представили 

в Крыму всероссийский проект 
«В Россию верим!» Кстати, Баб-
кина и ее творческий коллек-
тив были в Крыму 10 лет назад, 
в дни исторических событий на 
полуострове. 

— Крым очень сильно изме-
нился. Может быть, не так бы-
стро, как кому-то хотелось бы, 
но все время идет строитель-
ство, появляются новые объек-
ты. Надеюсь, Крым еще больше 
расцветет, когда мы покончим 
с вражьей силой в ходе СВО, — 
сказала Надежда Бабкина. 

Подарком к юбилею Крым-
ской весны стало открытие кар-
тинной галереи Айвазовского в 
Феодосии. Строители и рестав-
раторы буквально вернули вто-
рую жизнь историческому зда-
нию, потратив на это 860 мил-
лионов рублей. 416 холстов ма-
эстро живописи, самая большая 

в мире коллекция произведений 
великого мариниста, вернулись 
на свои места. А появление на 
открытии галереи Никиты Ми-
халкова, похоже, стало сюрпри-
зом для всех. 

— То, что здесь, в Крыму, сего-
дня в таком состоянии дом-му-
зей Ивана Айвазовского — ге-
ниального русского художника 
армянского происхождения — 
это очень символично для Кры-
ма, где собирались все народы 
и смешивались крови, — сказал 
мэтр. — Но как бы там ни было, 
больше всего в Крыму было про-
лито русской крови. Поэтому по 
праву и по рождению Крым все-
гда был и останется русским. 

Художники, но уже совре-
менные в день референдума 16 
марта открыли на главном про-
спекте Симферополя мурал, по-
священный Крымской весне. 

Около 150 квадратных метров 
вертикальной поверхности, 300 
литров краски, две недели упор-
ного труда, и вот он, Крымский 
мост над Керченским проливом 
ожил на стене. 

— Это наш седьмой мурал, 
посвященный Крыму, — расска-
зала руководитель проекта Ека-
терина Тарапата. — В Симфе-
рополе мы нарисовали замок 
«Ласточкино гнездо», скалу 
Золотые ворота, наши работы 
есть в поселках Черноморское, 
Октябрьское и других местах 
полуострова. Будут еще другие. 

А в Ялте на скале Ай-Тодор, 
где находится замок «Ласточ-
кино гнездо», в эти дни развер-
нули гигантские флаги России 
и Крыма. Вместе они образуют 
латинскую литеру V, что озна-
чает победа. Каждый из флагов 
имеет длину 28 метров, их изго-
товили и закрепили на скале 
несколько коллективов. 

 — Этим флешмобом переда-
ем поздравления в каждый уго-
лок нашей любимой Родины, — 
говорит мэр Ялты Янина Пав-
ленко. — Мы вместе! Мы едины, 
как и многие века. И способны 
справиться с самыми сложны-
ми вызовами времени.

А еще в честь 10-летия Рус-
ской весны крымчане прово-
дят множество самых разно-
образных акций, ставят рекор-
ды, серьезные и не очень. Ат-
лет из Керчи Егор Сороколетов 
на набережной города-героя 
за 14 минут и 47 секунд прота-
щил на 100 метров 11-тонный 
«КАМАЗ». Вчера уже по много-
летней традиции спасатели 
Алуштинского отряда совер-
шат восхождение к высшей точ-
ке горы Чатыр-Даг — Эклизи-Бу-
рун и на высоте 1527 метров над 
уровнем моря развернут флаги 
России и Крыма. Такой же тан-
дем сегодня украсит другой зна-
менитый памятник природы 
полуострова — Белую скалу. А 
театр на ходулях «Шоу велика-
нов» из Евпатории преодолеет 
10-километровый маршрут по 
«Золотому кольцу» этого горо-
да-курорта. 

И кстати, гастроли Центра 
театра и кино Никиты Михалко-
ва продлятся в Крыму почти до 
конца марта. Праздник не кон-
чается.  

К юбилею референдума памятный 
логотип нанесли на вагоны в составе 
фирменного поезда Москва — 
Симферополь.

А К Ц Е Н Т

Мы вместе! Мы едины, как и многие века. 
И способны справиться с самыми 
сложными вызовами времени

ИНИЦИАТИВА Стоит ли возрождать тимуровское движение и для чего

Мама вызывает команду
Екатерина Ковалевская,
 «Российская газета», 
Краснодарский край

С 
инициативой воссоздать 
в стране тимуровское 
движение выступила де-

путат Законодательного собра-
ния Краснодарского края Гали-
на Головченко. Она сообщила 
«РГ», что предложение отправ-
лено в Госдуму и получило под-
держку трех комитетов.

В феврале пилотный проект 
запустили в нескольких школах 
Санкт-Петербурга. «Уже изъ-
явили желание войти в него и 
московские школы. Он позво-
лит понять, какие есть запросы 
на помощь, получить обратную 
связь от ребят и от тех, кому 
оказывается поддержка, — по-
ясняет депутат. — Первые ре-
зультаты представим в Госдуме 
и сможем показать, как на прак-
тике будет реализовываться 
инициатива».

Суть идеи такова. В отряды 
войдут школьники от 14 лет (с 
согласия родителей и их уве-
домлением) и студенты первых 
и вторых курсов. Помогать они 
будут семьям участников СВО 
и пожилым людям. Как полу-
чить такую помощь, расскажут 
в СМИ и школах, также предпо-
лагается участие местных адми-
нистраций, у которых есть дан-
ные, кому она необходима.

«Как показывает пилотный 
проект, наибольшее количе-
ство запросов идет от семей, 
где муж уехал на СВО, а маме с 
детьми нужна помощь, напри-

мер, с уборкой, иногда требу-
ется последить за дошколь-
никами. Если мы говорим про 
матерей военнослужащих или 
людей постарше, очень часто 
в процессе бытовой помощи 
они просят настроить интер-
нет, телевизор, объяснить, как 
работают современные гадже-
ты. Также сейчас активно идет 
цифровизация, и запись к не-
которым врачам электронная, 
молодому человеку не составит 
труда ее сделать. Главное, по-
мощь со стороны тимуровцев 
не должна носить специализи-
рованный характер. При этом 

она должна быть только добро-
вольной. Уже есть хорошо раз-
работанная законодательная 
база, касающаяся волонтер-
ства, в перспективе «тимуров-
цы» смогут сотрудничать с дру-
гими движениями и дополнять 
их», — пояснила депутат.

По ее мнению, участие в ти-
муровском движении — это в 
том числе прививание ответ-
ственности. Также у подростков 
развивается сострадание. «Ре-
бята в этом возрасте постепен-
но отрываются от семьи, ищут 
авторитеты, и им нужно давать 
ориентиры, предлагать больше 
вариантов созидательной рабо-
ты», — добавила Головченко.

Кстати, тимуровское движе-
ние в России не забыто. В шко-
ле №1 Динского района Крас-
нодарского края четыре класса 
в добровольцах. «Волонтерский 
отряд моего 11-го класса назы-
вается «Новые тимуровцы», в 
нем 19 человек, — рассказывает 
учитель Ирэн Туркова. — У нас 
разноплановая программа. Со-
бираем корм и отвозим в приют 
для животных. Помогаем благо-
устраивать территорию стани-
цы, сажаем деревья. В подшеф-
ном садике проводили день здо-
ровья, раздавали георгиевскую 
ленточку. Помогаем учителям — 
ветеранам труда». 

Новая инициатива предпо-
лагает акцент именно на адрес-
ной помощи. Но у краснодар-
ки Евгении, мамы двоих детей, 
есть опасения: «Помощь пожи-
лым — это хорошо. Но нужен ра-
зумный подход. Например, что-
бы записать бабушку в элек-
тронную очередь, необходимо 
получить доступ к ее личным 
данным. А вдруг потом ей по-
мерещится, что у нее деньги со 
счета украли. К тому же у детей 
сейчас очень большая нагрузка 
в школе и дополнительные за-
нятия после. Для помощи ста-
рикам нужно повышать статус 
работника социальной службы, 
тех, кто должен профессиональ-
но заниматься этим делом».  Большая помощь для мамы — это даже просто поиграть с ребенком-дошкольником и присмотреть за ним.

А К Ц Е Н Т

Новая инициатива предполагает акцент 
на адресной помощи семьям 
участников СВО и пожилым людям 

КОНФЛИКТ Соседи 
перекрыли пенсионеру 
в Воронеже выход 
из собственного двора

Дом на воротах  

Татьяна Ткачёва, «Российская газета», Воронеж

Уголовное дело в связи с нарушением прав пожилого во-
ронежца поручил возбудить председатель Следственно-
го комитета Александр Бастрыкин. Бывший малолетний 
узник концлагеря, 85-летний Вячеслав Гладышевский 
уже восьмой год живет как в плену: незаконные построй-
ки на участке соседей перегородили ему выход на улицу. 

Пенсионер проживает в частном секторе — в пере-
улке Учебном. Выйти из двора через свои ворота не мо-
жет. Там теперь пристройка к чужому дому. Выбирать-
ся во внешний мир Вячеславу Александровичу прихо-
дится через участок соседей.

— Другого вари-
анта нет, поскольку 
самострой полно-
стью заблокировал 
мой дом. Машина 
у меня стоит в гара-
же на приколе — вы-
езда нет.   Случись 
что, пожарная ма-
шина тоже ко мне 
не заедет. А бригаду 
скорой помощи я уже привык водить окольными путя-
ми, если есть силы подняться. Словом, снова в плену, — 
рассказывает Гладышевский.

Кружным путем он ходит с 2016 года, когда к своей 
двухэтажке сосед пригородил трехэтажный «курят-
ник». Внутри, по словам местных жителей, работает 
хостел. Земля — муниципальная. Разрешений на строи-
тельство не выдавалось. И стоит он прямо на сетях газо- 
и водоснабжения.

В декабре 2021 года Центральный районный суд 
признал это здание незаконными самовольными по-
стройками, предоставив мэрии Воронежа право по 
истечении двухмесячного строка самостоятельно 
произвести снос самостроя и затем взыскать расходы 
с ответчика. «Прошло больше двух лет. «Курятники» 
и ныне там», — возмущается руководитель исполкома 
Народного фронта региона Александр Гончаров.

Но у мэрии Воронежа свои доводы. Как там объясни-
ли «РГ», решение суда о сносе вступило в силу только 3 
ноября 2022-го. А 30 октября 2023-го, то есть через год, 
администрация выпустила приказ «об осуществлении 
принудительного демонтажа». На 2024 год в бюджет за-
ложены необходимые средства. Сейчас готовится доку-
ментация на снос строения, после чего будет определе-
на подрядная организация и та наконец-то...  Вот только 
когда наступит эта счастливая пора для пенсионера?  

После суда студия должна вернуть деньги за неиспользованные 
занятия, выплатить штраф и сумму за моральный вред.

85-летнему узнику 
концлагеря 
напом нили жизнь 
в плену

Как вам это 
Илья Катаев, 
руководитель кировского регионального отделения 
организации «Молодая гвардия Единой России»:
— Насколько я знаю, в Кировской области помощью ветеранам и их 

семьям кроме нас занимаются ребята из движения «Волонтеры 

 победы», их организация создавалась специально под эту задачу. 

Иногда мы действуем сообща. С нашей стороны в основном в таких 

акциях участвуют учащиеся техникумов и колледжей, студенты, 

хотя есть старшеклассники. Возможно, ребят нужно привлекать к 

такой работе с более раннего возраста, со школы, через специаль-

ные программы. Не исключаю, что тимуровское движение — один из 

вариантов.

В целом система уже работает. Запросы на помощь в основном посту-

пают от организаций, занимающихся поддержкой участников СВО и 

их семей. С ними у нас подписаны соглашения. Просьбы самые 

разные: почистить крышу, убрать снег с машины, вскопать участок.

София Меркулова,  
учитель русского языка и литературы, Ставрополь: 
— Идея не нова. Волонтерское движение активно развивается во всех 

школах нашей страны. Ребята регулярно организуют различные ак-

ции, помогают пенсионерам, ветеранам, приютам для животных, со-

бирают гуманитарную помощь для участников СВО, активно поддер-

живают городские инициативы. Насколько я знаю, среди студентов 

вузов такая практика тоже распространена. 

Участники волонтерского движения имеют специальную книжку, в ко-

торой отмечаются их дела и копятся баллы. Некоторые вузы затем 

при поступлении конвертируют их в дополнительные баллы плюсом к 

тем, что получены на ЕГЭ.

Валентина Русских, 
заслуженный работник образования Удмуртии: 
— Тимуровские отряды — те же волонтеры. Раньше они помогали ба-

бушкам, ветеранам, другим нуждающимся людям. Это было популяр-

но, даже модно. Они устраивали между собой соревнования, кто сде-

лает больше добрых дел. Думаю, что сейчас не нужно возрождать ти-

муровские отряды, ведь существует множество современных органи-

заций, например, «Движение Первых», «Юнармия» и другие. Назва-

ние не важно — важно, чтобы ребята хотели этим заниматься и чув-

ствовали в этом необходимость. 

Сергей Хайминов, 
капитан-лейтенант, начальник штаба Поста номер 1, 
Нижний Новгород:
— В феврале у нас прошел всероссийский форум «Отцы и дети — 
 взгляд в будущее». Одной из главных была тема тимуровского движе-

ния. Возродить его необходимо. Движение забыли, на мой взгляд, со-

вершенно незаслуженно, а на его место ничего не пришло. Важна 

именно поколенческая цепочка. Ребята постарше вовлечены в добро-

вольчество, и подростков 11—14 лет, какими были гайдаровские 

« тимуровцы», тоже важно занять. 

Подготовили Алексей Малышев, Алена Селезнева, 
Наталья Звягинцева, Михаил Сухарев
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ЗАНЯТОСТЬ 
Все меньше сотрудников 
берут отпуска

Увлекательное 
занятие

Ирина Жандарова

Количество сотрудников, которые ежегодно и полно-
стью используют свои отпуска, сокращается. Около 
7% работников не брали отпуска более 2 лет, по дан-
ным SuperJob. В 2019 году таких было чуть меньше 
5%. Это подтверждается и данными других исследо-
ваний. В «Авиасейлс» долю сотрудников, которые в 
2023 году остались без отпуска, оценили в 18%, а го-
дом ранее их было на 6% меньше. 

Мужчины правом на отпуск пользуются реже: ни 
разу не уходили в отпуска 12% мужчин и 4% женщин. 
За отказом от отпусков могут стоять разные мотивы, 
например, экономические, считает Ирина Абанина, 
доцент Финансового университета при правитель-
стве РФ. По данным Росстата, цены на путевки в рос-
сийские дома отдыха и пансионаты за последние три 
года выросли на 28%. Кроме того, за отказом от отпус-
ка может стоять завуалированная производственная 
необходимость, когда перенос отпуска происходит 
ради выполнения работы. За счет отпуска сотрудни-
ки могут увеличивать доход, особенно в тех случа-
ях, когда отпускные значительно ниже, чем заработ-
ная плата. Или рассчитывать на получение денежной 
компенсации в будущем.

По соглашению с работодателем работник может 
перенести свой отпуск на другой срок, разъяснял ра-
нее Роструд. Но работать без отпуска более двух лет 
запрещено. Работники с вредными и опасными усло-
виями труда, а также несовершеннолетние должны 
отдыхать каждый год, напоминает Вячеслав Шинка-
рев, эксперт «СКБ Контур».  

Ирина Жандарова, 
Екатерина Свинова 

И
вановский завод 
тяжелого станко-
строения (ИЗТС) 
с т а л  п р и м е р о м 
сложной борьбы 
за передачу произ-
водственных мощ-
ностей в частную 
с о б с т в е н н о с т ь 

и обратно. В ситуации разбира-
лись журналисты «Российской 
газеты».

Былая слава 
История предприятия на-

чалась в 1953 году. К 1973 году 
ИЗТС сосредоточился на выпус-
ке обрабатывающих центров 
(ОЦ), а также горизонталь-
но-расточных станков. Продук-
ция шла в машиностроитель-
ную, аэрокосмическую, автомо-
бильную, энергетическую и обо-
ронную отрасли. Станки и дета-
ли шли в том числе на экспорт 
в Германию, Японию, Италию, 
Финляндию и другие страны.

Даже беглого взгляда на 
современные корпуса достаточ-
но, чтобы понять: от былой сла-
вы остались лишь воспомина-
ния. Сегодня территория заво-
да — это автосервисы, швейные 
цеха, офисы и даже хостел, сто-
матология, танцевальная сту-
дия. В заводских цехах распо-
ложились склады ретейлеров и 
маркетплейсов.

 Входим внутрь — проходная. 
«Тут у нас был раньше не просто 
завод, а мощное предприятие 
со своими производственными 
цехами, заводским конструк-
торским бюро, поликлиникой», 
— охотно делится вахтер. Ранее 
Сергей Павлович сам работал на 
предприятии, а теперь подраба-
тывает здесь же, но большой гор-
дости уже не испытывает.

Кое-что помнят и прожива-
ющие на прилегающих улицах. 
«В лучшие для завода времена 
работники получали отличные 
зарплаты, квартиры и дачные 
участки от государства. Перед 
входом на завод даже самую кра-
сивую в Иваново елку ставили на 
Новый год», — рассказывает На-
дежда. 

Завод «распилили» 
Решение о приватизации за-

вода было принято распоряже-
нием от 02.02.1992 № 987-р, 
которое подписал П.П. Мосто-
вой, заместитель председате-
ля комитета по управлению го-
сударственным имуществом 
администрации Ивановской об-
ласти, рассказывает «РГ» глава 
Ивановской торгово-промыш-
ленной палаты Леонид Иванов. 
В регионе тогда подходили к 
приватизации очень тщательно, 
постоянно советовались с феде-
ральным органом — Госкомиму-
ществом, говорит он. Казалось 
бы, завод и правда попал в нуж-
ные руки, достался опытному 
производственнику. И сначала 
все вроде бы шло хорошо. Было 
создано ОАО «Ивановский за-
вод тяжелого станкостроения» 
(ООО «ИЗСТ»).  Постепенно 
директор одного из цехов заво-
да Владимир Бажанов скупил, 
как это часто бывало, все акции 
предприятия, стал основным 
собственником и директором 
завода. Часть активов он офор-
мил на своего сына Михаила. 

«После приватизации завод 
продолжал выпускать станко-
строительное оборудование, 
но спрос на продукцию из года 
в год снижался из-за того, что 
предприятия стали закупать 
импортные станки», — поясняет 
Иванов. По его словам, новое ру-
ководство завода пыталось со-
здать совместные производства 
по выпуску станков с чешскими 
и болгарскими фирмами, одна-
ко ничего не вышло. Завод встал. 
По другим версиям, финансо-
вые трудности завода спровоци-
ровал пожар 2008 года. 

В сети есть свидетельства 
упадка. В 2020 году попавшие 
на территорию ИЗТС сталкеры 
засняли производство в забро-

шенном состоянии: обветшалые 
заводские цеха, административ-
ные здания без окон, с развалив-
шейся кирпичной кладкой, за-
росшие кустами склады, бочки 
с неизвестным содержимым. Ни 
о каком производстве на такой 
территории не было и речи.      

В 2022 году выручка пред-
приятия составила всего 884 
тыс. руб., по сравнению с 2021 
годом она упала на 709%. Чи-
стый убыток составлял 15,6 млн 
руб., а среднесписочная числен-
ность работников — 15 человек. 

Понимая, что дела ухудша-
ются, Бажанов распродавал 
имущество. Так появилось мно-
жество фирм, охотно делятся 
продавцы торговых точек на 
территории бывшего предпри-
ятия. «Сейчас осталось три или 
четыре цеха.  Как такового заво-
да уже давно нет, его просто рас-
пилили», — поясняет сотрудница 
местной стоматологии Ирина. 

В 2014 году производствен-
ные корпуса и земли на бывшей 
территории завода приобрел в 
собственность также станко-
строительный холдинг «СТАН» 
и после передал их в уставной 
капитал образованного ООО 
«Ивановский станкострои-
тельный завод» (ООО «ИСЗ»), 
рассказала представитель об-
щества Светлана Милорадова. 
С предприятием Бажанова ООО 
никак не связано, поясняет она. 

Однако эти два завода снача-
ла были единым целым, а разде-
лившись устроили настоящую 
войну. Опять же в сети сотруд-
ники завода группы «СТАН» не 
раз жаловались, что попасть на 
работу у них получалось, только 
перемахнув через забор, или по 
железнодорожным путям. 

В свою очередь, «СТАН», как 
пояснили «РГ»  в пресс-службе 
этого предприятия, — крупней-
шая российская интегрирован-

ная компания в сфере проекти-
рования и производства станко-
строительного оборудования, 
входящая в Государственную 
корпорацию «Ростех». 

Очень большую террито-
рию, по отзывам местных пред-
принимателей, также выкупи-
ла машиностроительная группа 
«Кранэкс», выпускающая спе-
циальную строительную техни-
ку. Так на территории бывшего 
завода появились компании, ко-
торые запустили производство. 

Суд идет 
27 марта Арбитражный суд 

Ивановской области рассмот-
рит дело о возврате в собствен-
ность государства Ивановско-
го завода тяжелого станко-
строения. Процесс состоится 
в закрытом режиме по хода-
тайству истца — Генеральной 
прокуратуры РФ. Такое ре-
шение было принято во избе-
жание разглашения государ-
ственной тайны. Как выясни-
лось, документы по уже ушед-
шему в небытие передовому 
оборонному предприятию Со-
ветского Союза до сих пор име-
ют гриф секретности. 

Генпрокуратура настаивает 
на пересмотре приватизации 
предприятия. В надзорном ор-
гане уверены, процедура была 
проведена некорректно, по-
скольку правительство России 
решения об акционировании 

завода не принимало и согла-
сованные по этому поводу до-
кументы отсутствуют. 

А данные Росфинмонито-
ринга о владельцах акций и аф-
филированных лицах, по мне-
нию Генпрокуратуры, подтвер-
ждают сомнительный харак-
тер операций с имуществом и 
средствами предприятия. Ина-
че говоря, приватизация была 
проведена помимо воли госу-
дарства, а значит, завод должен 
быть возвращен государству.

Среди ответчиков в деле 
фигурируют то самое ОАО 
«ИЗТС», а также ООО «Техин-
вест», ООО «Инвестпроект», 
Бажанов Владимир Михайло-
вич собственной персоной, его 
сын Бажанов Михаил Влади-
мирович и супруга Арбузни-
кова Лариса Николаевна. В ка-
честве обеспечительной меры 
Генпрокуратура попросила суд 
наложить арест на акции ИЗТС 
и счета ответчиков. 

Как  сообщают местные 
СМИ, на предварительном за-
седании присутствовал только 
представитель ООО «Инвест-
проект». Пыталась связаться с 
ответчиками, однако ответа от 
них получить не удалось. 

Региональное правитель-
ство в обсуждении судьбы за-
вода предпочло не участвовать. 
«В связи с иском Генеральной 
прокуратуры РФ к Ивановско-

му заводу тяжелого станко-
строения считаем корректным 
направление запроса СМИ в Ар-
битражный суд и Генеральную 
прокуратуру РФ», — ответили 
на запрос «РГ» в пресс-службе 
правительства Ивановской об-
ласти. 

Что будет дальше с заводом, 
не знает никто. Местные обще-
ственники и предприниматели 
строят догадки и делятся свои-
ми соображениями.  

«Бажанов похерил все за-
водские склады, забросил всю 
заводскую инфраструктуру и 
пошел по легкому пути — про-
сто начал сдавать помещения 
в аренду», — негодует предпри-
ниматель Михаил. А ведь здесь 
есть железнодорожная ветка, и 
она в хорошем состоянии. В ра-
бочем состоянии мегаваттные 
подстанции и теплотрассы. Тут 
расположены отапливаемые 
склады. Словом, можно про-
сто заезжать со своим произ-
водством, говорит он и приво-
дит пример. «Один мой знако-
мый выкупил здесь террито-
рию под производство игрушек, 
заплатив 16 млн рублей», — го-
ворит он. 

По словам Михаила, на тер-
ритории завода сейчас есть тек-
стильное производство. Но вот 
бывшие склады тяжелого стан-
костроения все практически 
пустые и заброшенные, раз-
рушаются со временем. Это и 
литейный цех, и корпус тяже-
лых станков, инструменталь-
ный цех и заготовительный цех. 
Оставшееся уникальное обору-
дование в весьма плачевном со-
стоянии, сетует он. По мнению 
предпринимателя, если завод 
вернется в госсобственность, 
то даст больше рабочих мест и 

прибыли местному бюджету, 
чем действующие арендаторы.    

«Но ведь люди вкладывали 
деньги в свои предприятия. Вот 
и мы сейчас сидим и не знаем, 
выгонят нас отсюда или нет и на 
каких основаниях. У нас все до-
кументы в порядке и кадастро-
вый паспорт на землю есть», — 
переживает Ирина, владелица 
одной из торговых точек на тер-
ритории бывшего предприятия.

Производственную деятель-
ность, конечно, нужно стиму-
лировать, но не путем игнори-
рования прав собственников и 
нарушения законодательства, 
полагает Леонид Иванов. «Если 
приватизация была проведена 
по закону, то это их  собствен-
ность. Если нет, то пусть раз-
бираются и наказывают винов-
ных, но не в ущерб добросовест-
ным участникам этого процес-
са», — считает глава региональ-
ной ТПП. 

Проститься с работой на за-
конных основаниях при депри-
ватизации рискуют только клю-
чевые фигуры компании. При 
смене собственника он в срок 
до трех месяцев имеет право 
расторгнуть трудовой договор 
с руководителем организации, 
его заместителями и главным 
бухгалтером, поясняет декан 
юридического факультета Фи-
нансового университета Гуль-
нара Ручкина.

При этом на других предпри-
ятиях, которые проходят или 
проходили недавно депривати-
зацию, есть работающие кол-
лективы. Причем, достаточно 
большие. В целом эксперты оце-
нивают влияние деприватиза-
ции на положение сотрудников 
предприятий, как низкое. Так 
в статье 75 Трудового кодекса 
говорится, что смена собствен-
ника имущества организации 
не является основанием для 
увольнения работников, пояс-
няет Ручкина. А также уточняет, 
что реорганизация, изменение 
подведомственности или типа 
учреждения не являются осно-
ванием для расторжения трудо-
вых договоров с работниками.

Действия Генеральной про-
куратуры по деприватизации 
ИЗТС вполне законны и обос-
нованы, считает управляющий 
партнер компании «Илюмжи-
нов, Русяев и партнеры», юрист 
Илья Русяев.

По его словам,  согласно за-
конодательству 1990-х годов, 
решение о приватизации стра-
тегически важных предприя-
тий принималось на федераль-
ном уровне. Передача ИЗТС в 
частную собственность регио-
нальными властями нарушала 
установленный порядок. «Кро-
ме того, статья 168 ГК РФ дает 
правовые основания для при-
знания такой сделки недействи-
тельной, если будет доказано, 
что она противоречит закону. 
Генпрокуратура как раз и ссы-
лается на это нарушение закона 
о разграничении полномочий 
между федеральным центром и 
регионами», — отметил он. Уже 
есть прецеденты аналогичных 
«отмен» приватизации в тех 
случаях, когда она была прове-
дена незаконно, как, например, 
с предприятием «Метафракс», 
добавляет эксперт. А это, по его 
мнению, подтверждает право-
мерность такой практики. Та-
ким образом, действия государ-
ства по возвращению незакон-
но приватизированных в про-
шлом стратегических объектов 
полностью соответствуют дей-
ствующему законодательству.

Ивановский завод тяжелого 
станкостроения не единствен-
ное производство, которое 
возвращают государству. Бук-
вально в конце февраля было 
принято окончательное реше-
ние о возврате РФ Челябинско-
го электрометаллургического 
комбината (ЧЭМК), в состав ко-
торого входят Кузнецкий, Се-
ровский заводы ферросплавов, 
а также Челябинский электро-
металлургический комбинат. 
Выпускаемые заводами мате-
риалы востребованы в произ-
водстве высококачественной 
стали для военной техники, жа-
роупорных авиационных дви-
гателей, ударопрочных ство-
лов вооружений и бронебойных 
снарядов. Однако завод контро-
лировался иностранными соб-
ственниками, и значительная 
часть выпущенных материалов 
уходила за границу. 

В декабре 2023 года госу-
дарство вернуло Соликамский 
магниевый завод под свой 
контроль. А в октябре 2023 года 
в собственность государства 
возвращено  ПАО «Территори-
альная генерирующая компа-
ния № 2», расположенная в Яро-
славской области. 

По данным Института Евро-
пы РАН, с 1992 по 2006 год в 
России было приватизировано 
119 951 государственное и му-
ниципальное предприятие, за 
которые в бюджет поступило 
505,9 млрд руб. — ничтожные 
суммы за активы, стоившие сот-
ни млрд долл.  

Продукция завода поставлялась 
в аэрокосмическую, энергетическую, 
оборонную и другие отрасли. 

Сегодня корпуса выглядят как торгово-офисный центр — здесь автосервис, швейные цеха, склады ретейлеров. 

А К Ц Е Н Т

В лучшие для завода времена работники 
получали отличные зарплаты, квартиры 
и дачные участки от государства. Самая 
красивая елка на Новый год стояла тут 

Комментарий
Андрей Полтарыхин, доктор экономических наук, 
профессор кафедры корпоративного управления 
и инновации РЭУ им. Г.В. Плеханова:
Тотальный пересмотр итогов приватизации стал бы потрясением 

основ российской рыночной экономики, в этом сейчас никто не заин-

тересован. Именно рыночный характер российской экономики пока 

позволяет справляться и с наращиванием оборонного производства, 

и с импортозамещением, и с преодолением последствий беспреце-

дентных санкций. Прокуратура активно работает по отдельным 

направлениям, компаниям, правоохранительные органы имеют право 

оценивать то, что происходит в экономике в конкретных случаях.

С февраля 2022 до конца 2023 года было возбуждено более полусот-

ни дел об изъятии только крупных объектов в пользу государства. 

Основания находят не только в виде нарушений в период проведения 

приватизации, но и, скажем, в виде нарушения антикоррупционного 

законодательства или закона об иностранных инвесторах. 

Или совсем недавний случай, когда коммунальная авария в подмо-

сковном Подольске привела к приватизации Климовского патронного 

завода. Выяснилось, что аварийная котельная была на балансе данно-

го предприятия и не имела должного ремонта. В данном случае можно 

говорить о деприватизации в «интересах общественного блага».

Большинство предъявленных исков Генпрокуратуры касаются трех 

конкретных отраслей: оборонной, энергетической промышленности 

и транспортной инфраструктуры.
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УСЛУГИ  Появился 
новый профстандарт 
для сиделок 

Помощник 
по дому

Ольга Игнатова

Минтруд выпустил новый профстандарт для сиделок, 
в котором изменились название и обязанности специ-
алистов. Теперь их основная деятельность заключает-
ся в предоставлении услуг ухода.

Правильно называть теперь сиделок специалиста-
ми по уходу. «С учетом опыта реализации в регионах 
пилотного проекта по созданию системы долговре-
менного ухода актуализирован профессиональный 
стандарт «Помощник по уходу». Он предусматрива-
ет, что такой специалист будет помогать гражданам 
принимать пищу, осуществлять гигиенические про-
цедуры, принимать необходимые лекарства, измерять 
температуру и давление. Кроме того, он в случае необ-
ходимости придет на помощь, когда получателю услуг 
необходимо  передвигаться по дому или за его преде-
лами, например выйти на прогулку», — пояснили «Рос-
сийской газете» в минтруде. 

Там добавили, что профстандарт распространяет-
ся на деятельность специалистов, которые относят-
ся к бюджетной сфере. Другими словами, помощни-
ки по уходу являются сотрудниками организаций со-
циального обслуживания. Трудоустроиться на такую 
должность можно по итогам обучения в медицинских 
образовательных организациях по специальной про-
фессиональной программе «Помощник по уходу». По 
оперативным данным, в 2023 году прошли такое обу-
чение и трудоустроились порядка 41 тыс. помощни-
ков по уходу.

Такие помощники помогают инвалидам, одиноко 
проживающим гражданам. Для этого людям нужно 
обратиться в соцобслуживание по месту жительства. 
Услуги предоставляются либо бесплатно, либо за сим-
волическую плату. 

Особыми условиями допуска к работе помощников 
по уходу являются прохождение обязательных пред-
варительных и периодических медицинских осмот-
ров, прохождение вакцинации согласно националь-
ному календарю профилактических прививок. «Это 
требование ведомственных нормативных правовых 
актов. Следовательно, их соблюдение является обя-
зательным для работодателей, на которых распро-
страняется действие приказов Минздрава России и 
Минтруда России», — отмечает доцент кафедры гра-
жданско-правовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Николай Дуванов. 

Как отметила вице-премьер Татьяна Голикова, си-
стема долговременного ухода к 2030 году должна 
охватить более 1,6 млн россиян, сейчас она охватыва-
ет 176 тыс. Президент РФ Владимир Путин в Послании 
Федеральному Собранию заявил, что услугами дол-
говременного ухода должны быть обеспечены и поль-
зоваться к 2030 году 100 процентов нуждающихся в 
этом граждан.

Вице-премьер напомнила, что в 2024 году на про-
грамму предусмотрено 16,5 млрд рублей, тогда как в 
прошлые годы сумма была значительно меньше.

Как пояснил «РГ» управляющий директор «Авито 
Работы» Артем Кумпель, зимой 2024 года спрос  на 
сиделок, оказывающих коммерческие услуги,  вырос 
втрое на 200% по сравнению с аналогичным перио-
дом в прошлом году. Средние предлагаемые зарпла-
ты тоже растут. По сравнению с зимой прошлого года 
увеличение составило 42%.  

Специалисты по уходу будут помогать гражданам принимать 
пищу, осуществлять гигиенические процедуры, пить лекар-
ства, измерять температуру и давление. 
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СИТУАЦИЯ Предприятие в Иваново возвращают в госсобственность

Взятие промзоны



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 марта 2024
понедельник № 58 ( 9300 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
троих 
украинских 
диверсантов

ВЗЯЛИ 
С ПОЛИЧНЫМ
Иван Егоров

Во время выборов в России 
украинские спецслужбы, по-
хоже, активизировали макси-
мально возможное количество 
своих агентов и диверсантов 
для терактов и диверсий на тер-
ритории нашей страны.

Кроме нескольких не совсем 
адекватных  девушек и жен-
щин, которые пытались различ-
ными способами сорвать выбо-
ры и которых на это, по их при-
знанию, толкнули телефонные 
мошенники, были задержаны 
и реальные диверсанты.  Троих 
подготовленных украинской 
военной разведкой агентов за-
держали в Москве,  Брянске и 
Свердловской области. Послед-
ним в субботу ночью сотруд-
ники ФСБ взяли с поличным 
62-летнего мужчину, который 
пытался пустить под откос гру-
зовой состав на Транссибе. В 
момент задержания  у желез-
нодорожных путей мужчина 
заявил, что просто гуляет. Од-
нако в его рюкзаке был обнару-
жен сваренный металлический 
угол, после чего задержанный 
признался, что с его помощью 
собирался пустить под откос 
поезд. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ Рос-
сии, фигурант  был завербован 
украинской военной развед-
кой во Львове, после чего про-
шел диверсионную подготовку 
в Киеве и был направлен в Рос-
сию. В его задачу входило со-
вершение терактов путем опро-
кидывания железнодорожных 
составов, перевозящих грузы в 
интересах СВО.

«Дал расписку в том, что 
обязуюсь помогать вооружен-
ным силам Украины. Не помню 
уже — ГУР или СБУ», — признал-
ся задержанный.  После чего его 
спросили, когда он собирает-
ся ехать в Россию, и отправили 
для начала  в Киев на инструк-
таж, как изготовить  костыль 
для диверсии. 

«Как изготавливать, как сва-
рить, как в колеса вагона пих-
нуть», — буднично рассказал 
диверсант.

А в Брянске за подготовку 
теракта был задержан 21-лет-
ний гражданин России. Этот 
молодой человек по указанию 
куратора из украинского «Ле-
гиона «Свобода России» (тер-
рористическая организация, 
запрещена в РФ) собрал и уста-
новил два самодельных взрыв-
ных устройства у входов в зда-
ния энергетических компаний 
и социальной инфраструктуры. 
После совершения теракта его 
обещали переправить на Укра-
ину для вступления в «легион».

В этот же день в ЦОС ФСБ 
сообщили о задержании  сто-
личного  жителя, который 
запускал беспилотники для 
провоцирования ложными  це-
лями работы системы ПВО 
Москвы.

Как выяснилось, он тоже 
был приверженцем правора-
дикалов из «свободного легио-
на». На кадрах допроса он при-
знался, что получил задание от 
своих украинских кураторов 
устроить «фейерверк» в Моск-
ве, в то время как украинские 
диверсионно-разведыватель-
ные группы будут заходить в 
Белгородскую область.

Как рассказали  корреспон-
денту «РГ» в ЦОС ФСБ, мужчи-
на получил задание собрать и 
запустить в столичном регио-
не БПЛА для создания ложных 
целей в непосредственной бли-
зости от объектов Миноборо-
ны России и выявления рабо-
ты ПВО, которая прикрывает 
Москву и область. Следствен-
ным управлением ФСБ России 
возбуждено уголовное дело по 
ст. 275 УК РФ о госизмене. Реше-
нием Лефортовского суда он от-
правлен под стражу в СИЗО.  

ПРЕМЬЕРА В Новом Театре — спектакль по стихам и дневникам 
Анны Долгаревой

Строки о Донбассе

Елена Яковлева

В 
Новом Театре про-
шла премьера спекта-
кля «Анна Долгарева. 
Господи, если Ты там 
не очень занят…» по 
дневникам и стихам 
донбасского поэта. 
Она сама при этом 
была на сцене.

В русской литературе все-
гда были значимые и связан-
ные между собой временем и 
поставленным им вопросами 
пары имен — Толстой и Досто-
евский, Цветаева и Ахматова. 
Думаю, что сложится пара Шо-
лохов и Платонов. И уже сло-
жилась — Ревякина и Долгарева. 
Историк Владимир Муравьев 
как-то писал, что вопрос «Кого 
ты больше любишь, Толстого 
или Достоевского?» является 
тестовым в русской культуре. 
Я думаю, что про остальных это 
верно тоже. Если поставить та-
кой вопрос про донбасских Анн, 
то я больше люблю Долгареву.

Для меня именно ее стихи 
становились живыми щупаль-

цами моей собственной души, 
которая не может еще понять 
и принять — не по книжкам, 
не в жанре фикшн — реально-
сти военного противостояния 
с огромными человеческими 
жертвами. Это они помогли 
мне осознать важность ощу-
щения своей — нашей — сторо-
ны, без которого душа и разум 
блудят, где хотят. Для меня ее 
стихи как влажная ткань, че-
рез которую можно дышать на-
сыщенной гарью ежедневных 
трагических новостей. «Дождь 
кончился./«УАЗик» увязал./
Был воздух от огня прокипя-
ченным./«А шансов в общем 
не было», — сказал/Мне штур-
мовик из бывших заключен-
ных», — разве это не стоит ты-
сячи холодномудрых рассужде-
ний о людях на войне.

Поэзия, поднявшаяся на 
Донбассе, как и философские 
тексты, которыми отозвалось 
на фронтовую судьбу своего го-
рода луганское Монтеневское 
общество, как стихи Лены За-
славской, футуристика Глеба 
Боброва,  философия Андрея 
Коробова-Латынцева, ушед-
шего воевать, — это ведь знак 
того, что мы правы. Настоящая 
культура поднимается обычно 
на почве истины и правоты. Не 
всходит солнце большой поэ-
зии и большой мысли на лжи. 
Исключения возможны, но, как 
правило, это либо очень обыч-
ные произведения искусства, 
либо в самом деле странные ис-
ключения. Поэтому так доро-
ги нам сегодня донбасские сти-
хи Ревякиной и Долгаревой. 
И на документальный укра-

инский фильм «20 дней в Ма-
риуполе», понятно, что поли-
тически обоснованно отмечен-
ный в Голливуде, мы отвеча-
ем в том числе и спектаклями 
по стихам Анны Долгаревой и 
донбасских поэтов. Худрук Но-
вого Театра Эдуард Бояков, по 
традиции предваряя премье-
ру спектакля, сказал, что поэ-
зия станет  в его театре ключе-
вым звеном. Для этого он в нем 
создал проект  «Поэзия. doc». 
Спектакль получился хорошим. 
Не свалился в стихотворную де-
кламацию и не запутался в ил-
люстративной инсценирован-
ности чувств. Актрисы Анна 
Большова и Юлия Волкова стар-
ше Анны, но к концу спектакля — 
и это было самым большим по-
трясением — Анна Долгарева 
казалась старше их. На две или 
три жизни. Думаю, что многие 
из стихов Анны Долгаревой спу-
стя годы будут петь и читать, 
как поем мы «Бьется в тесной 
печурке огонь» или «Темная 
ночь». А сейчас они звучат как 
первый поминальный плач XXI 
века. Аня поминает и своего по-

гибшего Паганеля — любимого 
и любящего ее так, что всё по-
следнее свое в случае гибели он 
просил товарищей передать ей. 
И они передали. И провели ее к 
нему. («Я целовала его в мерт-
вые твердые губы, я надела ему 
кольцо на негнущийся палец».) 
И сибирских воинов. («Только 
слышно, как ночью плачет Ка-
тунь-река. По сибирским вои-
нам: просит вернуться».) И всех 
других. И чуть ли не поименно. 
Включая Серегу-водопроводчи-
ка («И Серега приходит в рай — 
а куда еще?»). Огромная цена у 
этого поэтического поминания.  
«Меня называют валькирией 
спецоперации,/Потому, что я в 
вечность, в вечность пытаюсь 
вытащить./В вечность, непод-
властную никакому рацио,/На-
ших павших, хоть ты поле после 
них вытопчи». Поскольку у нас 
остается еще немало вытапты-
вающих поле памяти на тот или 
иной манер, надо читать и слу-
шать Долгареву.  

Стихи Анны Долгаревой будут 
читать и петь, как «Землянку» 
или «Темную ночь».

А К Ц Е Н Т

Сильная поэзия, поднявшаяся 
на Донбассе, знак того, что мы правы 

Подготовленные 
украинской воен-
ной разведкой 
агенты должны 
были пустить 
под откос военные 
составы, взорвать 
бомбы в людном 
месте. А еще пере-
грузить беспилот-
никами работу 
системы ПВО 

ПРАВО Заканчивается прием 
заявлений от кандидатов на пост 
главы Верховного суда РФ

Приглашение 
рассудить

Владислав Куликов

Высшая квалификационная 
коллегия судей РФ на этой не-
деле заканчивает прием доку-
ментов от кандидатов на пост 
председателя Верховного суда 
России.

Напомним, вакансия откры-
лась после смерти бессменно-
го на протяжении без малого 35 
лет председателя Верховного 
суда России Вячеслава Лебеде-
ва. В эти дни было немало сказа-
но, как много он сделал для раз-
вития судебной системы. Но те-
перь настало время задуматься 
о том, кто придет ему на смену.

Как сообщили в Высшей ква-
лификационной коллегии су-
дей, заявления и документы 
принимаются от претендентов с 
понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 
16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 125993, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105.

Последний день приема до-
кументов — 22 марта 2024 года. 
Заявления и документы, посту-
пившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не прини-
маются. 

Вряд ли надо напоминать, 
насколько высоки требования 
к тем, кто претендует на пост 
руководителя Верховного суда 
России. Но, как минимум, пре-
тенденты должны быть стар-
ше 35 лет, иметь юридическое 
образование и по меньшей 
мере десятилетний стаж в про-
фессии. 

Не позднее чем через три ме-
сяца с момента открытия ва-
кансии, рекомендация должна 

поступить президенту. В свою 
очередь, глава государства по-
даст представление в Совет Фе-
дерации. 

Согласно закону, представ-
ление в верхнюю палату пар-
ламента должно поступить не 
позднее чем через полгода со 
дня открытия вакансии. Совет 
Федерации рассмотрит пред-
ставление в течение 14 дней, его 
постановление о назначении 
главы Верховного суда России 
вступит в силу в тот же день.

Прогнозировать, кто займет 
пост руководителя судебной си-
стемы, занятие неблагодарное. 
Но уже известно, например, 
что документы на конкурс по-
дала заместитель председателя 
Верховного суда России Ирина 
Подносова. Эксперты называют 
ее профессионалом высочайше-
го уровня.

Первый из известных кан-
дидатов на пост председателя 
Верховного суда России окон-
чила в 1975 году юридический 
факультет Ленинградского го-
сударственного университета. 
После этого работала по специ-
альности. Сразу после вуза ста-
ла консультантом Отдела юсти-
ции Леноблисполкома г. Ленин-
града. В 1990 году была назначе-
на  судьей Лужского городского 
суда Ленинградской области. 
Таким образом, ее общий юри-
дический статус приближается 
к полувеку. А судейский стаж — 
почти тридцать пять лет.

В 2020 году Ирина Подносова 
была назначена заместителем 
председателя Верховного суда 
Российской Федерации — пред-
седателем Судебной коллегии по 
экономическим спорам.  

КОШЕЛЕК ВС напомнил, что отказывать 
пенсионеру в отдыхе за свой счет запрещено 

Отпуск без расчета
Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ цели-
ком и полностью поддер-
жал своих региональных 

коллег, которые защитили пра-
во пожилого работника отды-
хать тогда, когда ему это удобно. 
Поэтому все решения по этому 
делу местных судов оставлены 
высокой судебной инстанцией 
в силе и не пересматривались.

По официальной статистике 
в нашей стране на пенсии нахо-
дятся почти 43 миллиона росси-
ян. Из них почти 8 миллионов 
продолжают работать. И у этой 
категории трудящихся прав 
больше, чем у их молодых кол-
лег. Но не все работодатели об 
этом помнят и соблюдают нор-
мы законодательства. 

Напомним, что по части вто-
рой статьи 128 Трудового ко-
декса РФ предоставление отпус-
ка без сохранения заработной 
платы продолжительностью до 
14 календарных дней в году ра-
ботающему пенсионеру по воз-
расту является не правом, а обя-
занностью любого работодате-
ля. Причем эта обязанность ру-
ководителя, как сказано в зако-
не, не ставится в зависимость 
от каких-либо причин. То есть 
никакие аргументы начальства 
эта норма не принимает. 

Вот только ситуация, которую 
рассматривали судьи, показала, 
что работодатели эту жесткую 
норму пытаются обойти. Исто-
рия, которую заметил информа-
ционно-правовой портал «Га-
рант.РУ», началась с того, что со-
трудница одного предприятия, 
заметим, пенсионерка, пришла 
к работодателю с заявлением о 
предоставлении ей отпуска без 
сохранения заработной платы.

Работодателю заявление не 
понравилось, и он поставил на 

нем резолюцию: «Отказать по 
служебной необходимости». 
Узнав об отказе, сотрудница 
несколько дней подряд без-
успешно пыталась связаться с 
руководителем, но ничего у нее 
не вышло. 

К слову, она просила отпуск 
не для отдыха, а по семейным 
обстоятельствам, так как дома 
было не все в порядке. Не имея 
возможности выйти на работу, 
женщина боялась, что ее уво-
лят за прогулы. А такое уволь-
нение она считала для себя со-
всем неприемлемым. В общем, 
не пробившись к руководству, 
работница написала заявление 
об увольнении по собственно-
му желанию. И его начальник 
быстро подписал.

Месяц спустя женщина при-
шла к выводу, что отказ руко-
водителя в предоставлении ей 
отпуска очень похож на при-
нуждение к написанию заявле-
ния об увольнении по иници-
ативе работника. В итоге гра-
жданка пошла в суд. Там потре-
бовала признать увольнение 
незаконным. И поначалу ей не 
повезло. Суд первой инстанции 
ее не поддержал. В своем реше-
нии этот суд сказал, что заявле-
ние на предоставление отпуска 
без сохранения заработной пла-
ты «не содержало ссылки имен-
но на часть вторую ст. 128 ТК РФ, 
предусматривающую предо-

ставление отпуска работающе-
му пенсионеру». Суд посчитал, 
что нарушений трудовых прав 
сотрудницы нет и «вынужден-
ный характер увольнения не до-
казан».

А вот все вышестоящие суды 
с выводами райсуда не согла-
сились. Они сказали: работода-
тель знал о том, что его работ-
ник является пенсионером по 
возрасту. И в ее заявлении была 
ссылка на ст. 128 ТК РФ. Поэто-
му работодатель был обязан 
предоставить отпуск без сохра-
нения заработной платы.

Еще — нет никаких основа-
ний полагать, что работница 
имела намерение расторгнуть 
трудовые отношения с рабо-
тодателем. Напротив, матери-
алами дела подтверждено, что 
отказ в предоставлении жен-
щине, как пенсионеру, отпус-
ка без сохранения заработной 
платы, невозможность выхода 
на работу явились поводом для 
написания заявления об уволь-
нении. Значит, заявление на-
писано «под влиянием сложив-
шейся ситуации». В итоге судьи 
пришли к выводу о вынужден-
ном характере решения работ-
ницы об увольнении и признали 
увольнение противоречащим 
закону.

Определение Третьего КСОЮ 
№ 8Г-28238/202.

МЕЛОДИЯ 
НА ДВА ПОЛЮСА
Приятное началось еще до начала спектакля. Театраль-
ное агентство «Антракт» решило поставить пьесу Лео-
нида Зорина «Варшавская мелодия».

Понимаете, да?  Театральное агентство — читай, ан-
треприза — ставит серьезную, вовсе не развлекатель-
ную пьесу. Не комедию, не детектив, не заманивание 
зрителя всевозможными прогулками по всевозмож-
ным местам. Без танцующей массовки и раздеваний. 
Просто великую пьесу.

Я сижу в обновленном прекрасном Театре Эстра-
ды. Сижу непривычно далеко от сцены, зато вижу, 
как перед моими глазами постепенно заполняется 
зал до аншлагового. Становится еще раз понятно: в 
театр зритель ходит на актеров. В «Варшавской мело-
дии», как известно, их двое. Должны быть непремен-
но звезды. Будьте любезны! Марина Александрова и 
Антон Васильев.

Актеры — звез-
ды бывают двух ви-
дов. Те, что всем из-
вестны, потому что 
мелькают, участ-
вуют во всех скан-
далах, в ток-шоу и 
проч. и проч. И те, 
что звезды потому, 
что мастера.

На сцене — два 
безусловных ма-
стера. И Александрова, и Васильев  очень редко дают 
интервью, не участвуют в скандалах, почти не появ-
ляются в телевизионных ток-шоу. Работают не звезда-
ми, а актерами. 

Александрова служила в «Современнике», много 
снималась в кино. Васильев стал известен после съе-
мок в сериале «Невский», где полторы сотни серий. 
Чтобы артист не надоел при таком невероятном коли-
честве серий, — это должен быть очень обаятельный 
и очень талантливый артист. Антон Васильев именно 
такой. Он обладатель какой-то невероятной органи-
ки, что видно и в кино, и на сцене.

Замечательный философ  Гачев мне сказал, что, 
когда возникает семья, сразу рождается третий че-
ловек. Речь не о ребенке. Он, она и третий, который 
рожден как бы слиянием этих двух. Он и она должны 
уделять особое внимание этому третьему существу, 
этой третьей жизни, которая рождается сразу, не 
ожидая девяти месяцев, от любви двух людей.

Мне кажется, что, когда в спектакле играет всего 
два актера, очень важно, чтобы родилась вот эта тре-
тья жизнь, за которой мы будем следить и которая 
будет нас интересовать. Ее можно назвать любовь. 
Для простоты. Что происходит с ним, с ней и с их лю-
бовью.

В «Варшавской мелодии» любовь рождается. Знае-
те, мы иногда смотрим на пару и говорим: «Они очень 
подходят друг другу». Александрова и Васильев друг 
другу подходят. Ни разу не возникает вопроса: «По-
чему у них возникла любовь?» Вопросы начинаются 
потом…

В спектакле есть художник по костюмам, по свету, 
по гриму… А художника-постановщика нет. Жаль. Ху-
дожник-постановщик — не тот, кто просто делает сце-
нографию, но тот, кто решает пространство. Увы, в 
этом спектакле оно не решено. Посредине сцены — до-
вольно большой круг, основное достоинство которо-
го в том, что он крутится. Ни метафоры, ни образа для 
меня он не создал. Пространство не специально неу-
ютное, а как будто неуютное от беспомощности.

Что такое «Варшавская мелодия» Леонида Зори-
на? Почему эта пьеса столь популярна много лет? 
«Варшавская мелодия» — это препарирование любви. 
Причем сделанное мастерски, где есть нужное соче-
тание комических и трагических нот; где совершенно 
поразительные диалоги, в которых купаются и арти-
сты, и зрители.

И Александрова, и Васильев играют истово, не 
щадя себя, очень талантливо. И уже это само по себе 
свидетельство того, что режиссер Сергей Сотников 
— хороший. У плохого режиссера артисты хорошо не 
играют.

Однако меня не 
покидало ощуще-
ние, что чего-то не 
хватает. Вроде, и 
пьеса классная, и 
актеры чудесные, 
а… Как в песне: 
«Чего-то нет, че-
го-то жаль…» 

Может, дале-
ко сижу и не вижу 
нюансов. Возмож-
но. Но не хватает 
в спектакле того, 
что называется таинственным словом «целостность». 
Спектакль — это дорога, по которой меня, зрителя, 
куда-то ведут. Вот тут не ведут. Эпизоды не выстраи-
ваются в целостность. Я не вижу, что делает любовь с 
героями. Герои существуют как бы немного над ситу-
ацией, у актеров нет пространства, где они могли бы 
проявить радость обретения или печаль потери.

Крутится круг. Меняются картинки на заднике. 
Словно мчится поезд, за окном мелькает что-то — ино-
гда даже очень красивое, но только захотел присмот-
реться — пролетели.

Не хватает воздуха. Не хватает пауз. Не хватает 
пристального взгляда в лицо актера: что с ним (или с 
ней) сейчас происходит? Зорин рассказал о том, как 
люди обрели главную любовь своей жизни и не су-
мели ее сохранить. У них родилась мелодия и разде-
лилась на два полюса жизни. Любовь — этот третий 
человек — родился, но двое не сумели его сохранить. 
Многолетняя агония любви — это страшная карти-
на, но многим, увы, знакомая. Такой рассказ требует 
очень жестких рамок, жесткой режиссуры. 

Значит ли это, что спектакль — плох? Ни в коей 
мере. В нем есть главное: две очень интересные актер-
ские работы, два поразительных актерских существо-
вания. Это не просто немало, а очень много. Но, гля-
дя на Александрову и Васильева, мне все время каза-
лось, что им не хватает пространства радости и про-
странства боли. 

Есть актеры, на которых всегда стоит смотреть. 
Марина Александрова и Антон Васильев из таких. 
И вообще интересно смотреть спектакль, — да еще 
антрепризный! — который хочет привлечь зрителя 
именно мощью актерской игры, а не, скажем, пере-
вертыванием всего с ног на голову. 

Да, мне бы хотелось режиссуры иной внятности. 
Но я смотрю этот спектакль и понимаю: здесь есть, от 
чего получать удовольствие. А это уже немало.  

Становится 
еще раз понятно: 
в театр 
зритель ходит 
на актеров

Многолетняя 
агония любви — 
это страшная 
картина, 
но многим, 
увы, знакомая

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Не имея возможности выйти на работу, 
женщина боялась, что ее уволят за про-
гулы. В итоге ей все же пришлось уво-
литься по собственному желанию
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ПРОЩАНИЕ На пороге своего 90-летия ушел Александр Ширвиндт

Ирония, его подруга
Валерий Кичин 

П
рощаясь с актером, 
режиссером, пи-
сателем, телезвез-
д о й ,  н е п р е м е н -
ным участником 
всех капустников в 
СССР и в России на-
родным артистом 
Александром Шир-

виндтом, мы прощаемся с осле-
пительно яркой Личностью — с 
очень большой заглавной буквы. 
С мастером, который сам по себе 
был отдельным жанром, или 
даже видом искусства. Преж-
де его ролей перед глазами сра-
зу встает его иронический при-
щур. Его голос, вибрирующий 
юмором. Колкость его острот — 
добродушных и язвительных од-
новременно. Его бронебойное 
обаяние. Как любым мощным 
природным явлением, им мож-
но было любоваться бесконечно.

В своих книгах он сам расска-
зал о своей и нашей общей жиз-
ни («Проходные дворы биогра-
фии»), сам сформулировал наш 
общий диагноз («Склероз, рас-
сеянный по жизни») и сам под-
вел себе итоги («Опережая не-
кролог»). Его уколы для другого 
были бы смертельными, потому 
что легко разрушили бы любой 
имидж и любую репутацию. Но 
не репутацию и имидж Ширвин-
дта. Потому что редкое и потому 
драгоценное искусство самои-
ронии — то, что объединяло его 
работы в кино и театре с его жиз-
нью, сообщая им целостность 
уникального человеческого яв-
ления. «Грустно, но смешно» — 
это название когда-то постав-
ленного им спектакля опреде-
ляет ведущую интонацию его 
жизни в искусстве. Как и «Гимн 
идиотизму», который он спел на 
тексты Гашека. 

Он дружил только с такими 
же глубоко, бескомпромиссно 
порядочными, щедро и непо-
вторимо одаренными людьми. 
С Андреем Мироновым, с кото-
рым вместе играл его послед-
нюю в жизни рижскую «Же-
нитьбу Фигаро», и в память о ко-
тором потом придумывал и ста-
вил спектакли. С Эльдаром Ря-
зановым, к которому мог пойти 
даже на эпизодическую роль — и 
его ресторанный пианист Шу-
рик, явившийся в «Вокзале для 
двоих» лишь на минутку, стал 
отдельным незабываемым ат-
тракционом. С Людмилой Гур-
ченко, которую не раз выручал 
своим участием в ее проектах 
— от «Бенефиса» до единствен-
ного поставленного ею фильма 
«Пестрые сумерки». С Григори-
ем Гориным, в пьесах которого 
играл. С Марком Захаровым, с 
которым они вместе создавали 
такие шедевры, как «Проснись 
и пой» и «Маленькие комедии 

большого дома» в Театре Сати-
ры. С Михаилом Державиным 
он образовал совершенно неза-
бываемый дуэт, один из самых 
безошибочно смешных в исто-
рии всего русского «капустни-
чества» — без него было трудно 
представить любой актерский 
юбилей и когда-то очень попу-
лярную телепрограмму «Теат-
ральные встречи». 

Он обладал счастливейшей 
фактурой, которая сама по себе 
возносила его куда-то в верхние 
эшелоны человеческой иерар-
хии, увиденные чаще всего в па-
родийном ракурсе. Его пригла-
шали играть матерых эстрад-
ных звезд (Ухов, его первая роль 
в кино в комедии «Она вас лю-
бит»), герцогов («Ромео и Джу-
льетта» в постановке Анатолия 
Эфроса), записных сердцеедов, 
императоров и французских 

классиков (в булгаковском «Мо-
льере» он в разное время побы-
вал и Дон Жуаном, и Людови-
ком, и самим Мольером). Был 
развязным Министром-адми-
нистратором в «Обыкновенном 
чуде» и самодовольным жуи-
ром майором Шато-Жибюсом в 
мюзикле «Небесные ласточки». 
Роль графа Альмавивы из коме-
дии Бомарше сидела на нем как 
влитая, он играл ее с видимым 
наслаждением, и от наслажде-
ния млел зрительный зал. А как 
парадоксально засветились с та-
кой-то фактурой и такой само-
иронией роли Молчалина, Доб-
чинского или Несчастливцева 
(в пьесе-импровизации Григо-
рия Горина)! Со своей вальяж-
ной, «барственной» манерой он 
заново открывал, как бы ревизо-
вал эти хрестоматийные обра-
зы молчунов, приспособленцев 

и профессиональных неудачни-
ков. Брал их за шкирку и разгля-
дывал сочувственно и чуть брез-
гливо.

Его атакующая колоритность 
делала его незаменимым масте-
ром снайперских по точности 
рисунка, рельефности и остро-
умию эпизодов — он переиграл 
множество Начальников стра-
жи, Рыжебородых чужезем-
цев, Президентов репортажа и 
Представителей министерства, 
побывал даже Заводским руко-
водством и Одноглазым руково-
дителем шахматной секции в Ва-
сюках.

Немного поколебавшись, 
не стать ли юристом, он пошел 
учиться на актера в знаменитую 
вахтанговскую «Щуку» и ее бра-
вурные, искрометные традиции 
лицедейства умного и броско-
го пронес через все созданные 
им спектакли и роли. Он напи-
сал замечательные книги-мо-
нологи, рассказывая о друзьях 
и коллегах по искусству с толь-
ко ему присущим теплым, «до-
машним», непочтительным, но 
полным любви и грусти юмо-
ром. Шло время, уходили и дру-
зья, и коллеги, уходили отмерен-
ные нам годы и силы — он с болью 

расстался со своими обязанно-
стями худрука Театра Сатиры, 
с болью прощался с дорогими 
ему людьми и ролями. А теперь 
мы прощаемся с самим Алек-
сандром Ширвиндтом — его же 
словами, когда-то адресованны-
ми уходящей в Вечность Галине 
Волчек: 

— Утрата невосполнимая. 
Кончается эпоха. Уходит поколе-
ние, отборочно классифицируе-
мое как легенды, и винить здесь 
некого, кроме Боженьки.  

Уход такой личности, как Александр 
Ширвиндт, очень многие восприни-
мают как глубоко личную потерю.

А К Ц Е Н Т

«Грустно, но смешно» — это название 
когда-то поставленного Ширвиндтом 
спектакля определяет ведущую интона-
цию его жизни в искусстве

ШИРВИНДТ 
И ОСТАЛЬНЫЕ
Книги издаются дольше, чем взрываются новости. 
Этот текст был написан за здравие, а не за упокой, 
для сборника к предстоящему 90-летию Александра 
Анатольевича Ширвиндта.

Но мне кажется, что дружески шутливые сло-
ва, уместные для юбилейных торжеств, — это в духе 
Ширвиндта даже в такие минуты. И я не правлю сей-
час в них ни строчки.

ГЛУБОКОУВАЖАЕМЫЙ АЛЕКСАНДР АНАТО-
ЛЬЕВИЧ,

ДОРОГОЙ ШУРА, заглянув в энциклопедии, обна-
ружил, что ты — помимо всех прочих своих талантов — 
еще и писатель-мемуарист. А поскольку соревновать-
ся с тобой, чем бы ты ни занимался, бессмысленно и 
пошло, то оставим мои сомнительные воспоминания 
о минувшем за пределами этого текста. Тем более та-
кие, которыми все-
гда интересуются 
издатели и ведущие 
телевизионных 
программ.

Рассказывать 
интересные исто-
рии нашего обще-
ния бессмыслен-
но уже потому, что 
у тебя получается 
значительно луч-
ше.Да и кому ин-
тересно то, что мы 
не входили с тобой 
голыми ни в одну 
из ленинградских 
(петербургских) 
или московских 
квартир, не обго-
няли сообща путе-
шествующих поездом на самолетах, не добивались 
невероятных успехов на рыбной ловле, прежде всего 
потому, что у меня нет никакого терпения, и при виде 
удилищ и червяков в банке, сразу хочется выпить.

Кому нужны мои детские и юношеские воспоми-
нания о твоих ролях в Театре имени Ленинского ком-
сомола, когда при твоем появлении на подмостках 
будто бы добавлялось света, поскольку ты был осле-
пительно красив даже в ролях незначительных и за-
ведомо отрицательных. Таких красивых фашистов 
советская сцена еще не знала! Твоя красота затме-
вала твой талант! А может быть, в ту пору она и была 
твоим талантом! 

Но когда Анатолий Васильевич Эфрос вместе с Эд-
вардом Станиславовичем Радзинским решили дать 
наш советский — русский — ответ Федерико Феллини 
и посрамить его «8 1/2», то автобиографическим ме-
таниям великого итальянца противопоставили имен-
но твою нераскрытую до роли кинорежиссера Федо-
ра Федоровича Нечаева творческую рефлексию, ху-
дожнический жар, человеческую глубину, которые 
не снились Марчелло Мастроянни.

И стало ясно, что не красотой одной жив человек! 
А еще многочисленными талантами, — от профес-

сионального мастерства до умения так выпить пер-
вую рюмку водки в застолье, что после этого окружа-
ющим открываются неведомые горизонты.

Ты получил поистине королевский карт-бланш, и 
никто, кроме тебя, так не играл Людовика ХIV в «Ка-
бале святош» М. Булгакова, одном из лучших спекта-
клей А. Эфроса. 

Эта роль во многом определила твою судьбу. Твою 
победительность. 

Ты понял, что быть королем лучше, чем почти бес-
словесным герцогом — даже в «Ромео и Джульетте».

Поэтому ты ненадолго задержался в Театре на Ма-
лой Бронной, — и в 1970 году вспорхнул на сцену Те-
атра Сатиры в «Женитьбе Фигаро»! 

Ты играл графа 
как короля! И я до 
сих пор не пони-
маю, почему так 
ломалась Сюзан-
на, не желая отдать 
тебе свою деви-
чью невинность. 
Ведь об этом меч-
тали девушки и 
дамы всех возрас-
тов как в СССР, так 
и в современной 
России.

Тебе всегда вез-
ло с друзьями и 
партнерами по сце-
не и экрану, — от 
Андрея Миронова 
и Михаила Держа-
вина до Татьяны 
Пельтцер и Веры 
Васильевой, от 
Григория Горина 
и Марка Захарова 
до Зиновия Гердта и Эльдара Рязанова…Список надо 
оборвать, чтобы он не превратился в поминальник. 
Впрочем, несколько живых тоже осталось.

Господи, зачем все это пишу? Зачем пересказы-
ваю тебе твою же судьбу, которую ты знаешь лучше 
других. Но таков удел критика. Не рассказывать же 
читающей публике, какого приготовления лук ты лю-
бишь, а какого терпеть не можешь. А кильку в томате 
предпочитаешь черной икре! 

Хотя по нынешним временам для бескрайнего 
телезрителя это не менее интересно, чем все осталь-
ное. Представляю, как ты сейчас смеешься надо 
мной, — и, слава богу, мне не доводится слышать 
твоих язвительных реплик по поводу всего этого сла-
вословия.

Руководить почти четверть века одним и тем же 
театром и сохранить веру в человечество — тяже-
лый труд, но он дался тебе, по видимости, легко, — да 
и кто, кроме тебя, после ухода В.Н. Плучека смог бы 
справиться с этой задачей. Это не преувеличение, 
а констатация факта.

Пожалуйста, не делай вид, что тебе неприятен 
этот комплимент, над которым я ломал голову значи-
тельно дольше, чем над всеми остальными.

В этом месте надо вспомнить Наталью Никола-
евну, Таточку, без которой твоя жизнь была бессмыс-
ленна, твоего сына Мишу и его потомков, в чьих име-
нах ты путаешься так же, как и я!

Ты помнишь, что сказал 104-летний Борис Ефимов 
71-летнему Аркадию Арканову: «Приходите на мое 
сто пятилетие, — если Вы доживете, конечно!» Так что 
приходи на мое 100-летие, если я до него доживу!  

Этот текст 
был написан 
за здравие, 
а не за упокой, 
для сборника 
к предстоящему 
90-летию 
Александра 
Анатольевича

Руководить почти  
четверть века 
одним и тем же 
театром 
и сохранить веру 
в человечество — 
тяжелый труд, 
но он дался тебе 
по-видимому 
легко. Да и кто, 
кроме тебя...

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ДОСЛОВНО

АЛЕКСАНДР ШИРВИНДТ — О ЖИЗНИ И СМЕРТИ
Из книг народного артиста:
* «Вообще, между рождением и смертью возникает 

пространство, когда человек вынужден подумать».

* «Театр — сборище сумасшедших, фанатичных, исте-

ричных, милых, трогательных, наивных и в основном 

несчастных людей со случайно счастливой судьбой».

* «Все время хочется дойти, раздеться, лечь и вы-

тянуть ноги (слава богу, пока не протянуть). Вернее, 

так: доехать или дойти и лечь, доиграть и лечь, допить, 

доесть и лечь, договорить и лечь, долюбить и уснуть. 

Вообще лежать в ногу со временем».

* «Для меня талантливая трусость гораздо милее без-

дарной смелости».

* «Мы обожаем расхожие выражения, которые поче-

му-то становятся истинами. «Если человек талантлив, 

то талантлив во всем». Бред. Я знаю нескольких гени-

ев, не способных вбить гвоздь или сварить яйцо. Бы-

вают, правда, исключения».

* «В старости есть маразм. В молодости есть тупость. 

Они всегда сменяют друг друга».

* «Преодоление старения — это такое кокетство с са-

мим собой».

* «И не считай ты, ради Бога… Когда Ему будет надо, 

Он покажет тебе часы».

Подготовила Инга Бугулова 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ТЕАТР В Самаре открылся оперный фестиваль

Небо славян
Ирина Чечурина, Самара

О
перой «Царская невеста» 
Николая Римского-Кор-
сакова, поставленной к 

юбилею композитора, в Сама-
ре открылся первый Междуна-
родный фестиваль оперного ис-
кусства «Славянский дом». За 
дирижерским пультом — народ-
ный артист СССР Юрий Симо-
нов. Именно он практически и 
восстановил «Царскую неве-
сту», которой не было в репер-
туаре самарцев три года. 

По две напряженных репе-
тиции в день, собранность, сла-
женность и вдохновение — и 
всего за неделю (зрители вери-
ли с трудом) был явлен яркий 
и, несмотря на всю аутентич-
ность, современный спектакль. 
Перед премьерой маэстро по-
благодарил весь коллектив те-
атра: «Приятно, что спектакль 
не испорчен упрощенными де-
корациями, и нормальные рус-
ские люди увидят природу и ис-
торические интерьеры, кото-

рые созвучны музыке и пению. 
Прекрасно, что в самарском те-
атре хранят традиции настоя-
щей русской оперы».

Фестиваль продлится до 7 
апреля на сцене Самарского 
театра оперы и балета им. Шо-
стаковича. Кроме самарских 
исполнителей здесь выступят 
артисты из Белоруссии, Сер-
бии, солисты из Донбасса, Ма-
риинского театра, «Новой опе-
ры», «Геликон-Оперы». А ярким 
открытием праздника уже ста-
ла молодая актриса театра «Шо-
стакович Опера Балет» Светла-
на Каширина, дебютировавшая 
в роли героини «Царской неве-
сты» Любаши. Трогательной до 
слез была не только красота ее 
вокала, но и драматургия обра-
за: как героиня менялась от сце-
ны к сцене, от любви и покорно-
сти, через боль и унижение, к 
убийству соперницы и до своей 
погибели...

Слово «Дом» в названии фе-
стиваля подразумевает встре-
чу творческих единомышлен-

ников, друзей под одной кры-
шей. Но смысл его, конечно, 
шире. Автор идеи и програм-
мы оперного форума Светлана 
Хумарьян объясняет так: «Мы 
очень хотим, чтобы вечный 
символ России, великая рус-
ская река Волга стала родным 
домом славянам, в котором они 
будут жить в любви, дружбе и 
добрососедстве со всеми наро-
дами». 

В программе фестиваля луч-
шие русские оперы  Мусорг-
ского, Чайковского, Бородина, 
кантата Прокофьева «Ледовое 
побоище», чеховский «Мед-
ведь» белорусского компози-
тора Сергея Кортеса. «Евгени-
ем Онегиным» продирижирует 
выдающийся сербский музы-
кант Деян Савич. «Сербы и рус-
ские — братья-славяне, культура  
нас объединяет. Рад, что благо-
даря фестивалю у меня есть воз-
можность дирижировать люби-
мой оперой Чайковского в Рос-
сии», — поделился он.

И худрук фестиваля главный 
дирижер «Шостакович Опера 
Балета» Евгений Хохлов уве-
рен: «Можно один раз показать 
на гастролях русскую оперу или 
симфонию — и зрители гораздо 
быстрей почувствуют, что та-
кое русская культура и почему 
ее невозможно отменить. Наша 
миссия — объединять. В данном 
случае — под крышей самарско-
го театра, который стал на эти 
дни для всех «Славянским до-
мом». Он ведь для всех открыт 
— не только славян! Когда рус-
скую оперу на русском языке 
исполняют артисты из наци-
ональных республик или дру-
гих стран, для которых рус-
ский язык не родной, — это тоже 
часть русской культуры».

«Славянский дом» будет 
проходить раз в два года, и ор-
ганизаторы не сомневаются: 
сюда еще приедут и болгарские, 
и словацкие, и другие театры.  

МУЗЫКА Новый тур лучших песен Бутусова

Слава идет
Александр Алексеев

О
дин из самых значимых 
музыкантов русского 
рока завершает работу 

над новым альбомом. Об этом 
Вячеслав Бутусов рассказывал 
обозревателю «РГ» еще в кон-
це февраля. А теперь уже от-
правился в очередной тур по 
России — «Nautilus Pompilius — 
Лучшее», посвященный 40-ле-
тию его главной группы, создан-
ной в Свердловском рок-клубе. 
Стартовав три года назад, эти 
гастроли никак не могут завер-
шиться — слишком много зри-
телей хотят снова услышать и 
«Я хочу быть с тобой», и «Про-
гулки по воде», и «Прощальное 
письмо (Гуд-бай, Америка)», да 
и другие культовые хиты 80—90-
х. Вот и в столичном зале «1930 
Moscow» Вячеславу Бутусову и 
его новой группе «Орден Сла-
вы» пришлось даже давать до-
полнительный концерт…

Каждый год в итоге приносит 
что-то новое, связанное с «Нау-
тилусам Помпилиусом», — груп-
пой, на которой выросло уже не 
одно поколение любителей му-
зыки в странах СНГ и чьи пес-
ни с умными и метафоричными 
строчками по-прежнему стара-
ются нас всех объединять.

Вот и на московских концер-
тах теперь стали продаваться 
новые, ремастированные изда-
ния ранних  альбомов «Разлука» 
и «Князь тишины» — с буклета-
ми, текстами песен и воспоми-
наниями от музыкантов, играв-
ших тогда в «Наутилусе Помпи-
лиусе». Были виниловые диски, 
изданные на серебристом, бе-
лом или черном виниле. А «Кня-
зя тишины» выпустили на всех 
носителях, которые сопутство-
вали ему с поры выхода в 1988 
году — даже на кассете. Будто 
подчеркивая, что в некоторых 
бывших странах СССР это едва 
ли не самый популярный фор-

мат, поскольку теперь мы все 
живем уже по-разному…

Вместе с бессменным вока-
листом и гитаристом Вячесла-
вом Бутусовым песни «Наути-
луса» теперь исполняют музы-
канты из его новой, молодой 
группы «Орден Славы»: гита-
рист Слава Суори, басист Ру-
слан  Гаджиев и ударник Дмит-
рий Рахматуллин. Клавишника 
и саксофониста в постоянном 
составе, как 80—90-е, уже нет, и 
хотя подача и аранжировки схо-
жи по напору, полифонии, эмо-
циональности и плотности зву-
ка, а главный акцент сделан на 
гитары с точно дозированны-
ми приправами электроники. 
И поэтому песни снова звучат 
узнаваемо, схоже, но уже с но-
вым актуальным звуком и све-
жими эмоциями…

Начали музыканты со впол-
не танцевального хита «Эта му-
зыка будет вечной», впервые из-
данного именно на «Разлуке». 
Драматичная и драйвовая, со 
смятенной грустью и заворажи-
вающей печалью строчек «тень 
ко мне повернулась спиной и 
уже не танцует со мной». Имен-

но такие чаще всего попадают в 
хит-парады, способные сразу же 
западать в души, чтобы сразу и 
отвага, и вызов, и грусть — все в 
одном треке. «Эта музыка…» 
по-прежнему врачует магиче-
ским наговором и приданием 
самоуверенности... А другие ее 
строчки «эта музыка будет веч-
ной, если я заменю батарейки» 
— уже и про секрет 40-летнего 
успеха, да и про этот тур с «Ор-
деном Славы»... 

Потом погрузились в 90-е 
— с «Одинокой птицей» и «Ту-
танхамоном». Не забыли и про 
«Взгляд с экрана», под клип с 
девушкой, которая бродит по 
городу с ростовым картонным 
силуэтом Алена Делона, очевид-
но подбирая себе похожего пар-
ня. Жаль только, уже много раз 
показанный в прошлых турах. 
Так что, если чего и не хватало 
нынешнему, то это свежего ви-
део-арта.  Да и на новые картины 
Бутусова, который еще  очень 
самобытный живописей, по-
смотреть бы хотелось, хотя бы в 
формате слайд-шоу.... 

Конечно, был и акустиче-
ский блок — Вячеслав Бутусов 
любит такие вот душевные ги-
тарные дуэты: спели «Прогулки 
по воде» и «Берегу безымянной 
реки». Жаль только до «Тихих 
игр» опять не добрались. Зато 
затем были и «Утро Полины», и 
«Крылья», и «Скованные одной 
цепью», и «Я хочу быть с тобой», 
и «Прощальное письмо», как 
оказалось, ставшее пророческое 
с его главной шляг-фразой «Гуд-
бай, Америка», спетой «Наути-
лусом» еще в середине 80-х…

Теперь юбилейный тур ждут 
уже в Нижнем Новгороде, Ар-
хангельске, Нижневартовске, 
Новом Уренгое, Санкт-Петербу-
ге, Воронеже, Вологде… А затем 
— 7 июля, снова в Москве, уже в 
Зеленом театре на ВДНХ...

Хотя по новым песням и аль-
бому мы тоже соскучились.   

Вячеслав Бутусов любит слушать, 
как ему подпевает переполненный 
зал. Он привык и очень рад этому.
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Опера «Царская невеста» стала уже одним из главных событий фестиваля.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Металлург» 
разгромил «Спартака» 
в матче Кубка Гагарина

Парни из стали

Владимир Ильин

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются 
матчи плей-офф Кубка Гагарина. 

Магнитогорский «Металлург» на своей площадке 
одержал крупную победу над московским «Спарта-
ком» — 4:0. 

В составе «Магнитки» шайбы забросили Люк Джон-
сон, Дмитрий Силантьев, Егор Яковлев и Никита Гре-
бенкин. Свои ворота в неприкосновенности сохранил 
Илья Набоков.

Таким образом, «Металлург» повел 1:0 в серии 
до четырех побед. 

Главный тренер магнитогорской команды Андрей 
Разин так прокомментировал итоги поединка: 

— Хорошая, быстрая игра. С обилием голевых мо-
ментов. Хорошо сработало большинство, потом еще 
один моментик реализовали. К третьему периоду ста-
ли играть лучше, поэтому заслуженно победили. До-
волен результатом, но были моменты, когда Набоков 
подтаскивал «мертвые» шайбы. Идем дальше.

В еще одном матче дня питерский СКА на своей 
площадке капитулировал во встрече с «Автомобили-
стом» — 2:3. В составе победителей забросили Семен 
Кизимов, Алексей Макеев и Денис Баранцев. У хозяев 
отличились Марат Хайруллин и Сергей Сапего.

Тем временем российский нападающий клуба 
«Нью-Йорк Рейнджерс» Артемий Панарин признан 
лучшим игроком минувшего игрового дня в Нацио-
нальной хоккейной лиге. Форвард стал главным героем 
матча против «Питтсбурга», в котором его команда 
добилась победы со счетом 7:4. На счету Артемия две 
заброшенные шайбы и три результативные передачи. 
Всего на счету Панарина 93 очка (38+55). Это третий 
подряд сезон россиянина, в котором он набрал более 
90 баллов. Также российский форвард сделал 500-ю 
результативную передачу в НХЛ.  

ТЕННИС Медведев 
второй год подряд бился 
за титул  в Индиан-Уэллсе

Взял повтор

Анна Козина

В ночь с воскресенья на понедельник по московскому 
времени россиянин Даниил Медведев и испанец Кар-
лос Алькарас бились за титул в финале «Мастерса» 
в Индиан-Уэллсе. 

И это лишь второй случай в истории престижно-
го «тысячника», когда в главном матче снова встреча-
ются два прошлогодних финалиста. В 2014—2015 го-
дах в финалах сходились швейцарец Роджер Федерер 
и серб Новак Джокович. Оба трофея забрал Ноле, каж-
дый раз побеждая в трех сетах — 3:6, 6:3, 7:6 (7:3) и 6:3, 
6:7 (5:7), 6:2 соответственно.

В противостоянии Медведева и Алькараса в Ин-
диан-Уэллсе впереди был испанец. Карлос в прошлом 
году не оставил Даниилу никаких шансов — 6:3, 6:2. 
Как сложился но-
вый финал, стало 
известно уже после 
подписания этого 
номера «РГ» в пе-
чать. Но россиянин 
точно был настроен 
на реванш.

— Я знаю, что 
я проиграл в про-
шлом году. В этот 
раз постараюсь из-
менить ситуацию, — 
сказал Медведев 
в интервью на корте 
после своего полуфинального матча. — Надо бить силь-
нее, точно по линиям, подавать больше эйсов и так да-
лее. Надеюсь, у меня получится добиться успеха. Хотя 
будет трудно. Я смотрел полуфинал Карлоса, он играл 
очень хорошо. Особенно мне понравился второй и тре-
тий сеты.

Кстати, еще о магии чисел и повторов. В своих полу-
финалах и Алькарас, и Медведев отыгрывались после 
того, как отдавали соперникам первый сет почти вчи-
стую — 1:6. Алькарас в итоге одержал волевую побе-
ду над итальянцем Янником Синнером — 1:6, 6:3, 6:2, 
а Медведев — над американцем Томми Полом — 1:6, 7:6 
(7:3), 6:2.

— В первой партии Томми играл невероятно. Я поду-
мал: «Ладно. Если хочу выиграть, надо прибавлять, 
найти удар, который создаст ему проблемы». И, к сча-
стью, у меня получилось, особенно на подаче, — про-
комментировал Даниил. — После этого в матче завяза-
лась практически равная борьба. И хоть третий сет за-
кончился со счетом 6:2, но геймы в любом случае были 
длинными, а игра долгой. Очень доволен, что сумел 
выйти в финал.

Для Медведева матч за титул Индиан-Уэлл-
са-2024 стал 10-м финалом «Мастерса» в карьере. Ра-
нее на этом уровне он одержал шесть побед при трех 
поражениях.

Напомним также, что следом пройдет второй «Ма-
стерс» американской серии в Майами (20—31 марта), 
где Медведеву предстоит защищать титул. Год назад 
он обыграл Янника Синнера со счетом 7:5, 6:3.  

ФУТБОЛ Действующий победитель Лиги чемпионов сыграет в четвертьфинале турнира 
с мадридским «Реалом»

Королевский жребий
Артур Нанян

П
обедитель Лиги чемпи-
онов «Манчестер Сити» 
встретится в четверть-

финале с самым титулованным 
клубом в истории турнира — ис-
панским «Реалом». Первый матч 
пройдет 9 апреля в Мадриде, от-
ветный же состоится 17 числа 
в Англии.

Волею жребия «Сити» сы-
грает с «королевским клубом» 
в плей-офф главного еврокубка 
в третий раз подряд. В 2022 году 
их пути пересеклись на стадии 
полуфинала — тогда дальше про-
шли испанцы, победившие «го-
рожан» с общим счетом 6:5 (3:4, 
3:1). Ну а в прошлом году силь-
нее оказались уже англичане, 
разгромившие «Реал» по итогам 
двух матчей — 5:1 (1:1, 4:0).

Фаворита в таких проти-
востояниях по определению 
быть не может. «Сити» и мад-
ридцы проводят потрясающий 
сезон. Именно эти команды счи-
таются фаворитами Лиги чем-
пионов, по мнению букмекеров.

— «Манчестер Сити» — слож-
ный соперник, но в четверть-
финале по-другому и не бывает. 
Если ты хочешь завоевать тро-
фей, то должен побеждать луч-
ших. Оба клуба ставят перед со-
бой максимальные задачи. Воз-
можно, «Сити» является сей-
час лучшей командой Европы, 
однако мы абсолютно уверены 
в себе, — подчеркнул главный 
тренер «Реала» Карло Анче-
лотти.

В свою очередь рулевой «го-
рожан» Хосеп Гвардиола отме-
тил, что «сливочные» сильно из-

менились по сравнению с пре-
дыдущим сезоном.

— Влияние англичанина Джу-
да Беллингема на игру «Реала» 
просто огромное. Их команда 
сейчас не совсем такая, как 
в прошлом году. Бороться с «Реа-
лом» — сложнейшая задача, осо-
бенно в Лиге чемпионов. Так уж 
получилось, что мы в третий раз 
подряд попадаем на них. У нас 
нет другого выбора — это уже по-
хоже на традицию. Надеюсь, мы 
подойдем к предстоящим мат-
чам в хороший момент, — заявил 
Гвардиола.

Еще одна пара 1/4 финала 
с приставкой топ — противосто-
яние «Барселоны» и «Пари 
Сен-Жермен». Они сыграют 
в плей-офф Лиги чемпионов 
в пятый раз в XXI веке. Пока 
что зыбкое преимущество у ка-

талонцев: трижды они прошли 
дальше, дважды сильнее были 
французы.

Как и в битве «Манчестер 
Сити» с «Реалом», назвать здесь 
фаворита практически невоз-
можно. «Барса» с «ПСЖ» про-
водят неровный сезон, хотя па-
рижане с большей долей вероят-
ности станут чемпионами сво-
ей страны, в то время как «си-
не-гранатовые» вряд ли смогут 
обогнать «Реал».

—Это один из самых слож-
ных соперников, с которыми 
мы могли встретиться. Я очень 
хорошо знаю главного тренера 
«ПСЖ» Луиса Энрике, его штаб 
и часть состава. Тем не менее мы 
уверены в своих силах. Пришло 
время показать, что «Барсело-
на» может конкурировать с од-
ной из лучших команд Евро-
пы, — прокомментировал итоги 
жеребьевка рулевой «Барсы» 
Хави.

Предстоящие матчи навер-
няка будут сверхпринципи-
альными для наставника пари-
жан Луиса Энрике. Во время 
игровой карьеры Энрике вы-
ступал за «Барселону», а за-
тем, став наставником, трени-
ровал команду. Именно под его 
руководством каталонцы в по-
следний раз на данный момент 
выиграли Лигу чемпионов — 
произошло это в 2015 году.

— Буду очень рад вернуться 
домой. Стадион «Камп Ноу» для 
меня является особенным ме-

стом. Мы знали, что на данном 
этапе нам предстоит встреча 
с одним из фаворитов турнира. 
Предсказать итог сложно, обе 
команды рассчитывают прой-
ти дальше, — поделился своими 
ощущениями от жребия Энрике.

Еще одна любопытная пара — 
«Бавария» против «Арсенала». 
Лондонская команда впервые 
за 14 лет сыграет в четвертьфи-
нале Лиги чемпионов. Надо от-
метить, что мюнхенцы истори-
чески являются самыми неу-
добными соперниками для «ка-
нониров»: англичане уступили 
немцам в трех матчах подряд 
в главном еврокубке со сче-
том 1:5.

Однако с тех пор многое из-
менилось, «Арсенал» стал силь-
нее. Сейчас подопечные испан-
ца Микеля Артеты лидируют 
в национальном первенстве, 
в то время как «Бавария» объек-

тивно распрощалась с реаль-
ными шансами отстоять титул 
в Бундеслиге. Зато у команды 
Томаса Тухеля большие планы 
на Лигу чемпионов.

— У «Баварии» не может быть 
иных целей, кроме как завоева-
ние трофея. Мы знаем свои ка-
чества и уверены в себе. При 
этом нам выпал очень сложный 
соперник. «Арсенал» в течение 
двух сезонов стабильно играет 
на самом высоком уровне, — от-
метил Тухель.

Наконец, в четвертом чет-
вертьфина ле  сыграют ис-
панский «Атлетико», неожи-
данно выбивший из дальнейшей 
борьбы прошлогоднего фина-
листа Лиги чемпионов итальян-
ский «Интер», и дортмундская 
«Боруссия».

Стали известны также чет-
вертьфинальные пары в Лиге 
Европы. Так, итальянская «Ата-
ланта», за которую выступа-
ет полузащитник сборной Рос-
сии Алексей Миранчук, сыгра-
ет с английским «Ливерпулем». 
Лидер немецкой Бундеслиги 
«Байер» поборется с англий-
ским «Вест Хэмом», «Милан» — 
с «Ромой», а португальская 
«Бенфика» с «Марселем». Мат-
чи пройдут 11 и 18 апреля.  

БАСКЕТБОЛ «Зенит» одолел «Пари НН» и впервые выиграл Кубок России

На уральской вершине
Илья Соболев, 
Екатеринбург

П
итерский «Зенит» 
впервые стал обла-
дателем Кубка Рос-
сии. В финале, про-
ходившем в Екате-
ринбурге, команда 
Хавьера Паскуаля 
одолела прошло-
годнего победителя 

турнира «Пари Нижний Новго-
род» — 64:55.

Внешне приезд «Финала 
четырех» в Екатеринбург как 
будто особо не отразился на жиз-
ни города. За три дня на улицах 
я встретил лишь одно напомина-
ние о баскетболе: девушки разда-
вали билеты на ближайший матч 
местного женского клуба УГМК. 
Но это не значит, что в Екате-
ринбурге не любят баскетбол. 
Еще как любят. Достаточно было 
вслушаться в разговоры. Ре-
зультаты полуфиналов обсужда-
ли везде. Например, накануне 
финала я побывал на блошином 
виниловом рынке. Так даже там 
седовласые дяденьки-меломаны 
не только спорили о том, как не 
продешевить, продавая пластин-
ки, но и бурно делились мнением 
о том, а мог ли «Уралмаш» обы-
грать «Зенит» в полуфинале.

Ну и главный показатель — за-
полненный почти под завязку 
пятитысячный Дворец игровых 
видов спорта. По атмосфере это 
было очень похоже на пермский 
дворец спорта «Молот», где, на-
верное, самая баскетбольная 
публика в стране. Но главное — 
трибуны не просто гудели, а со 
знанием дела, живо реагируя 
на спорные ситуации или кра-
сивые моменты. Чувствова-
лось, что в баскетболе тут раз-
бираются.

Фишкой екатеринбургского 
«Финала четырех» стала отсыл-
ка к боксерской тематике. Дик-
тор вызывал команды на «бас-
кет-бой», а наиболее эффектные 
броски называл апперкотами. 
Для объявления составов при-
гласили известного отечествен-
ного ринг-анонсера Александра 
Загорского. Четверти именова-
лись раундами, перед которыми 
по периметру площадки, словно 
ринга, дефилировали девушки 
с порядковыми номерами на та-
бличках.

Кстати, на трибунах я по-
встречал даже китайских сту-
дентов, чему совершенно не уди-
вился: баскетбол в Поднебесной 
невероятно популярен. Алексей 
Швед, который нынешний се-
зон проводит в Китае, одним из 
факторов такой популярности 
считает жесткий лимит на ле-
гионеров. По нему на площад-
ке у каждой команды может иг-
рать лишь один иностранец. Вот 
публика и ходит болеть за своих. 

В Кубке России действует похо-
жее по суровости правило. Ко-
манды-участницы могут заяв-
лять лишь двух легионеров.

Этот фактор был на руку 
участникам первого полуфи-
нала. МБА в Единой лиге ВТБ 
принципиально комплектуется 
только из российских игроков, 
а «Пари НН» пользуется услуга-
ми иностранцев точечно, поэто-
му корректировать заявку ко-
мандам не пришлось. Интересно, 
что последняя встреча команд 
в упомянутой Единой лиге за-
вершилась сокрушительной по-
бедой москвичей — 68:50, но Ку-
бок — совсем другая история.

Большую часть на паркете 
шла очень упорная борьба. В ка-
кой-то момент «Нижний» су-
мел оторваться от соперника на 
15 очков, но за минуту до конца 
четвертой четверти МБА сокра-
тила отставание до четырех оч-

ков. Но волжане устояли — 78:71.
Совсем другим по содержа-

нию получился второй полуфи-
нал, в котором «Уралмаш» встре-
чался с «Зенитом». Обе команды 
в Единой лиге активно пользуют-
ся услугами легионеров, и там 
«Зенит» был бы очевидным фа-
воритом. Казалось, лимит в Куб-
ке должен был уравнять шансы 
соперников. Но российский ре-
зерв питерцев оказался масте-
ровитее.

Если возвращаться к боксер-
ской терминологии, в первых 
двух раундах обе команды успе-
ли побывать в глубоком нок-
дауне. Сначала «Уралмаш». За 
стартовые 10 минут «Уралмаш» 
набрал всего семь очков и лишь 
три из них — с игры. Как итог — 
27:7 в пользу гостей. Во второй 
четверти все перевернулось. Те-
перь уже «Уралмаш» вдохновен-
но атаковал, а «Зенит» не пони-

мал, как найти путь к кольцу со-
перника. И все же питерцы суме-
ли сдержать порыв соперника, 
а затем снова стали наращивать 
отрыв. На еще один подвиг сил 
у екатеринбургской команды не 
хватило.

Можно было предположить, 
что выбывание «Уралмаша» из 
борьбы за трофей несколько сни-
зит интерес к «Финалу четырех» 
в Екатеринбурге, но опасения 
оказались напрасными. Болель-
щики здесь всегда с командой. 

Игра за третье место между 
екатеринбуржцами и МБА по ат-
мосфере как минимум не усту-
пала полуфиналам двумя дня-
ми ранее. «Уралмаш» букваль-
но горел желанием исправить-
ся за полуфинальную неудачу, 
а трибуны отчаянно гнали свою 
команду вперед. Интересно, что 
на прошлой неделе «Уралмаш» 
здесь же на паркете Дворца игро-
вых видов спорта только со все-
ми легионерами в составе усту-
пил МБА — 77:79. Теперь же была 
совсем другая картина. Солиро-
вал Кирилл Писклов, который 
еще три года назад завоевывал 
олимпийское «серебро» в соста-
ве сборной России по баскетбо-
лу 3х3, а теперь ищет свое место 
в «Уралмаше». Кирилл почти не 

промахивался ни со средней ди-
станции (4 из 6 точных бросков), 
ни из-за дуги (5 из 6), набрав 
в сумме 25 очков. 

А «Уралмаш» добыл важней-
шую для себя победу — 82:70. 
Эта «бронза» войдет в историю 
клуба.

В финале, как и в прошлом 
году, встречались питерский 
«Зенит» и «Пари Нижний Нов-
город». Тогда «Финал четырех» 
проходил в Петербурге и «Зе-
нит» считался фаворитом, но 
уступил. Перед вчерашним фи-
налом испанский наставник пи-
терцев Хавьер Паскуаль призна-
вался, что не думает о реванше. 
«Я не мыслю такими категори-
ями, важно просто победить». 
Неизвестно, что думали по это-
му поводу сами игроки, но матч 
«Зенит» начал сильно. Это было 
очень похоже на то, что происхо-
дило в первой четверти полуфи-
нала питерцев с «Уралмашом». 
У «Зенита» получалось многое, 
у соперника — ничего. За пять 
с лишним минут нижегородцы 
набрали всего два очка. Правда, 
уже к концу четверти «Нижне-
му» удалось чуть выправить по-
ложение — 12:18.

Вторую четверть нижегород-
цы провели в атаке еще хуже, на-

брав мизерные семь очков. Прав-
да, и «Зенит» не поражал вообра-
жение на подступах к чужому 
щиту. Но чуть увеличить отрыв 
питерцам удалось — 37:28.

После большого переры-
ва тренд на невысокую ре-
зультативность никуда не дел-
ся. На двоих команды набрали 
24 очка, плюс «Нижнему» уда-
лось чуть подобраться к сопер-
нику. Интересно, что к старту 
четвертой четверти только аме-
риканскому разыгрывающему 
«Зенита» Тренту Фрейзеру ока-
залось под силу набрать больше 
десяти баллов. Если смотреть не 
только на очки, на общем фоне 
выделялся Георгий Жбанов. Он 
и в защите классно отрабаты-
вал, и свои броски почти не сма-
зывал.

На экваторе последней де-
сятиминутки случилось знаме-
нательное: питерцы первыми 
достигли пятидесятиочкового 
рубежа. «Нижний» между тем 
продолжал мучительную по-
гоню за соперником. Но «сине-
бело- голубые» спокойно довели 
матч до победы. «Зенит» — новый 
 обладатель Кубка России.  

В финальном матче игроки «Зенита» 
сумели сломить сопротивление клуба 
«Пари НН» — 64:55.

Первый матч 1/4 финала «Реал» — «Манчестер Сити» пройдет на поле мадридцев 9 апреля.

А К Ц Е Н Т

Фишкой екатеринбургского 
«Финала четырех» стала отсылка 
к боксерской тематике

Между тем

В конце прошлой недели состоялась также жеребьевка следующего ра-

унда Кубка России. Так, в полуфинале Пути РПЛ турнира сыграют «Зе-

нит» и «Спартак».

«Красно-белые» примут питерцев 2—4 апреля, а ответный матч состоит-

ся в Санкт-Петербурге 16—18 апреля. Точные даты и время будут опре-

делены позже. В другой паре калининградская «Балтика» встретится 

с ЦСКА.

Кроме того, стали известны пары 1/4 финала Пути регионов: «Химки» — 

«Ростов», «Урал» (Екатеринбург) — «Локомотив» (Москва), «СКА-Хаба-

ровск» — «Динамо» (Москва) и «Ахмат» (Грозный) — «Оренбург». Матчи 

запланированы на 2 и 4 апреля.

Даниил Медведев 
провел 10-й финал 
«Мастерса». 
Смог ли он увели-
чить количество 
побед до семи?

А К Ц Е Н Т

«Сити» и мадридская команда 
в третий раз подряд сразятся в плей-офф 
главного еврокубка

Накануне финала Даниил Медведев говорил, что для победы 
ему нужно бить сильнее, по линиям, подавать больше эйсов.
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